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 २६  84s  की  जानकारी  कुछ  पुरानी  ।  जहां  तक

 मझे  ज्ञात  केवल  यहीं  व्यक्ति इस  समय

 लंदन  की  दबाव  सवा  आठ  बजे  समवेत  निरुद्ध  ar  ।

 get
 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार को  विदित

 [sreqar  महोदय  अध्यक्ष
 हैं  कि  दराबाद  राज्य  पिधान  मंडल  के

 पर  आसीन थे  1]  एक  सदस्य  को  कल  गिरफ्तार  कर  लिया

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  गया =  ?

 संसद  सदस्यों  का  निरोध
 श्री  adi  चन्द्र  :  मेरे  पास  अभी  are

 *FOuY  श्री  बे लाय घन  क्या  गुह  जा  कारी  wat  ह  ||

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  गद्पादस्वामी  क्या  यह  सत्य

 राज्य  विधान  मंडलों  के  या  भारत  संसद
 नहीं  है  कि  इन  गिरफ्तारियों  से  मूलभूत

 के  कितने  निर्वाचित  सदस्य  तक
 अधिकारों  का  अतिक्रमण  हुआ  है

 ?

 निरुद्ध  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति
 प्रधान  मंत्री  .  के  संसदीय  सचिव

 सतीश  भारत  सरकार  की  जान  श्री  पी०  टी०  चाको :  में  जान  सकता

 कारी  के  अनसार  राज्य  विधान  मंडलों  के
 हूं  कि  क्या  सरकार  की

 नीति  यह  है  कि

 तीन  और  राज्य  निर्वाचक-गण  का  एक  अभियुक्तों  को  केवल  इसीलिये  रिहा  कर

 ,  १९  १९५२ को  निरुद्ध  थे  ।  दिया  जाये  कि  वह  विधान  मंडलों  के  सदस्य

 al  बयान  :  वह  कौन  से  राज्य  चने  गये  क्योंकि  दो  व्यक्ति  जिन्हें  रिहा

 विधानਂ  मंडल  या  निर्वाचक-गण  हें  जिन  के  किया  गया  अभियुक्त हं  ?

 तीन  सदस्य  निरुद्ध  श्री  बी०  एस०  चारों  के  कारण

 श्री  न  चन्द
 :  एक  सौराष्ट्र में  क्या  हूं  और  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन

 दो  राजस्थान में  मामलों  को  परामशंदात्री  पषऋ  के  पास में  हें  और  एक  त्रिपुरा के
 a

 निर्वाचक-गण का  सदस्य  zt  aaa  के  लिये  सरकार ने  कोई  कार्यवाही

 श्री  बलायधन  की  ह ै? क्या  सरकार  को

 त  हूं कि  त्रावणकोर-कोचीन  के  राज्य  श्री  सतीश  चन्द्र  :  सौराष्ट के  जी  सदस्य

 विधान  मंडल  के  दो  सदस्य  निरुद्ध  हे ं?  वह  tite  के  ठाकुर  साहिब  जिन पर
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 भूपत  डाक  से  साजिश  करनें  का  संदेह  किया  सितम्बर  १९५२  तक  हवाई  अडडा  है  लिया

 जाता हूं  ।  वह  राजनैतिक बन्दी  नहीं  हैं  ।  जायगा

 Tears  के  जो  दो  व्यक्ति  वह  ठाकुर
 डा०  राम  सुभग सिह  :  सरकार  का

 केसर  सिंह  और  मांडवी  के  कुमार  देवी  सिंह
 नौसेना  विमान  कर्मचारियों को  किस  तरह

 हूं  ।  उन्हें भी  धातुओं  को
 आश्रय  देने के  क्यां

 सन्देह  पर  निरुद्ध  किया  गया  है  ।  त्रिपुरा
 प्रशिक्षित करने  का  बिचार  है  ?

 वह  faecal  को  भेजे  जायेंगे  या  सरकार  का
 जो  व्यक्ति  वह  वास्तव  में  किसी

 विचार  यहीं  एक  नौसेना  केन्द्र  स्थापित  करने
 usd  fiat  मंडल  का  सदस्य  नहीं है  ।  १

 का ह
 वह  राज्य  निर्वाचक-गण का  सदस्य  है  और

 उस  का  मामला  परामर्श
 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  जेसा

 दारो  पंद  &  विचाराधीन हे  और  यदि  कि  माननीय  सदस्य  समझते  कोचीन  के

 पद  उसे  करने  काਂ  निर्णय  करेगा  इस  प्रशिक्षण  स्टेशन  का  नौसेना

 तो  उसे  रिहा  कर  दिया  जायेगा  ।  कर्मचारियों को  प्रशिक्षित  करना  हे  |  इस

 बात  कि  क्या  उच्च  प्रशिक्षण के  लिए

 श्री  जांगड़े  में  जान  सकता  हूं  कि
 उन्हें  विदेशों  को  भेजा  जाये  या

 संसद  के  और  विधान  सभाओं  के  feed  अभीक  प्रशिक्षण  के  बाद  विचार  किया  जायेगा  ।

 सदस्य  भूमिगत  होकर  wa  रूप  से  कार्य
 ?  Sto  राम  gam  fag  :  कया यह  सत्य

 कर  रट  ह

 है  कि  कुछ  नौसेना  वायुयानों  को  खरीदने

 श्री  सती दा  में  समझता हूं  कि  का  आदेश  दे  दिया  गया  है
 ?

 संसद  के  और  विधान  सभाओं  के  सभी

 पों  को  खले  रूप  से  कार्य  करना  चाहिये  |
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी

 प्रशिक्षण  कार्य  के  लिए  एक  बेड़ा  आवश्यक

 नौसेना  विमान  अवतरण  स्थान  हैं  ।  कुछ  वायुयानों  को  खरीदने  का  area

 दिया  गया  है  और  मेरा  विचार  है  कि  सौदा *  १५६,  डा०  राम  सुभग  सिह
 तय  हो  रहा

 a  ।
 क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करा

 कि  क्या  सरकार  का  विचार  नौसेना  डा०  राम  सुलग  सिह  :  सरकार इन

 वायुयानों  को  कितनी  जल्दी  प्राप्त  करने

 को  वोन
 पर

 एक
 ऐसा  नौसेना  विमान

 अवतरण  स्थान  बनाने

 का  जिस  पर  जहाजों  की  arm  करती  है
 ?

 से  नौसेना  वायुयान  दल  उतर  सकें  ?  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  में  ठीक

 ठीक  समय  बतलाने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं
 यदि  तो  सरकार  का  इसे

 छब  बनाने  का  विचार  हैं
 ?  परन्तु  आशा  की  जाती  ह  कि  जहां  तक

 क्षण  स्टर्न  का  सम्बन्ध  काय  इस
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सितम्बर  मास  में  दारू  हो  जायेंगी  ।

 डी०  कृष्णमाचारी )  कौचीन  के

 श्री  बी०  एस०  मति  में  जान  सकता  हू
 नातमाम  हवाई  अडडे  को  लेकर  उसे  एक

 भारतीय नौसेना  स्टेशनਂ  बना  देने  का  विचार  कि  क्या  विज्ञाखपटनम  बन्दरगाह  में  भी  इस

 a  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जायेंगी  ?

 g  !

 (=)  अभी  कोई  निश्चित  तिथि  नहीं
 श्री  टी०  री०  कष्णमाचारो  :  मझे

 | wae जा  सकती  परन्तु आशा  है  किਂ  पूर्व  सूचना चाहिये
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 qa  से  प्रभावित  ata  श्री बी  दिवा  सरकार

 *  १५७,  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  पटल  पर  एक  ऐसा  विस्तृत  विवरण

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रखने  की  कृपा  करेगी  जिस  में  रायला सीमा  में

 जनवरी  १९५१  से  देश  के  विभिन्न राज्यों
 सेना  पदाधिकारियों  द्वारा  किया  गया

 में  किस  क्षेत्र  या  किन  क्षेत्रों  में  ,  सूखे  से  पीड़ित  विक  कार्य  दिखलाया गया  हो  ?

 व्यक्तियों  तथा  पशुओं  को  पानी  देने
 के  श्री  ठी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  यह

 टेकुए  और  तालाब  खोदने  के  लिये  सेना  दी प्राथना  माननीय  रक्षा  मंत्री  को  भेज  दूगा  ॥

 कमंचारियों का  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto
 कृत्रिम  अंग  केन्द्र

 टी ०  कृष्णमाचारी ):  मद्रास  राज्य  में  *
 246. MT श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 सीमा  में  ।  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  का  कृत्रिम  अंग  केन्द्र  देश  के
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  सेना

 चोरियों  द्वारा  कितने  कुएं  तथा  तालाब
 सैनिकों  तथा  असेनिंकों  दोनों  की

 a  ?  ताओं  को  पुरा  करने  में  समय  है  ?
 बनाये  गये  @

 श्री  टी ०  clo  कृष्णमाचारी  :  कार्य
 कितने  अंगहीन  असैनिक  तथा

 अन्य  व्यक्ति  अब  तक  इस  प्रकार  के  अंगों अप्रेल के  पहले  सप्ताह  में  आरम्भ किया  गया

 था  और  ९  मई  तक  ३२५  कुए  खोदे  जा
 से  लाभ  उठा  चुके हें  ;

 थे  ।  १६  कुओं पर  काम  जारी है  क्या  इस  केन्द्र  को  बढ़ाया  जायेगा

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  इस  काम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 को  अन्य  राज्यों  में  भी  करने  का  विचार  है  ?  do  :  कृत्रिम  अंग

 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  इस  बात
 सेना  की  वर्तमान  शान्ति कालीन

 आवश्यकताओं  और  कुछ  हद  तक
 का  निर्णय  उत्पन्न

 होने
 वाली  स्थितियों  के

 अनुसार  किया  जायेगा  ।
 रिकोਂ  की  आवश्यकताओं  को  पूरा

 ~  ~
 करन  म  समय है  ॥

 श्री  टो०  सुब्रह्मण्यम  :  क्या

 सीमा  में  काम  जारी  है  ?
 अंगहीन  सेनिक  १८९३.

 असैनिक  २७२  ॥
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी

 जब  तक  कि  ऐसी  परिस्थितियां  sam  न  हों
 ऐसा  करने  का  तत्काल  ही  कोई

 fat  से  कि  आगे  काम  चलाना  असंभव  या
 प्रस्ताव  नहीं  परन्तु  नागरिकों

 अनावश्यक  हो  जाये  |  इयकतायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  ज्ञात  ay

 जा  रही  हें  ।  उन  के  उत्तर  प्राप्त  हो  जानें  पर
 श्री  जांगड़े :  में  जान  सकता हूं  कि  क्या

 इस  set  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥
 सरकार  का  विचार  सुन्दरबन  क्षेत्र  में  भी

 सेना  कर्मचारियों  को  काम  करने  के  लिए  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जान  सकता

 भेजने  का  है  ।  हैं  कि  क्या  असैनिक  जनता  के  लिए  यह  काय

 श्री  टी०  दो०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  किया जा  रहा  है  ?

 विचार  से  यह  प्रस्ताव  सरकार  के  समक्ष  श्री  gto  नौ  कृष्णमाचारी  :  इस

 wat है  ।
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 बटवारा  इस  प्रकार  है--नागरिकों के  लिये  क्या  कोचीन  के  नौसेना  प्रशिक्षण

 लगभग  २०  और  सैनिकों  के  लिए  लगभग  स्कूल  का  पहला  प्रक्रम  समाप्त  हो  चुका

 ५०;  इसी  सीमा  तक  नागरिक  जनसंख्या  तथा

 के  लिए  ag  सुविधायें  उपलब्ध  होंगी  i  यदि  नो  दूसरा  प्रक्रम  कब

 श्री  जांगड़े :  यह  केन्द्र  कहां पर  है  ?  दुरू  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री
 टो०  टी  ०

 कृष्णमाचारी :  पुना  में  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०

 ato  कृष्णमाचारी  )
 :  तथा

 श्री  हम  एन०  दास  :  कितने  सैनिकों  कोचीन  के  नौसेना  प्रशिक्षण  सकल  में
 तथा  नागरिकों  को  कृत्रिम  अंग  लगाना

 काल  में  बनाये  गये  अस्थायी  मकानों  में
 अभी  बाकी  है  ?

 श्री  to  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह
 क्षण  दिये  जाने  का  काम  पहले  से  जारी  हैं  ।

 इन  प्रक्रमों  में  काम  तो  स्थायी  स्थान  बनाने

 कारी  मेरे  पास  नहीं  हे  ।
 का  ्  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  टी०  एस०  To  चेट्टियार  :
 स्थायी  मकानों  को  बनाने का  पहला

 नीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सैनिकों  तथा
 प्रक्रम  १९५३  तक  समाप्त  हो  जायेगा

 तरीकों  के  मध्य  अनुपात  ५०  और  २०  है  ॥
 और  दुसरा  चालू  वित्तीय  वह  अर्थात्

 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  घटनाओं  के
 १९५२-५३  में  आरम्भ  किया  जायेगा

 सार  आवश्यकताओं  की  पूति  की  जाती

 श्री  बी०  आर ०  भगत  :  कितने  प्रशिक्षणार्थी
 है  या  पहले  से  ही  सैनिकों  और

 नागरिकों  के

 मध्य  ५०  और  २०  का  अनुपात  वहां  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हें  ?

 निश्चित  कर  लिया  जाता  है  ?  श्री  cto  cto  कृष्णमाचारी

 ३२०  के  लिए  व्यवस्था है  ।  में  ठीक  ठीक  नहीं को  ठी०  दो०  कृष्णमाचारी  :  में  ठीक

 ar  नदीं  कठ  सकता  कि  यह  कार्य  किस  तरह  बतला  सकता  कि  कितने  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षण  के  लिए  भेजा  गया  है  ।
 किया  जाता  है  परन्तु  कायथ  इस

 प्रकार  किया  जाता है  ।  कार्य  TH  श्री  बी०  आर०  भरत :  में  ज्ञात  कर

 से  भी  अधिक  समय  तक  जारी  रह  सकता  सकता  हुं  fe  प्रशिक्षणार्थियों  का
 चुनाव

 क्योंकि  लोगों  चिकित्सा  करनी  होती  किस  प्रकार होता  है  ?

 हैं  क्योंकि  यह  तो  अंगों  को  जोड़ने  का  प्रश्न
 श्री  टी

 ०
 दी

 ०  कृष्ण  लाचारी
 :

 हू  ।  परन्तु  ue  चिकित्सा  को  जारी  रखना
 @ चुनाव  उसी  आधार  पर  किया  जाता  थ

 पड़े--क्योंकि  कृत्रिम  अंगों  को  बनाने  में
 जिस  आधार  पर  नौसेना  छात्र-सं  नाकों  को

 भी  समय  लगता  है--वो  केवल  इसीलिये
 लिया  जाता  हें  या  वर्तमान  कर्मचारियों  को

 ही  उन  लोगों  को  बाहर  नहीं  निकाल  दिया
 वरिष्ट  पदों  के  योग्य  बनाने  के  अभिप्राय

 stam  क्योंकि  असैनिक  रोगियों  की  संख्या

 उन  के  लिये  निश्चित  अभ्यंग  से  अधिक
 से  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  प्रतिनियुक्त

 किया  जाता  हैं  |

 हो  गई  हे  |
 थी  RAT  में  जान  सकता हूं

 नौसेना  प्रशिक्षण  कोचीन  कि  क्या  सरकार  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां
 क

 KR  को  qto  आर०  भगत  :  क्या  दे  रही  है  या  नौसेंना  प्रशिक्षण  स्कूल  को

 रक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  :  पूंजीगत  अनुदान  दे
 रही  हे  ?
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 श्री  टी ०  ठी  ०  यह  श्री  हुक्म  सिह
 :

 कया  बाद  में  श्रमिकों

 कारी  मेरे  पास  नहीं  है  ।  की  शिकायतें दूर  की  गई  थीं  ?

 श्री  के०  जी०  देशमुख  :  क्या देश  में
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  प्रश्न

 उस  समिति  के  बारे  में  है  जो  नियुक्त  की इस  प्रकार  के  अन्य  स्कूल  भी  हूं  और  यदि

 तो  वह  कहां  पर  हें  और  कितने  हैं  ?  गई  है  ।  शिकायतें  तो  असंख्य  होंगी  और  चूंकि

 हम  यहां  किन्हीं  विशिष्ट  शिकायतों  के  बारे
 श्री  दी ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  मेरे  विचार

 में  बात  नहीं  कर  रहे  इसलिये  में इस
 से  इस  समय  केवल  कोचीन  का  स्कूल  ही

 a
 |

 प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  प्रश्न
 चल  रहा  ह

 उस  समिति  के  बारे  में  है  जो  सदस्य  के  प्रश्न

 श्री  बला यु धन
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  के  शब्दों  के  शिकायतों  की  जांच

 कया  स्कूल  खोला  जा  चुका  हैं  या  केवल  करने  और  उन  पर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने

 इस  की  इमारतें  बनाई  जा  रही  हें  ?
 के  लिये  नियुक्त  की  गई

 ।

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  इस  श्री  gan  सिह  सन्  १९५१-५२  में

 का  उत्तर  पहले  दे  चुका  हूं  के  इन  रक्षा  अधिष्ठापनों  में  श्रमिकों  की

 स्थिति क्या  थी  ? नौसेना  प्रशिक्षण  स्कूल  में  युद्ध-काल  में  बनाये

 गयें  अस्थायी  मकानों  प्रशिक्षण  दिये  जाने  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  बहुत  अस्पष्ट
 का  काम  पहले  से  जारी  है  4.0

 ह्म  इस  की  आज्ञा  नहीं  देता  हूं
 ।

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  प्रशिक्षण
 श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या  सरकार

 की  अवधि  क्या  है  ?  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  मांगेगी  ?

 श्री  टी०  टी०  :  मझे  श्री  टी  ०  टी०  कृष्णमाचारी :  इससे  एक

 पूर्वे-सूचना  चाहिये  ।  बहुत  विशाल  प्रदान  उठता  है
 ।  दुर्भाग्य  इस

 समिति  को  कुछ  अड़चनों  का  सामना  करना
 रक्षा  अधिष्ठानों  मं  श्रमिक

 पड़ा  ह  ।  इस  समिति  का  एक  अध्यक्ष  था

 १६०.  श्री  हुक्म  कया  रक्षा  मंत्री
 और  दो  अन्य  सदस्य  थे  ।  अध्यक्ष  की  मृत्यु

 हो  गई  और  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कि  अब  समिति  अपना  art  किस  तरह  जारी
 क्या  रक्षा  अधिष्ठापनों में  काम

 रखे  :  क्या  समिति  को  फिर  से  बनाया  जाये

 करने  वाले  श्रमिकों  की  कुछ  शिकायतों  की
 या  एक  अध्यक्ष  नियुक्त  किया  जाये  या  वर्तमान

 जांच  करने  और  इस  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन
 सदस्यों  को  काम  जारी  रखने  के  लिये  कहा

 seat  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा
 जायं  ।  इन  सब  बातों  +का  निर्णय  करना  था

 १९५०,  में
 कोई  जांच  समिति  नियुक्त  और  यह  निर्णय  सम्बन्धित  संघों  के  परामर्श

 की  गई  तथा
 के  साथ  किया  ।  इस  समय  संघों  की

 यदि  तो  क्या  इस  समिति से  सहमति  से  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है

 कोई  प्रतिवेदन प्राप्त  हुआ  है  ?  कि  वही  दो  सदस्य  समिति  के  काम  को  जारी

 रखें  ।  किसी  अन्तरिम  प्रतिवेदन  का  प्रशन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 ही  नहीं  उठता  क्योंकि  हमें आशा  है  कि दी
 ०

 :
 जी  प्रतिवेदन वर्ष  के  समाप्त  होने  से  पथ  प्राप्त

 जी  नहीं  अभी  नहीं ।  हो  जायेगा  ।
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 निर्वाचन  याचिकायें  श्री  सतीष  चन्द्र  :  वास्तव  प्रत्येक

 * 2G  श्री  हुक्म  विधि
 याचिका  के  लिए  एक  पृथक  न्यायाधिकरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  होता  यद्यपि  कुछ  मामलों  में  भिन्न  भिन्न

 याचिकाओं के  लिए  न्यायाधिकरण ों  के  सदस्य

 केन्द्रीय  निर्वाचन  आयोग  को
 एक  ही  हो  सकते  हैं  ।  अधिनियम  के  अनुसार

 (१)  संसद  तथा  (२)  राज्य  विधान
 प्रत्येक  याचिका  के  लिये  एक  न्यायाधिकरण

 सभाओं  के  निर्वाचनों  के  सम्बन्ध में  कितनी
 नियुक्त किया  जाता  है

 निर्वाचन  याचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ;  तथा
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  जान  सकता

 अब  तक  कितने  न्यायाधिकरण
 हूं  कि  क्या  अनुच्छेद  १०२  और  oR  के

 नियुक्त  किये  गये  हें  ?
 अंतगर्त  निर्वाचन  आयोग  में  कोई  याचिका

 दायर की  गई  है  ? प्रधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 सतीश  चन्द्र  )  :  एक  जिसमें  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रदान  इस  से  कसे

 संसद  के  तथा  राज्य  विधान  सभाओं  के  उत्पन्न  होता  ह  ?

 निर्वाचनों  के  सम्बन्ध  में  २०  १९५२
 श्री  एम०  uso  अहंता  के

 तक  प्राप्त  हुई  निर्वाचन  याचिकाओं  की  संख्या
 बारे  में  ।

 राज्यवार  बतलाई  गई  सदन  पटल  पर
 अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  माननीय  सदस्य रखा  जाता हे

 ।  परिशिष्ट  १,
 तो  केवल  अनहंता  की  ओर  निर्देश  कर  रहे

 aq  संख्या ४२

 अब  तक  निर्वाचन आयोग  द्वारा
 श्री  जांगड़े  :  वह  राज्य  कौन  कौन  से

 सात  न्यायाधिकरण नियुक्त  किये  गये  हैं

 भर  उन्हें  २३  निर्वाचन  याचिकायें
 हैं  जहां  यह  न्यायाधिकरण नियुक्त  किये

 गये हें  ?
 संसदीय  निर्वाचनों  के  बारे  में  और  १८

 विधान  सभाओं  के  निर्वाचनों  के  बारे
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति

 जांच  करने  के  लिये  दी  गई  हें  ।  अगला  प्रश्न  |

 श्री  हुक्म  सिह  :
 में  जान  सकता हूं  कि  इंजीनियरिंग  तथा  प्राविधिक  विद्यालय

 क्या  सरकार  का  बिचार  निर्वाचन

 घिकरणों  के  लिये  अपना  काम  समाप्त  करने

 *  १६२,  श्री  हुक्म  कया  दिक्षा  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 के  बारे  में  कोई  कालावधि  नियत  करने
 का

 ह
 ?  देश  में  कितने  मान्यता  प्राप्त

 इंजीनियरिंग  तथा  प्राविधिक  विद्यालय  ऐसे

 श्री  सतीश  यह  मामला  निर्वाचन  हैं  जो  कि  विद्यार्थियों  को  डिग्री

 आयोग  के  में  है  ।  और  डिप्लोमा  कैसे  की  दिक्षा

 देते  तथा

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  में  जान  सकता

 ं
 हूं कि  न्यायाधिकरण किसी  राज्य

 भाग  में  उल्लिखित  कितने

 विशेष  के  लिए  नियुक्त  किये  गये  हें
 या

 ag  विद्यालयों  ने  भारत  सरकार  से  वित्तीय

 यता  प्राप्त  की  हैं  और  इस  सद्दायता  की

 गये  हैं  ?  राशि क्या  हूं  ?
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 प्राकृतिक  dara  तथा  वैज्ञानिक  श्री  बी०  दिवा  राव  :  मेरा  wea  तो

 अनुसंधान  मंत्री  :  (*)  यह  है  कि  क्या  यह  सत्य  हं  कि  इस  समय  उस

 समिति के  १९  या  २०  सदस्यों  में  से  ८
 १२७  इन्स्टीदयूशन्स  ऐसे  हैं

 जो  इंजी  निर्धारण  और  टेक्निकल  )  करता  के  हैं  और  समिति  की  बैठकें  सदा

 सब्जेक्ट्स  में  डिग्री  और  डिप्लोमा  करता  में  ही  होती  हैं  ।

 ara की  तालीम  दे  रहे  हैं  मौलाना  आज़ाद  कमेटी

 की  मुद्दत  ख़त्म  हो  चुकी  हूँ  ।
 तीन  इन्स्टीट्यूदन्स

 ऐसे  हैं  जिन  का  पुरा  खर्च  सेन्ट्रल  गर्वेनमेंठ  अब  नया  बोझ  बन  रहा है  ।

 उठाती है
 ।  १७

 छोटे  उद्योग  तथा  कुटीर  उद्योग

 ट्यून्स  ऐसे  है  जिन्हें  सन्  १९५१-५२  में

 सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  से  १,००,२५,०९९ रुपये
 कं  १६३.  श्री  बी०  के  ०  क्या  प्र  कू  तिक

 की  रकम  की  मदद  दी  गई  इस  रहता के
 संसाधन  तथा  वैज्ञनिक  अनुसंधान  मंत्री  यह

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  : अलावा  एक  रक़म  23,094,000

 रुपये  की  होस्टल  बनाने  के  राष्ट्रीय  रसायनिक

 लिये  भी  दी  गई  मगर  बतौर  क़र्ज  के  दी  गई  पुना  में  किये  गये  प्रयोगों  के  फल रद रूप

 हू  जिस  का  सूद  नहीं  लिया  जायेगा
 |

 कौन  कौन  से  उत्पाद  छोटे  तथा  कुटीर  उद्योगों

 के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध  हुए
 श्री  ato  दिवा  राव  :  भाग  के

 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  निर्देश
 क्या  इन  परिणामों  को  प्रचारित

 किया  गया  तथा
 करते  में  माननीय  दिक्षा  मंत्री  से  पूछ

 सकता  हुं  कि  क्या  उन्होंने  वित्तीय  सहायता  क्या  निजी  व्यक्तियों  और

 की  सिफारिश  करने  वाली  समिति  के  सदस्यों
 औद्योगिक  सेवायों  ने  प्राप्त  परिणामों  से

 लाभ  उठाया  है  या  उठा  रहे  हें  ?
 की  इस  दृष्टिकोण  से  जांच  कर  ली  है  कि

 उक्त  समितियां  देश  के  विभिन्न  राज्यों  का
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 पर्याप्त  रूप  से  प्रतिनिधान करती  हें  या  नहीं  ?  निक  अनुसंधान  मंत्री

 नैशनल  कैमिकल  लैबोरेटरी
 मौलाना  आजाद :  आनरेबुल  मेम्बर

 को  मालूम  होगा  कि
 रासायनिक  पुना  ने

 एक  आल  इंडिया  कौंसिल
 २७

 आईटम्स  डिमांसट्रेशन a

 के  लिए  चुने  हें  स्माल
 तीय  परिषद  )  बना  दी  गई  ह  ।  तमाम

 मामलात  टेक्निकल  इन्स्टीट्यूदन्स
 कुटीर  के  लिए  काम  में  लाये  जा

 विद्यालयों  )  के  इस  के  सामने  जाते

 सकते  हैं
 ।

 एक  स्टेटमैंट  हाउस
 ql  वह  पूरी  तरह  इन्क्वायरी  करती

 है  और  इन्क्वायरी के  बाद  जब  वह  अपनी
 की  टेबल  पर  रख  दिया

 गया  हे
 ।

 इस  से  इन  चीज़ों  का  हाल  मालूम
 सिफ़ारिशों  सरकार  के  सामने  रखती  हूं  तो

 हो  जायेगा ।
 उसे  मंजूर  किया  जाता  है  ।  चुनांचे  )

 १,००,२५,०९९  की  एक  जो  यह  तमाम  चीजें  इस  तरह  रखी

 गई मदद  के  तौर  पर  दी  गई  इसी  तरीक़े  द  4  हूं  कि  सेकड़ों  आदमी  वहां  आते  हें  और

 पर  दी  गई  हे
 ॥

 देख  भाल  करते  रहते  इस  तरह् के  देखने
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 चालों की  तादाद  )  सालाना  १५,०००  मौलाना  आज़ाद  :  किसी  अलग  एजेंसी

 तक
 पहुंच  गई  इस  के  अलावा  )

 बनाने  की  ज़रूरत  नहीं  समझी

 न्लिसिटी  (  प्रचार  )  के  तमाम  ढंग

 गई

 ।

 जो  आइटम  चुने  जाते  हैं
 उन

 काम  में  लाये  जाते
 हैं  ।

 जो
 लोग

 इस
 बारे

 में
 की

 हर  पहलू  से  जंचाई  कर
 ली

 जाती  फिर

 पूछ  गछ  करते  हें  जो  डिपार्टमेंट्स  डि मो सन् ट्रेशन  (  प्रदर्शन  )  के  लिये  रखें

 भर  आर्गेनाइजेशन  नईं  बस्तियों  जाते ह

 के  बसाने  के  काम  मे  लगी  हुईं  स्टेट
 श्री  नेवी :  भाग  की  ओर

 निर्देश
 मेंटल  सरकारों  के  जो  डिपार्टमेंट्स

 करते  में  जान  सकता  हूं  कि  जनता  के
 इन्डस्ट्री  से  लगाव

 लाभ  के  लिये  परिणाम  कितनी  भाषाओं में
 रखते  जो  इन्स्टीट्यूदन्स  प्रकाशित किये  जाते  हैं  ?
 स्माल  स्केल  इंडस्ट्री  के

 काम  को  आगे  बढ़ाना  चाहते  उन  सब

 को  इस  तरह  के  कागज़ भेजे  जाते  हैं

 जिन  में  इंडस्ट्रीज  सारी

 छोटी-बड़ी  बातों  का  हाल  fear  होता
 है

 |  श्री  नेसवी
 :

 परन्तु  अंग्रेज़ी  उसी

 qa  या  इस  से
 भी

 अधिक
 महत्वपूर्ण

 और  भी
 जी  एक  स्टेटमेंट  कई  भाषायें  z

 हाउस  को  टेबिल  पर  रख
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  :

 दिया
 गया  हे

 ।
 इस  से  सारा  हाल  मालूम  आप  अब  तके  करने  लगे  हें  ।

 हो  जायेगा  ।

 श्री  [To  के०  ara
 :

 में  जान  सकता  हूँ

 श्री  घी  के०  दास  :  विवरण  से  ज्ञात  कि  क्या  प्रत्येक  मामले  के  लिये  अपेक्षित

 होता  हैँ  कि  उन
 २७

 वस्तुओं  में  से
 जोकि

 विनियोग  के  बारे  में  प्रयोगशाला कुछ

 प्रयोगशाला
 ने  चुनी  केवल  पांच

 विभिन्न  लाती  है  और  क्या  यह  इस  बारे  में  भी

 औद्योगिक  संस्थाओं  द्वारा  प्रयुक्त  की  जा
 मर्द  देती  हैं  कि  अमुक  धन्धा  व्यापारिक  दुष्टि

 रही  हैं
 ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  अन्य  वस्तुओं  से  ठीक है  ?
 को  प्रयोगशाला  औद्योगिक  समवायों

 मौलाना  भाज्ञाद  :  यह  दोनों  बातें
 वे  क्यों  नहीं  पसन्द  किया ?

 सामने  रखी  जाती  हैं  और  इस  बारे  में
 सोलन  आज़ाद  इस  का  मतलब  )  वरा  दिया  जाता है  ।

 यह  नहीं  ह  कि  fas  पांच  आइटम  )

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  जान ही  कामयाब  हुए  हैं
 ।

 यह  पांच

 आइटम
 ऐसे  हैं  जिन्हें  चन्द  फर्मों  )  सकता

 g
 कि  कया  यह  सत्य  हैं  कि  एक  ऐसा

 ले  काम  में  लाना  शुरू  कर  दिया  है
 ।

 बाकी

 चीज़ों  के  लिये  अभी  कोशिश  जारी  है  ।
 qa  की  किरणों  से  काम  में  लाया  जा  सकता  है

 oft  बी०  Ho  दास
 :

 में  जान  सकता  हूं
 गया  &  या  किसी  अनप  स्थान  पर

 ?

 कि  यह  देखने  के  लिये  कि  ag  वस्तुएं  आधिक

 तथा  व्यापारिक  दृष्टिकोण  से  संतोषजनक

 दूँ  कौन  सी  व्यवस्था  हे  ह
 ई  aren  नहीं  ।
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 ate  समिति
 दामोदर  घाटी  निगम

 के  १६४.  श्री  बो ०  आर ०  भगत  :  *2e4,  श्री  बी०  आर०  भगत  :

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 बग्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 संधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 dara  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 क्या  आंक  समिति क्या  वर्तमान  अमेरिकन  मुख्य

 aoftfrac  के  अधीन  सहायक  के  रूप  में
 की  इस  सिपारिश  कि  डी०  वी०

 काम  करने  के  लिये  किसी  उपयुक्त  भारतीय
 सी०  का  इस  प्रकार  से  संगठन  किया  जाये

 कि  उस  में  एक  प्रशासक  के  अतिरिक्त  एक
 इंजीनियर  को  नियुक्त  करने  के  बारे  में

 योग्य  इंजीनियर  और  एक  वित्तीय  विशेषज्ञ आंक  समिति  की

 रिश  सरकार  ने  विचार  किया  है  ;  तथा
 भी  सम्मिलित  सरकार  नें  विचार

 किया  तथा
 यदि  किया  है  तो  क्या  इस

 विषय

 में  कोई  किया  गया  है  ?  यदि  किया  तो  सरकार  ने

 इस  सिपारिश  के  विषय  में  क्या  fra

 योजना  तवा  नदीं  घाटों  परियोजना
 किया है  ?

 मंत्री  (at
 :  सिपारिश

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 कार  के  विचाराधीन  हूँ  |
 मंत्री  :

 सिपारिश  सरकार
 अभी  तक  कोई  fia  नहीं

 के  विचाराधीन है  ।

 किया गया  हैं  ।
 अभी  तक  कोई  fra  नहीं

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  जान  सकता
 किया गया  है  |

 हूं  कि  मुख्य  इंजीनियर
 को

 कितने  समय  वे
 श्री बी०  आर०  भगत  :  में  जान  सकता

 लिए  नियुक्त  किया  गया  हूं
 ?

 हूं  कि  इस  प्रकार  के  निगम  में  वित्तीय  विशेषज्ञ
 श्री  :  तीन  वर्ष  के  लिए  ।

 और  उख्य  इंजीनियर की  स्थिति  क्या
 >
 थ्

 और  निगम  की  नीतियों  को  निर्धारित  करते श्री  बी०  आर०  भगत  :  वह  कितने

 समय  से  काम  कर  रहा  हैं
 ?  समय  उन  के  विचारों  का  कितना  ख्याल

 रखा  जाता  है  ?

 श्री  नन्दा  :  यह  कोई  बहुत  अधिक  समय

 नहीं  हो  किन्तु  में  ठीक  ठीक  अवधि  श्री  नन्दा  :  भिन्न  भिन्न  अवस्थाओं  पर

 नहीं  बतला  सकता  हूं
 ।  भिन्न  भिन्न  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं  ।

 श्री  it  आर०  भगत  :  माननीय  सारा  set  परीक्षा धीन है  और  शीघ्र  ही

 कोई  निर्णय  किया  जायेगा
 मंत्री  ag  बतला  सकते  हू  कि  इस  सिपारिश

 के  विषय  में  कि  वर्तमान  मुख्य  इंजीनियर  के  श्री  बी०  आर०  भगत  :  गत  आय-व्यस्क

 सहायक  को  यथा  संभव  after  नियुक्त
 किया

 सत्र  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  आश्वासन  दिया

 जाये  ताकि  मूल्यवान  समय  नष्ट
 न

 हो
 क्योंकि  था  कि  प्रत्येक  अवस्था  पर  वित्तीय

 यह  मुख्य  इंजीनियर  अब  काफी  समय  से  काम  दाता  से  परामर्श  लिया  जायेगा  ।  क्या

 कर  रहा  है सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया  हू  ?  नीय  मंत्री  यह  बतला  सकते  हैं  या  एक  विवरण

 अध्यक्ष  महोदय  :
 शान्ति  |  सदन  पटल  पर  रख  सकते  हें  जिस  में  यह

 बतलाया  गया  हो  कि  गत  एक  कज  में  किस् अगला  |



 RBC  मौखिक  उत्तर  मानक  उत्तर  WR २६  मई  १९५२

 तरह  मुख्य  इंजीनियर  और  वित्तीय
 उसी  अवधि में  विभिन्न  नदी  घाटी

 दाता  के  विचारों  को  ध्यान  में  रखा  गया  था
 परियोजनाओं से  वार्षिक  उत्पादनਂ  क्या

 गौर  उन्हें  उचित  महत्व  दिया  गया  था  ?  होगा ?

 श्री  नन्दा  :  मेरी  राय  में  साननीय  सदस्य
 योजना  तथा  नंदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 :  तथा  यह
 ने  जो  प्रश्न  अभी  पूछा  हैं  उस  का  उन

 के  मूल  प्रश्न  के  क्षेत्र  से  बहुत  विस्तृत है  ।
 कारी  इकट्ठी  की  जा  रद्दी  है  और  शीघ्र

 ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 फिर  भी  जसा  कि  में  ने  है  और  वचन

 दिया  इस  प्रश्न  के  उत्तर  के  साथ  ही  यह  भारत  में  तिब्बती

 जानकारी  भी  दे  दी  जायेंगी  ।
 *

 १६८.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न
 गह  द  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  :

 यूनेस्को  क्या  यह  सत्य  ह  कि  गत  वर्ष

 तिब्बत  से  ५००  लामाओं  और  ३००
 *

 १६६.  डा०  राम  सिह  :  क्या
 रियों  ने  सिक्किम  के  मागं  से  भारतीय

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 क्षेत्र  में  प्रवेश  किया

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्रीय  यदि  किया  तो  उन  में  से

 1.0  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  संस्था
 कितनों  का  विदेशियों  के  रूप  में  और  कितनों

 मंसुर  में  शीघ्र  ही  एक  बुनियादी  केन्द्र  का  भारत  में  अस्थायी  निवासियों के  रूप

 खोलने वाली  तथा  में  पंजीयन किया  गया  तथा

 यदि  तो  क्या  उस  केन्द्र  का  (7)  जनवरी  १९५२  से  कितने  तिब्बती

 सारा  व्यै  युनेस्को  उठायेगी
 ?

 प्रतिदिन  भारत  में  आ  रहे  हैं  और  कितने

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 प्रतिदिन वापस  जा  रहे  हें  ?

 निक  wide  मंत्री  )
 प्रधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव  (sit

 जी  नहीं  ।  सती दा
 :

 सन्  १९५१  में  तिब्बत

 से  २४४  लामाओं  और  ३८५  भिखारियों
 सवाल का  यह  हिस्सा  पैदा  नहीं

 ने  सिक्किम  के  मागं  से  भारत  में  प्रवेश  किया
 होता t

 था  |

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  उन  सब  का  अन्य  देशीयों के

 रूप  में  पंजीयन  किया  गया  था  ॥

 ने  AC)  थी  भनसुनवाला  :  क्या  जनवरी  १९५२  से  अप्रैल  १९५२

 तक  की  अवधि  में  आने  वालों  की  प्रतिदिन प्राकृतिक  संतान  तथा  वैज्ञानिक

 संघान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  की  औसत  संख्या २३  थी  और  जाने  वालों

 कि  अगले  पांच  वर्षों  में  भारत  में  विभिन्न
 की  ३९ ।

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  फलस्वरूप  कुल  श्री  एस०  सी०  सामना :  में  जान  सकता

 कितना  अतिरिक्त  अनाज  पैदा  होगा  और
 हूं  कि  क्या  उस  समय  भी  यह  पंजीयन  की

 यह  कुल  उत्पादन  का  कितना  प्रति  दत  व्यवस्था थी  जब  सब  से  पहले  इन  तिब्बतियों

 am
 ?  ने  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  प्रवेश  किया था  ?
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  भारत  में  प्रवेश  करने  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध

 वाले  सभी  तिब्बतियों  को  विदेशी  पंजीयन  में  इतने  विस्तृत  wea  के  पूछने  का  कोई

 १९३९  अधिनियम के  अंतगर्त  प्रवेश  लाभ  नहीं  है  |

 के  स्थान  पर  अपने  आप  को  पंजीबद्ध
 श्री  नम्बियार :  में  जान  सकता  हूं

 बराना  पड़ता  हूँ  और  वहां  से  ही  हम  यह  आंकड़े  कि  क्या  भारत  सरकार  का  तिब्बत  तथा

 इकट्ठे करते  हैं
 तिब्बती  लोगों  से  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  है

 ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  में  जान  सकता
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  श्रीमान  ।

 हूं  कि  क्या  उन  लोगों  में  जो  कि  यहां  आये

 हैं  कोई  व्यापारी भी  हैं  ?  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  उत्तर  देने

 श्री  adit  चन्द्र  :  जो  लोग  आये
 की  आवश्यकता  नहीं  है  ;  यह

 वह  सामान्यतया वास्तविक  व्यापारी  ही  हूँ  ।
 उत्पन्न नहीं  होता  है

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  जान
 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन

 सकता  हूं  कि  उन  क्षेत्रों  में  जिन  में  इन  *
 2&S. At WA श्री  एस०  सी ०  रक्षा

 भिखारियों  ने  प्रवेश  किया  भारतीय

 भिखारियों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  हैं  ?  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।  में  सेना  ने  क्या  सहयोग  दिया

 सेना  द्वारा  कितने  एकड़  भूमि श्री  नामधारी  :  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 इन  में  से  कोई  साम्यवादी भी  थे  ?  में  कृषि  की  गई  थी  और  प्रति  वर्ष  कितना

 उत्पादन हुआ  तथा
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  है  कि

 बहू  वास्तविक  व्यापारी  हें  ।  कितने  प्रति  शत  सेना

 रियों  ने  आन्दोलन  में  सहायता  देने  के  लिये
 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  में  जान  सकता

 कृषि  कार्य  किया  था  ?
 हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  इस  विषय  सम्बन्धी

 कोई  जानकारी  है  कि  भारत  में  प्रविष्ट  होने  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 वाले  तिब्बतियों  की  संख्या  में  पिछले  कुछ  ठी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  तथा

 वर्षों  में  प्रवेश  करने  वालों  की  संख्या  की
 अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  के

 अपेक्षा वृद्धि  हुई  ह  ?  सेना  ने  २१,९६६  एकड़  भूमि  में

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  पहले  ही  कह  चुका  की है  और  सन  १९५१  के  अन्त  तक  ८,९२२

 हूं  कि  लोग  तिब्बत  को  वापस  जा  रहे  हैं  ।  टनਂ  अनाज  पेदा  किया  हैं  ।  प्रति  वर्ष  के

 पिछले  एक  ag  से  बहुत  से  जो  कि  आंकड़े  इस  प्रकार

 पिछले  वर्षों  में  आये  वापस  जा  रहे  हें  ।
 aw  एकड़  जिसमें  उत्पादन

 प्रतिदिन  आने  वालों  की  संख्या  २३  हूं  और

 जाने  वालों  की  संख्या  ३९  है
 :  खेती

 ane

 १३-८-४९  से
 श्री  वीर स्वामी :  में  जान  सकता हूं  कि

 ३१-१२-४९  तक  ८,४१०  एकड़  १,१२२  टन
 बया  सरकार  हमारे  देश  में  भिक्षावृत्ति को

 १९५०  €e€uze  *
 चह  १ ४  २,९५०  od

 समाप्त  करने  के  लिये  कोई  योजना  आरम्भ  मैड

 करने  वाली  है
 ?  RS4e  19,0 219  ¥,C40  टन
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 सभी  सेना  के  दस्ते  जो  at  ठी०  cto  अनु०

 कि  युद्ध-भिन्न  क्षेत्रों  में  स्थित  अधिक  मानतया  यह  सरकारी  भूमि  है
 +

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  में  भाग  लेते
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 ह
 |

 हूं  कि  सेना  द्वारा  प्रति
 मन  उत्पादन  व्यय

 श्री  एस०  सी०  में  जान  सकता
 क्या हूँ  ?

 हूं  कि  सेना  कर्मचारी  कृषि  ज

 श्री  Yo  टी०  कृष्णमाचारी :  जैसा
 कब  करते  हें  ?

 कि  में  ने  यह  विषय  सरकारी  लेखों
 शी  टी०  दी०  कृष्णमाचारी :  इसे

 में  नहीं  आता  हैं  ।  अधिक  अन्न  उपजाओਂ

 प्रकार  के  wet  का  उत्तर  देना  कठिन  है  ।
 आन्दोलन  का  व्यय  सैनिक  निधि  में  से  दिया

 उन  के  कृषि  कार्य  आरम्भ  करने  का  प्रदान
 जाता  है  और  आय  भी  इसी  निधि  में  जमा

 मौसम  पर  निर्भर  करता  है  ।  वास्तव  में  कर  दी  जाती  हैं  ।  व्यय  संचित  निधि
 वह  अपने  फालतू  समय  में  कृषि  काय॑  करते  में  से  नहीं  किया  जाता  हैं  ।  इसलिये  सरकार

 हूं  और  इस  से  उनके  सामान्य  कैदियों  में  के  पास  कोई  जानकारी नहीं  है  ।
 कोई  बाघा  नहीं  पड़ती  हूं  ।

 श्री  एस०  ato  अध्यक्ष  उन  का  यह

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन  सेना  है  कि  सेना  ने  हिसाब  लगाया  होगा  कि

 चोरियों  को  ,  जो  कि  अन्न  प्रति  aa  उत्पादन  व्यय  कितना  है  ।  क्या

 में  काम  करते  हें  अधिक  अन्न  आप  यह  सूचना  दे  सकते  हें
 ?

 उपजाओਂ  निधि से  कुछ  धन  दिया  जा  रहा  श्री  ठी०  दी ०  कृष्णमाचारी :  मुझे

 ह
 a

 खेद  है  कि  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  !

 श्री  टी०  टी०  जहां  तक
 कोलम्बो  योजना

 मुझे  ज्ञान  ऐसा  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 * 9190.  श्री  एस०  ato  क्या
 श्री  में  जान  सकता हूं  कि  इस

 कितना
 व्यय  होता  है  ?  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इसका
 कोलम्बो  योजना  के  अनुसार

 व्यय  सेनिक  निधि  में  से  दिया  जा  रहा  है
 भारत  सरकार  के  लिए  कितना  धन  निर्धारित

 किया  गया  है  और  ३१  १९५२  तक
 और  इस  का  लोक  लेखों  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  हू  ।  सारी  आय  भी  सैनिक-निधि  में  कितना  धन  प्रात  हो  चुका

 जमा  कर  दी  जाती  है  ।  हम  कोई  भारत  में  यह  राशि  किस  तरह

 कारी  नहीं  दे  सकते  |  वितरित की  गई  है

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 में  जान  सकती  इस  राशि
 में

 कितना  धन

 दानों  के  रूप  में  हे  और  कितना  ऋणों  के
 हूं  कि  जिस  भूमि  में  सेना  कर्मचारियों द्वारा

 कृषि  की  वह  किस  प्रकार  की  है
 रूप  तथा

 अर्थात्  उस  भूमि  का  स्वामित्व  किसे  प्राप्त  अब  तक  कौन  कौन  से  विकास

 हु--क्या  यह  सरकारी  भूमि  है  या  इस  के  तथा  औद्योगिक  उपक्रम  आरम्भ  किये  गये

 स्वामीਂ  असरकारी  व्यक्ति  हें  ?  ट्र  ?
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 वित्त  राज्य-मंत्री  :  परामशेदात्री  समिति की  बैठक  में  कोलम्बो

 तथा  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 योजना  में  क्या  कोई  परिवहन  किया  गया

 जाता  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  ह
 ः

 संख्या  6¥]  श्री  जी  नहीं  कराची

 तथा  अंशदान  ate  में  किये  गये  किसी  परिवर्तन  के  बारे  में

 मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  । सरकारों  का  अंशदान  मुख्यतया  गेहूं  के  रूप

 में  प्राप्त  किया  गया  है  ।  इस  गेहूं  के  awa  डा०  पी०  एस०  देशमुख  प्रश्न  के

 से  स्थानीय  धन  प्राप्त  हुआ  हैं  और  इस  स्थानीय  भाग  के  उत्तर  की  ओर  निर्देश  करते

 धन  का  सम्बन्धित  दानी  सरकारों  से  परामर्श  हए  में  जान  सकता  हूं  कि  प्रत्येक  राज्य  को

 करके  उन  चुने हुए  सार्वजनिक  क्षेत्रों में  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?  माननीय  मन्त्री  नेਂ

 प्रयोग  किया  जा  रहा  है  जहां  इस  कार्य  के  आय  का  ब्यौरा  तो  दिया  परन्तु  उन्होंने

 किये  जाने  के  लिये  दोनों  सहमत  हें  ।  कनाडा  प्रदान  के  इस  भाग  का  सीधा  उत्तर  नहीं

 के  सम्बन्ध में  ,  स्थानीय  धन  पश्चिमी  बंगाल  दिया  a
 ्

 में  मयुराक्षी  बांध  बनाने  के  लिये  काम  में  महोदय  :  उन्हें

 लाया  जा  रहा  है  ।  वह  जिन  इस  विशेषण  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहियें  ।

 पर  आस्ट्रेलियन गेंहूं  के  विक्रय  से  प्राप्त  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  यह  दाब्द

 हुआ  धन  लगाया  जायेगा  अभी  विचाराधीन

 गेहूं  के  अतिरिक्त  एक  सड़क  यातायात
 वापस  लेता  हूं  ।

 परियोजना  के  लिए  कनाडा  सरकार  द्वारा  श्री  मेरे  पास  यह  जानकारी

 आवश्यक  उपकरणों  का  सम् भरण भी  तैयार  नहीं  है  ।  में  ने  केवल  यह

 जानकारी  दी  थी  कि  यह  राशि  किस  तरह धीन  है  ।
 न्यूजीलैण्ड

 सरकार  के  नकद

 दान  का  प्रयोग  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  वितरित  की  गई  है  ।  यदि  मेरे  माननीय  fa

 किसी  विशिष्ट  राज्य  के  बारे  में  जानकारी
 संस्था  के  लिए  किया  जा  सहा  है  ।  अमरीका

 द्वारा  ऋण  पर  दिय  गये  गेहूं  के  विक्रय  से  चाहते  हैं  तो  में  यह  इकट्ठा  करके  उन्हें  दे

 प्राप्त  स्थानीय  राज्य  सरकारों  को  कोलम्बो  सकता  हूं  ।

 योजना  की  सम्मिलित  बिकास  योजनाओं  डा०  पी०  एस०  क्या  में  यह

 पर  धन  विनियोजन  के  लिए  ao  के  रूप  समझ  लूं  कि  केवल  वटी  राज्य  इस  अनुदान
 ५  ७...  ह  जब

 में  दिया  जा  है  ।  से  लाभ  उठात  हं  जो  कि  इन  क्षेत्रों  से  गेहूं

 श्री  एस०  सी०  विवरण  से
 लेते  हें  और  ay  जो  गेहूं  नहीं  लेना

 चाहते  हैं  लाभ  नहीं  उठा  सकते  हें  ?
 ज्ञात  होता  ह  कि  आ  टू  लिया  से  जो  अनुदान

 प्राप्त  हुये  gag  सामग्री  के  सम्भरण  के  लिये  श्री  मेरे  विचार  से  ऐसा  नह

 हैं  ।  वास्तव  में  इस  प्रश्न  कि  गेहूं  किन हूं  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  किस  प्रकार

 की  सामग्री  के  लिये  निर्वारित  किया  गया  है  ?  राज्यों  को  दिया  जाता  इस  योजना

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  गेहूं  बेचा  जाता  है
 थी  यह  केवल  विकास  सामग्री  और  सारी  आय  को  इकट्ठा  करके  एक

 के  लिए है
 स्थान  पर  जमा  कर  दिया  जाता  है

 |
 तब  इसे

 श्री  एस०  ato  में  विकास  कार्यों  के  लिए  संयुक्त-निक्की

 जान  सकता  हूं  कि  कराची  में  आयोजित  के  रूप  में  समझा  जाता  है  ।
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 श्री  एस०  ato  att  पच-वर्षीय  योजना

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  रेलवेज़  की  अवक्षयण  इस  के  अधीन  नहीं  अपितु  कोलम्बो

 को  इस  निधि  से  पुरा  करने  का  योजना  इस  की  पूरक  योजना  है  ।

 कोई  प्रस्ताव ?

 dat  का  परिसमापन
 श्री

 जी  नहीं  श्रीमान  इस  निधि

 से  नहीं  * 292. ait  ए०  सी०  क्या  वित्त

 मंत्री  ९  १९५१  को  पूछे  गये  तारांकित
 थ्री  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  दानी  सरकारों  की  ओर
 प्रश्न  संख्या  ERICA  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये

 उत्तर  की  ओर  नींदें  करके  यह  बतलाने
 से  इस  आदाय  का  कोई  चिदिष्ट  निदेश

 दिया  जाता  उन  के  द्वारा दी  गई
 की  कृपा

 राशियां  विशिष्ट  कार्यों  पर  खां  की  जायें  ?
 र५  dat  में  से  ag  १२

 जिन  के  लिए  प्रबन्ध  सम्बन्धी  योजनाओं
 श्री  जी  हां  श्रीमान ।  प्राप्त

 सदा  दानी  सरकार  की  सहमति  के  साथ
 की  स्वीकृति  दी  गई  किस  तरह  चल  रहे

 व्यय  की  जाती  हैं  ।  कनाडा  की  सरकार  ने

 attire  विकास  केਂ  लिये  पहले  ag  के  लिए  क्या  यह  सब  बैंक  अभी  काम

 १५०  लाख  डालर  अंशदान  देना  स्वीकार  कर  रहे  तथा

 किया  है  ।  इस  में  से  एक  करोड़  गेहूं  के  सम्भरण  क्या  बैंकों  ने  अपने  लेनदारों  के

 के  लिये  हे  और  ay  अन्य  उपकरणों  के  साथ  कोई  समझौता  फिया  है  और  यदि

 रण  के  लिये  है  ।  कुल  गेहूं  जो  कि  सम्भरित  किया  है  तो  क्या  ?
 किया  जाना  Rv, R00 Ft  था  ।  इस

 में  से  १११.७  हजार  टन  चन्द  अप्रैल  १९५२  वित्त  राज्य-मंत्री  :
 (*)

 के  अन्त  तक  प्राप्त  हो  चुका  है  अब  इस  के  तथा  उक्त  १२  बैंकों
 में

 एक  का

 मूल्य  को  कनाडा  सरकार
 की

 सहमति  से  नाम  तो  भारतीय  समवाय  १९१३

 भारत  में  विकास  कार्यों  के  लिए  प्रयोग  किया
 की  धारा  २४७  के  अंतगर्त  रजिस्टर  से  काट

 जा  रहा है  ।  दिया  गया  हैं  और  दो  अन्य  रनों  को  कलकत्ता

 उच्च  न्यायालय  द्वारा  ्  समापन  का
 डा०  कोलम्बो  योजना  के  aren  दिया  जा  चुका है  ।  शेष  नौ

 अधीन  क्या  सड़कਂ  यातायात  विकास  केवल  प्रबन्ध  सम्बन्धी  स्वीकृत  योजनाओं

 बम्बई  राज्य  तक  ही  सीमित  है  ?
 सार  कायें  कर  रहे  हें  ।

 श्री  मेरे  पास  जानकारी  नहीं  प्रबन्ध  सम्बन्धी  योजनाओं  के

 है  ।  में  इसे  इकट्ठा  करके  माननीय  सदस्य
 अनुसार  लेनदारों  के  दावों  के  बारे  में

 को  दे  दूंगा  ।
 arg  रूप  से  समझौता  करना  पड़ता  है  ।  एक

 श्री  एच०  एन०  क्या  इस  से  विवरण  जिस  में  इन  नौ  बैंकों  की  प्रबन्ध

 यह  परिणाम  निकालना  ठीक  होगा  कि  हमारी  सम्बन्धी  योजनाओं  का  ब्यौरा  दिया  गया

 पंच-वर्षीय  योजना  कोलम्बो  योजना  के  अधीन  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ।

 कर
 दी

 गई  है
 ?  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Su]
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 at  ए०  सी०  गुहा  :  में  जान  सकता  पालिका  कार्यवाही  नहीं  अपितु  कानूनी

 हूं  कि  बैंक  का  नाम  are  दिये  जाने  का  कया  कार्यवाही की  जा  सकती  हैं

 कारण  है--माननीय  मंत्री  ने  भारतीय
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 में  जान

 वाय  अधिनियम  के  किसी  खंड  का  उल्लेख
 सकता  हूं  कि  इन  में  से  कितने  बैंकों  को  पूर्णतः

 किया  था
 समापित किया  गया  है  ?

 श्री  त्यागी  :  क्योंकि  उस  ने  उन  शर्तों  अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  शान्ति
 ।

 को  पूरा  नहीं  किया  जो  far  स्वीकार
 की  अगला  प्रश्न  ॥

 गई  थी ं।  राज बन्दी

 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  से  यह

 विधि  सम्बन्धी  sat  हे  और  माननीय  सदस्य
 क

 १७७२.  डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  उपबन्धों  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 गत  साधारण  निर्वाचन के
 विभिन्न को  पढ़  सकते  हें  ।

 राज्य  सरकारों  के  निवारक  निरोध
 श्री शठ

 सी०  माननीय  मंत्री ने
 अधिनियम के  अन्तर्गत  निरुद्ध  क्यें  गये

 कहा  कि  दो  बैंको ंको  आवश्यक  रूप  से

 समापित करने  का  आदेश  दिया  गया  मैं
 कितने  व्यक्तियों  को  रिदा  किया  गया

 तथा

 जान  सकता  हूं  कि  तीसरे  बंक  के  बारे  में

 जिसका  नाम  पंजी  से  काट  दिया  गया  क्या
 निवारक  निरोध  अधिनियम  के

 अन्तर्गत  निरुद्ध  किये  गये  कितने  व्यक्ति
 आदेश  दिया  गया  o—Tal  इसे  भी

 मापित  किये  जाने  का  आदेश  दिया गया  है  ?
 ऐसे  हैं  जिन्हें  अभी  तक  रिहा  नहीं  किया

 a
 गया  हैं

 ?

 अध्यक्ष
 मुझे  प्रश्न  का  उत्तर

 देना  तो  नहीं  किन्तु  फिर  भी  में
 प्रधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 सतीश  १  १९५२
 कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  माननीय  सदस्य

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  का  निर्देश
 से  १०  मई  १९५२  तक  ११६१ I

 करें  ,  तो  मेरे  विचार  से  वह  देखेंगे  कि  जब  १७-५-१९५२  को  ९८७

 किसी  कम्पनी  का  परिसमापन  किया  जाता  ५३७  राजनीतिक  और  S4o  serif

 तो  उसे  अन्तिम  रूप  से  समाप्त  कर  दिया  निरुद्ध  थे  ५३७  राजनीतिक  राज यन् दियों  में

 जाता है  ॥
 से  ४१  सितम्बर  २९  तक  परोल

 श्री ए०  ato  विवरण  के  बारे  वचन  )  पर  थे
 ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  विभिन्न  dat  ने  डा०  एम०  एस०  में  जान  सकता  हूं

 उन  पर  लगाई गई  wal  का  किस  तरह  कि  वह  परिस्थितियां  और  बातें  कया  थीं

 जिन  के  कारण  केन्द्रीय सरकार  ने  इन  राज पालन  किया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?  बन्दियों  को  रिहा करना  आवश्यक  समझा

 था ? श्री  ford  बैंक  को  इस  विषय

 में  हस्तक्षेप  करने  का  अधिकार नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 केवल  उन  मामलों  को  छोड़  कर  «जहां  कि यदि  स्वीकृत  दाँतों  का  पालन  नहीं  किया

 जाता  तो  इस  मामले  पर  विचार  किया  राज्य  सरकार  किन्हीं  अत्यधिक  विशिष्ट

 जाता  है  ।  फिर इस  पर  सरकार  द्वारा  कारणों  से  यह  समझती  हो  fe  निरुद्ध  व्यक्ति
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 को  रिहा  करना  इस  अवस्था  पर  वांछनीय  मुख्य  wer  यह  है
 कि  किसी  एक  व्यक्ति  ने

 नहीं  केन्द्रीय  सरकार  की  नीति  यही  है  क्या  किया  है  या  क्या  करेंगा या  क्या  करने

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  रिहा  कर  दिया  जाये  ।  का  उस  का  इरादा है  ।

 यह  रिहा  करने  की  सामान्य  नीति  हैं  ॥
 श्री  ए०  के०  बसु  :  क्या  यह  निर्णय

 डा०  एम०  एम०  दास  में  जान  सकता  करना  कि  किस  को  रिहा  किया  राज्य

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  संतोष  हैं  कि  उस  सरकार  पर  छोड़  दिया  गया  है  ?

 नैतिक  दल  जिस  के  सदस्य  अधिकतर

 थ्री  जवाहरलाल
 जी  यह

 राज बन्दी  अपनी  हिंसात्मक  कार्यवाहियां

 छोड़ दी  हैं  ?
 प्रायः  उसी  का  दायित्व

 ह
 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  नहीं
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  व्यक्तिगत

 मामलों की  जांच  कि  जाने  के  प्रश्न  के
 श्रीमान  ।  यह  संतुष्ट  होने  का  नहीं  है  ।

 सब  बातों  पर  बिचार  करके  और  स्थिति  में  जान  सकता  हूं  कि  व्या

 इयों  सम्बन्धी  ऐसी  कोई  सामान्य  नीति
 को  ध्यान  में  रख  कर  ही  हम  ने  यह  निर्णय

 क्या  |  है  जिसे  सरकार  अपनाने  वाली  है
 ?

 श्री  बेला यु धन
 ४

 में  जानਂ  सकता  हूँ  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  इस  का

 कि  क्या  रिहाई  की  इस  सामान्य  नीति  में  उत्तर  पढ़ले  दे  चुका  हूं  जब  तक  कि  व्यक्ति

 गत  मामलों  में  कोई  विशेष  कारण  a उन  चोर  बाजारी  करने  वालों  की  रिहाई

 भी  सम्मिलित  जो  कि  इस  समय  तो  सामान्य  नीति  रिहा  करने  की  ही  हैं  ।

 निरुद्ध हें  ?
 निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अंतगर्त

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।  क्रोध

 श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हुं  कि

 क्या  सैद्धान्तिक  आधार  पर  साम्यवादी  दल

 *
 १७३.  डा०  पी०  एस०  देशामख च्  क्या

 गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  छपा  करेगे
 के  प्रति  निवारक  निरोध  अधिनियम  के

 fe  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  कितने
 निरुद्ध  करने  के  लिए  विभेदकारी

 संसद्  सदस्य  और  विधान  सभाओं  सदस्य

 हार  नहीं  किया  जायेगा  ?
 अभी  तक  निवारक  निरोध  अधिनियम  के

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  में  माननीय  अन्तर्गत  निरुद्ध  हें  ?

 सदस्य के  प्रश्न  की  qe  तरह  समझ  नहीं  सका  ।

 आप  विशिष्ट  मामले  लेते  हे  ।  में  कोई  द्वेष
 प्रधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 उत्पन्न  करने  वाली  तुलनायें  तो  नहीं  करना
 सती दा  चन्द्र  )

 :  में
 माननीय

 सदस्य  का  ध्यान

 किन्तु  लोगों  के  कुछ  ऐसे  गुट  अब
 श्री  वैला यू धन  के  तारांकित  set  संख्या

 १५५  के  सम्बन्ध में
 गये  उत्तर  की

 भी  निरुद्ध  जो  यह  कहते  हैं  कि  रिहा  होने

 पर  वह  फिर  हिसात्मक  कार्य  करेंगे  ।  यह
 जो  में  अभी  दे  चुका  हूं  दिलाता  हूँ

 ।

 एक  स्पष्ट  मामला  हूं  ।  अन्य  समुदाय  कहते  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कया  यह  सत्य

 हूं  कि  वह  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।  वस्तुतः  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  निश्चित  निदेश

 यह  अलंग  अलग  व्यक्तियों  का  मामला  जारी  किये  हें  कि  जहां  तक  संसद्  के  और

 इस  विषय  में  साम्यवादी  दल  या  किसी  अन्य  विधान  सभाओं  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध

 दल  के  प्रदान  का  संभवतः  कुछ  महत्व  किन्तु ग  उन्हें  यथा  सम्भव  रिहा  कर  दिया  जाय  ?
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 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 अभी  एक  अन्य  we  का  उत्तर  देते  हुए  इण्डस्ट्रियल  फर्म  कहीं

 कहा  कि  यह  सार  cae  य  न  कहीं  उन्हें  काम  पर  लगाया  जाये  और

 ऐसे  काम  पर  लगाया  जाये  जहां  पर  वह  बाहर
 में  जो  कि  निर्वाचित  हुए  विशेष  रूप  से  पढ़ाई  और  ट्रेनिंग  को

 लागू  होता  है  |
 ठीक  तौर  पर  काम  में  ला  सके

 ।
 आनरेबुल

 प्राविधिक  शिक्षा  मैम्बर  को  मालूम  है  किਂ  मुल्क  के  बटवारे  के

 वाद  किस  तरह  की  हालत  देश  पर  छा  गई *
 \o&  प्रो०  अग्रवाल  :  क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 ।  इंडस्ट्रीज  डेवलपमेंट

 गत  पांच  वर्षों  में  कितने  भारतीय
 साथ  ही  हजारों  की  तादाद  में

 विद्यार्थी  केन्द्रीय  सरकार  की  छात्रवृत्तियों  लोग  घर  से  बेघर  हो  गये  और  सरकार  के

 पर  उच्च  प्राविधिक  शिक्षा
 सिर  नया  बोझ  आ  पड़ा  कि  उन्हें  काम  पर

 ने  के  लिये  जगह  निकाल े।
 तथा

 श्री  वीर स्वामी
 , उन  में  से  कितने  विद्यार्थियों  को

 वापस  आ  जाने  पर  सरकार  द्वारा  अभी  अध्यक्ष  महोदय

 तक  काम  पर  नहीं  लगाया  गया  है
 और

 क्यों
 ?

 अनुसरण  हैं
 कि

 जिस  माननीय  सदस्य

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक

 पूरक  प्रश्न  समाप्त  कर  लेने  का  अवसर  दिया
 meter  मंत्रो  ४  (¥)  x  |  में  समझता  ्  कि  चूंकि  उन्होंने  प्रदान
 ओवरसीज  स्कालरशिप  स्कीम

 प्रस्तुत  किया  अतः  अन्य  किसी  माननीय

 छात्रवृत्ति  के  अन्दर  ऐजुकेशन  सदस्य  की  जो  कि  केवल  अग्रेतर  प्रदान

 मिनिस्ट्री
 ने  १०६  विद्यार्थी

 बाहर  के
 कई

 मुल्कों  में  भेजे  थे
 ।

 पूछने  के  लिए  खड़े  हो  जाते  उन्होंने  इस

 का  अधिक  सावधानी  से  अध्ययन  किया

 में  से  सात  को
 होता  है  ।  आचार्य  अग्रवाल

 ॥

 प्राइवेट  फर्मों  में  मिल

 गया  ।  केवल  तेरह  बाकी  रह  गये
 Sto  जिन  लोगों  को  काम

 जिन  के  लिपे  कोशिश  की  जा  रही  ति  पर  नहीं  रखा  जा  सका  उन  के  क्या  क्या

 हैं  जो  बाहर  स्टडी  के  लिए

 स्कालरशिप  देने  से  मतलब  यह  नहीं  भेजे गये  हैं  ?
 था  fe  जितने  विद्यार्थी  बाहर  भेजे  जायें

 ~,

 उन  सेब  को  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट

 न  सरकारी  कामों  पर  ही  लगाया  जाये  ।

 सरकार  की  यह  कोशिश  होती  है  कि
 प्रो०  अग्रवाल  :  कया  इन  लोगों  के  काम

 सब  काम  पर॑  जायें  ।  सेन्ट्रल  पर  लगने  की  संभावना  हाल  में  है
 ?

 गवर्नमेंट  का  काग  '

 मौलाना  ॥  जो  तेरह  बाकी टेट  सरकारों  का  काम

 fact

 QO  Prh-D oye

 रिसर्च
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 कि  क्या  सरकार  को  विक्रय  कर  अपील जा  रही  है  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि

 बह  चन्द  दिनों  में  काम  पर  लग  जायेंगे  ।  न्यायाधिकरण  के  जिस  के  प्रधान  कलकता

 उच्च न्यायालय  के  एक  न्यायाघीश  frat
 श्रीमती  ए०  काले  :  यदि  इन

 का  और  कलकता  उच्च  न्याय लव  के
 थियों  को  उपयुक्त  नौकरी  नहीं  दी  जाती

 घिपति  श्री  बोस  के  एक  निर्णय  का  ज्ञान
 तो  कया  इन्हें  अन्य  स्थानों  पर  नौकरी  देखने

 जिन  दोनों  में  यह  कहा  गया  था  कि  मैसर्ज
 की

 आज्ञा  दी  जाती  है  ?
 बिरला  ब्रदर्स  लिमिटेड  के  पचास  आधीन

 मौलाना  आजाद  :  हमने  एक  कायदा  विभिन्न  समवायों  ने  पश्चिमी  बंगाल  विक्रय

 यह  रखा  है  अगर  तीन

 कर
 की  एक  बड़ी  राशि  का  अपवंचन  किया

 महीने  के  अन्दर  उन्हें  सरकार  काम  पर  नहीं  a
 @

 9

 लगा  सकती  तो  जो  at  उन  से  की  गई  थी
 क्य  यह  सत्य  नहीं  है  कि  यदि

 उस  से  वह  फ्री  कर  दिये  जाते  हैं

 और  वह  जो  नौकरी  चाहें  अख्तियार  कर
 लेखों  में  विषयों  को  दिखाया  नहीं  गया

 तो  आयकर  के  प्रयोजन  के  लिए  आय  को  भी
 सकते  हें  ।

 कम  बतलाया  गया  पग
 @  और  आय  कर  का

 श्रीमती  ए०  काले  यदि  उन  को  दी
 काफी  अपवंचन  किया  गया है

 ?

 गई  नौकरी  उन  की  योग्यता  के
 अनुकूल

 न  तो  क्या  सरकार  उन्हें  ब।हर  जा  कर  Far  सरकार  ने  इस  मामले  की

 अधिक  अच्छी  नौकरी  देखने  की  आज्ञा  देगी  ?  जांच  करवाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 सालाना  आज़ाद  यह  बात  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को

 जुगल  केस  पर  मौका
 ध्यान  में  रखने  हुए  क्या  सरकार  का  विचार

 विभिन्न  विरला  सेवायों  के  मामलों हैं  ।  सरकार  कोशिश  करती  ह
 आयकर  जांच  आयोग  को  निर्दिष्ट  करने कि  जिन  सब्जेक्ट्स  के  लिए
 का  @ वह  बाहर  WH  गये थे  उस  के  मुताबिक

 उन  कों  जांच
 )  मिले  |  यदि  भाग  का  उत्तर

 अगर  कोई  ऐसा
 खास

 केस  त्मक  तो  सरकार  का  और  क्या  कार्यवाही
 जिस  की  तरफ  आनरेबल  मैम्बर  ने  इजारा  करने का  विचार  wr  ?

 किया
 तो  उस  को

 देख  कर  इस  तरह  की  भी  भ
 =

 वित्त  राज्य-मंत्रो  ३
 कार्यवाही  की  जा  सकती  ।

 इस  मामले  का  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से

 श्री  वो रस् वामो  में  जान  सकता  a  सीधा  सम्बन्ध  क्योंकि  विक्रय  कर  से

 fe  अनुसूचित  जाति  के  कितने  विद्यार्थी  संघ  सरकार  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।

 भारत  सरकार  के  बचें  पर  विदेशों  को  भेजे  जहां  तक  भारत  सरकार  को  विदित

 गय ह
 हैं  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  स्थापित

 सालाना  आजाद  न्यायाधिकरण  ने  दो  कम्पनियों  यानी  दी नोटिस  की  जरूरत

 हा  केसाराम  काटन  मिल्स  foo  और  दी

 gee  पेपर  मिल्स  foo  के  मामलों  पर
 विक्रय  अपोल  न्यायाधिकरण

 विचार  किया  किन्तु  उस  ने  यह  देखा  कि

 9G.  श्री  एच०  एन ०  मुखर्जी  :  विक्रय  को  कम  कर  के  नहीं  दिखलाया  गया

 वित्त  मंत्री  ag  बतलाने  की  करेंगे  था |  भारत  सरकार के  पास  इस  बारे  में



 a

 मौखिक तार  २६
 मई  १९५२  atta  x  ३००

 ken

 कोई ज
 yaya  feencty  at  सत  इने  तख् या

 है  जौ

 facta  श्री
 ये  जानें  के  लय

 कर  अपील
 या  को  पटना 2
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 हलात  जाता  प्रस्ताव  था  जिसे  भारत  ने
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 2191 :  श्री  अ अनिबद्ध  स्ट  दिया  था  और  इस  समय  कोई  नया  प्रस्ताव

 क्या

 बिधि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  wal है  ।
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  दान  की  सिपारिश  के  मुताबिक

 विवरण  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  जब  से  अदेल  बदल  किया  जा  चुका  है  और  अब  नये

 qe  wet  प्रस्तुत  किया  गया  हैं  निपटाये  एक्ट  के  अन्दर  काम  हो  रहा  है  |  विदुर-भारती

 गये  मामलों  की  संख्या  काफी  बढ़  गई  है  ?  को  सेन्ट्रल  यूनीवर्सिटी  विश्वविद्यालय )

 का  रूप  दिया  जा  चुका  हैं  जैसी  कि  कमीशन

 श्री  सत्ती दा  चन्द्र  :  एक  बेंच  द्वारा  १५०
 की  सिपारिश थी  ।  इसी  तरह aa  सिरे से

 से  २००  तक  मामलों का  निपटारा  किया

 जाना  असाधारण  बात  नहीं  समझी  जाती  है  ।
 यूनिवर्सिटी  are  कमेटी

 अनुदान  भी  बनाई  जा  रही हूं  जिस

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  नरन  |  पर  कमीशन  ने  बहुंत  जोर  दिया  था  ।

 विश्वविद्यालय  faratt  आयोग  प्रो०  अग्रवाल
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  किस  किस  विश्वविद्यालय  में  मातृभाषा

 QOS,  प्रो०  अग्रवाल  :  क्या  के  मीडियम  केਂ  जरिये  काम  शुरू
 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 दुआ  जैसी  कि  सिपारिश  की  गई  थी  ।

 कि  क्या  भारत  के  विभिन्न  विश्वविद्यालयों
 सालाना  आज़ाद  :  इस  के  लिये  नोटिस

 द्वारा  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  की
 की  जरूरत  है  |

 सिफ़ारिशों के  बारे  में  अब  तक  कोई

 वाही की  गई  है  ?  श्री  ato  एस०  Yo  चेट्टियार  :  मुझे

 यदि  की  गई  तो  आयोग  के  खेद  सहित  कहना  पड़ता  है  कि  में  इसे  नहीं

 प्रतिवेदन  के  फलस्वरूप  भारतीय  समझ  सका

 विद्यालयों  में  क्या  मुख्य  परिवर्तन
 मौलाना  आज़ाद  मुझे  4.0  सुचना

 किये गये  हैं  ?  चाहिये  |

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अध्यक्ष  महोदय  :  कया  माननीय  सदस्य

 अनुसंधान  मंत्री  आजाद  )
 :  सारे  उत्तर  का  अनुवाद  चाहते  हैं  ?  मेरे  विचार

 तथा  yt  कमीशनਂ  )  की  सिपारिशों  इस  में  समय  लगेगा  |  अब  केवल  चार

 पर  यूनिवर्सिटियों  और  मिनट  शेष  हूं  ।  दो  wet  और  पूछ  लेना

 tee  सरकारों  की  रायें  मांगीं  अधिक  अच्छा  होगा  |

 गई  थीं  |  बहुतों  की  आ  गई  हैं  और  गिनें  मेंट  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार :  मं

 आफ  इण्डिया  उन  पर  आप  से  सहमत  हूँ  ।

 ध्यान  दे  रही  हैं  ।  स्टेट  यूनिवर्सिटियों  (  राज्य

 और  सरकारों  ने  इस
 प्रो०  अग्रवाल  :  क्या  में  यह  जान  सकता

 तक  क्या  FAT  काम  इस  बारे  में  किया
 हूँ  किः  हिन्दुस्तान  में  कहीं  भी  कोई  रूरल

 यूनिवर्सिटी  शुरू  हुई
 है  इस  बारे  में  भी  लिखा  पढ़ी  हो  रही  है

 और  जरूरी  बातें  मालूम  की  जा
 रही  हैं  ?  @  जेसा  कि  सिपारिश  की  गई  है  ।

 सालाना  आज़ाद  :  दिल्ली  में  एक  जनता

 है  उस  ने  फौरन  कोशिश  की  कि  कमीशन
 कालिज  खोला  गया

 है
 और  हमारे  सामने

 की  सिपारिशों  को  काम  में  लाया  जाये  ।  एक  निशा  है  जिस
 की

 तरफ  बढ़ना

 तीन  सेन्ट्रल  यूनिवर्सिटियों  चाहते  हैं  लेकिन  अभी  तक  कोई  यूनिवर्सिटी

 विद्यालयों  )  के  एक्ट  में  नहीं  खुली  है  ।
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 श्री  एस०  ato  देव  :  क्या  सरकार  का  छावनी  केन्द्रीय  afatt

 विचार  माध्यमिक  दिक्षा  पद्धति  में  सुधार  *  98.0  श्री  एन०  एस०  जेन  :  क्या  रक्षा

 करने  के  लिए  कोई  योजना  बनाने
 का  है  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 मौलाना  आज़ाद  :  सरकार  एक
 क्या  छावनी  केन्द्रीय  समिति  ने

 जिस  के  अध्यक्ष  श्री  एस०  के०  पाटिल
 कमीशन  बिठा  चुकी है

 जो  अक्तूबर

 से  काम  दुरू  करने  वाला  है  |
 अपना  प्रतिवेदनਂ  प्रस्तुत  कर  दिया  है  और

 यदि  कर  दिया  तो

 श्री  एस०  सी०  देव  :  क्या  सरकार  को
 क्या  सरकार  का  इस  प्रतिवेदन

 विदित  &  कि  प्रत्येक  राज्य  में  इस  योजना  को  प्रकाशित  करने  और  सदन  पटल  पर  रखने

 पर  चर्चा  की  जा  रही  है  या  इसे  बनाने  का
 का  विचार  है  और  यदि  तो

 विचार  किया  जा  रहा  है  ?
 समिति  कब  बनाई  गई  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  zrtfet  ।
 समिति  कितने  गैर

 यह  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 कारी  साक्षियों  की  परीक्षा  की  गई  थी  ?

 क्या  वजीर श्री  के०  जी०  देशमुख  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 तालीम  मंत्री )  सकेंगे  कि  ठी०  :  जी  १५

 अमरावती  का  जनता  कालिज है  उस
 १९५१

 को

 के  मांग  करने  के  बाद  भी  रिका गनी शन
 प्रतिवेदन  छप  रहा  ह  और  चालू

 नहीं  गई  ?
 सत्र  में  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कसे  उत्पन्न
 यह  समिति  २८  १९४९

 होरा है  ?  मेरे  विचार  से  इस  का  सम्बन्ध  को  बनाई  गई  थी  ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  से  है  ।
 कोई  व्यक्तिगत  परीक्षा  नहीं  की

 at  के०  देशमुख  गई  थी  ।  एक  प्रश्नावली  जारी  की  गई  थी

 यह  विश्वविद्यालय  आयोग  के  अधीन  हैं  ।  जिस  पर  एक  हजार  से  अधिक  उत्तर  प्राप्त

 हुए  थे  और  इन  की  जांच  की  गई  थी  ।
 अध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  उस  ने  सिफारि दा

 की  है
 ?

 शी  एन०  एस०  जन  :  बया  समिति  ने

 किसी  मौखिक  साक्षी  की  परीक्षा  की  थी  ?
 थी  के०  जी०  देशमुख

 विश्वविद्यालय  आयोग  से  प्रार्थना  की  थी  श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 किन्तु  यह  दी  नहीं  गई  थी  ।  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  समय  कोसे  श्री  एन०  एस०  जेन  :
 में  पुछ  सकता

 उत्पन्न  होता  हूँ  ?  हूं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  प्रतिवेदन

 की  सिफारिशों  के  अनुसार  कोई  विधान

 =  ? श्री  के०  जी०  देशमुख  :  में  यह  जानना  बनाने  का  ्

 चाहता  a1  कि  यह  सत्य  है
 श्री  टी०  टी०  फण्णमाजारोी  :  समिति

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रतिवेदन  को  की  एक  सिपारिश  एक  प्रकार  के  वैधानिक

 पढ़  सकते  हूँ  ।  अगला  प्रदान ।  प्रस्त।वों के  सम्बन्ध  म
 |  है  और  सरकार  का
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 6  | fat  अधिनियम  में  शीघ्र  ही  संशोधन
 सूचना  प्रीत  और  उत्तर

 etd  का  विचार  है  ।  पाकिस्तान  गेहूं  का  निर्यात

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  संशोधक  श्री  सिंहासन  fag  :  क्या  खाद्य  तथा

 यक  इस  सत्र  में  छाया  जायगा  या  बाद  में  f
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  को  गेहूं  देने श्री  टी०  दो०  कृष्णमाचारी  :

 का  निर्णय  किया  है  ।  और  यदि  किया
 पस  सत्र  में  नहीं  ।  में  कोई  निश्चित  उत्तर

 नहीं  दे  सकता  |  तो  क्या  यहै  गेहूं  भारतीय  होगा  या  विदेशों

 से  आयात  किया  हुआ  होगा

 भि  तथा  छावनी  अधिदेश
 Far  भारत  की  गेहूं  सम्बन्धी

 ®9 So  श्री  एन०  एस०  जन ।  क्या  रक्षा  feq Foy  रि q  त  ऐसी हैं  कि  वह  अन्य  देशों  को  गेहूं  का

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन  fay sl दि  |  fa  कर  सक े?

 कमानों  द्वारा  भूमि  तथा  छावनी  अधिदेश
 पाकिस्तान  को  कितना  गेहूं

 के  व्यवस्थापन  पर  प्रति  aq  कितना  धनਂ
 भेजने  का  विचार  हैं  और  किन  शर्तों  पर  ?

 व्यय  किया  जा  रहा  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 लगभग  लाख टी०  कृष्णमाचारी )  कर मरकर  से  ।  भारत  की

 रुपये  प्रति  वर्ष  ।  ओर  से  पाकिस्तान  को  गेहूं  का  दान  देने  का

 था  अन्य  देशों  को  निर्यात  करने  का  yar श्री  एन ०  एस०  जन  :  क्या  सरकार  को

 ही  नहीं  है  ।  पाकिस्तान  को  गेहूं  की  अत्यधिक
 विश्वास  हैं  कि  भूमि  तथा  छावनी  अधिदेश

 अपने  नियत  काय  को  ठीक  प्रकार  से  कर  आवश्यकता  हैं  और  हम  ने  उसे  उस  की
 ~

 रहा
 =
 ्

 ?  मान  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  में

 सहायता  देनें  के  लिये  भारत  आने  वाले  गेहूं
 श्री  fo  टी०  फृष्णसाचारी  :

 के  चार  जहाजों  को  बीच  समुद्र  से  कराची
 में  wat  को  समझ  नहीं  सका  |

 की  तरफ  घुमा  देने  का  प्रस्ताव  किया  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  में  यह  भी  बता  दू  कि  हम  अमेरिका  में  इस

 हैं  कि  क्या  सरकार  कों  विश्वास  है  कि  गेहूं  का  बाजार  भाव  के  अनुसार  पुरा  मूल्य

 देश  के  पास  काफी  काम  हैं
 ?  दे  चुके  हें  ।  यह  सौदा  तो  केवल  पाकिस्तान

 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  उत्तर
 को  तुरन्त  गेहूं  देने  के  अभिप्राय  से  किया  गया
 a

 x
 ष  |  उस  के  पास  काम  हैं  और  यदि

 |  इस  के  साथ  ही  हमने  दी  जाने  वाली

 मात्रा  को  लाभ  हानिਂ  के  आधार  पर
 यह  काम  पर्याप्त  नहीं  होगा  सरकार

 बदलने  का  प्रबन्ध  भी  किया  है  ।  इस  प्रस्ताव
 विभाग  को  समाप्त  करने  के  प्रदान  पर  विचार

 के  अन्तर्गत  दो  जहाज  तो  बातचीत  शुरू करेगी  |

 होने  के  पहले  ही  बम्बई  पहुंच  चुके
 श्री  एन०  एस०  जेन  :  क्या  सरकार  का  अब  तो  केवल  दो  जहाजों  को  घुमाने  का  प्रशन ६

 विचार  इस
 विभाग  में  कोई  मितव्ययता  करने

 a
 a  ।  क्योंकि  इन  जहाजों  को  भेजने  से

 का ह
 ः

 स्तान  में  गेहूं  की  स्थिति  सुधर  अतः

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  काल  समाप्त  हमें  आशा  है  कि  वह  अपना  कुछ  फालतू

 हो  गया  दूं  ||  चावल  हमें  दे  सकेगा  ।



 रे
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 चावल  देने  के  प्पा दे
 >  ep pe.>@

 महोदय  :  मेरे  विचार  से  वह

 लिए  क्या  शत  हैं
 ?

 क्या  यह  उस  मूल्य  पर
 समुद्र  मार्ग  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रहे  हैं

 ।  वह

 दिया  जायेगा  जिस  पर  कि  हम  गेहूं  दे  रहे  केवल  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  इस

 हैं  या
 उस

 से  कम  मूल्य  पर  ?  से  पुत  गेहूं  को  भेज  देने  का  कोई  सौदा  हुआ

 श्री  कर मरकर  यह  सौदा  न  *  लाभ  था ?

 न  हानि  आधार  पर  किया  गया  हैं  ।  श्री  करमरकर  :  मेरा  भी  यही

 प्राय  aT | डा०  राम  aun  सिह  :  में  जान

 श्री  बर्मन  :  में  माननीय  मंत्री  से  पूछ हूं  कि  पाकिस्तान  ने  इस  गेहूं  को  वहां  भेज

 देने  के  लिए  भारत  ger  से  कब  प्रार्थना  सकता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  इस  तथ्य  पर  ध्यान

 की  थी  ?  दिया  हैं  कि  फ्छिली  बार  पाकिस्तान  नें

 पूर्वी  बंगाल  से  जो  चावल  हमें  दिया

 श्री  कर मरकर  :  हाल  ही  में  ।
 वह  दो  वर्ष  पुराना  था  और  उस  में  से  आधा

 सेठ  गोविन्द दास  :  जितना  गेहूं  हम  सड़ा  हुआ  था  ?

 इस  प्रकार  से  पाकिस्तान  को  दे  रहे  उतने
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 का  ही  हम  को  चावल  मिलेगा  या  उस  से

 कम  मिलेगा  या  ज्यादा  मिलेगा  ?
 यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  यह  तो  तक॑

 करना  होगा  ।

 श्री  करमरकर  :  हमारी  इच्छा  है  कि
 श्री  दादी  :  यदि  पाकिस्तान ने  चावल  न

 उतनी  ही  कीमत  का  चावल  हम  को  मिले  ।
 तो  सरकार  क्या  करेंगी

 श्री  पी०  टी०  चाको  :  चूंकि  पाकिस्तान
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति

 से  भारत  से  प्राप्य  ऋण  का  एक  दावा  किया

 घ्
 यह  एक  कल्पनात्मक  प्रदान  हैं  ।

 में  जान  सकता  K  कि  इस  सम्बन्ध  में
 श्री  सिहासन  सिंह  :  में  यह  पुछना  चाहता

 गेहूं  के  मूल्य  के  बारे  में  क्या  तय  किया  गया  है  ?

 हूं  कि  गेहूं  देने  का  जब  पाकिस्तान  से  वादा

 श्री  करम रं कर  :  हम  ने  गेहूं  के  प्रश्न  किया  तो  उसी  के  साथ  तय  कर  लिया  गया
 को  ऋण  के  प्रदान  के  साथ  नहीं  जोड़ा  है  ।  fe  उतनी  कीमत  का  चावल  पाकिस्तान

 श्री  पाटनकर  :  पाकिस्तान  नें

 ी
 भेजेगा  या  नहीं  ?  या  यह  जवाब  हैं  कि  बिना

 चावल  देना  स्वीकार  किया  हैं
 ि

 चावल
 का  मसला  तय

 हुए  ही  गेहूं  देने  के

 श्री  करमरकर  इस  मामले  पर  लिये  wage  ने  तय  कर  लिया  ?

 चीत  हो  रही  zt  श्री  करमरकर  :  यह  तो  वायदे  की  बात

 att  जोखिम  अलवा  में  जानਂ  सकता  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  हमारे  पास  गेहूं  की  मांग  की

 हूं  कि  क्या  भारत  और  पाकिस्तान  के  मध्य  तो  हम  ने  कहा  कि  हम  देंगे  और  यह  चार

 ईस  प्रकार  का  यह  पहला  सौदा  हैं  या  इस  कनसाइनमेंट्स  हम  भेज  रहे  हें  ।

 से  पहले  भी  इस  प्रकार  के  कोई  अन्य  सौदे  लेकिन  हम  कहते  हैं  कि  हम  को  चावल  चा

 हो  चुके  हूँ  ?  इसलिये  हम  को  इतनी  कीमत  का  चावल

 श्री  :  मेरा  विचार  है  कि
 दीजिये  ।  यह  वादे  की  बात

 नहीं
 है  |

 बीच  समुद्र  मार्ग  से  आते  जहाजों  को  श्री  सियासत  सिह  :  जवाब  से  तो  मालूम
 स्तान  की  ओर  गेहूं  घुमा  देने  का  यह  पहला  हुआ  कि  गेहूं  पहले  से  ही  कराची

 सौदा हैं  ।  और  पाकिस्तान
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 चला  गया है  ।  क्या  उसी  अकाउन्ट  श्री  करम सरकर  :  शर्तें तो  बिल्कुल

 का  चावल  हमारे  पास  आ  गया  ?
 स्पष्ट है  ।  उसे  मूल्य  देना  ही  पड़ेगा  चाहे

 श्री  कर मरकर :  जैसा  कि  में  ने  पहले
 ag  चावल  के  रूप  में  दे  या  नकदी  के  रूप  में  ।

 कहा  हमें  जो  चावल  उस  से  अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हमें

 ब  छ  | उस
 के  बारे  में  बातचीत  हो  रही  हैं

 ।
 गेहूँ  ई  दि  अगले  कार्यक्रम  को  लेना  चाहिये  |

 अभी  समुद्र  मार्ग  से  आ  रहा  दो  जहाजों

 को  बम्बई  से  कराची  की  ओर  भेजा  जा  रहा  geal  के  लिखित  उत्तर
 a

 |
 ह  ||

 सस्ते  मकान
 श्री  दाभी  :  क्या  सरकार  यह  देखेगी

 १५४,  श्री  एम०  एल०  :  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 यद्यपि  इस  से  कुछ  हास्य  या  मुस्कराहट  पैदा  संधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  चन करेंगे

 में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  उत्तरों  से  यह  क्या  समिति  ने  वह

 प्रतीत  होता  है  कि  वास्तव  में  सरकार  गेहूं  कार्य  दुरू  कर  दिया  है  जो  कि  उसे  सौंपा

 तो  दे  चुकी  परन्तु  चावल  प्राप्त  करने  गया थी
 aq  एक  समस्या  बना  हुआ  हैं  ।  यही  सारी

 क्या  उसने  इस  विषय  पर  कोई

 बात है  योजनायें  तेयार  की  =
 ए  1  |

 श्री  कर मरकर :  आरम्भ  से  ही  ऐसी

 स्थिति  थी  ।
 उन्होंने  गेहूं  मांगा  ।  हम  ने  कहा  के  सम्बन्ध  में  भारत  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 | 1  ।  उसके  बदले  में  हम  ने  चाबल  मांगा  प्रदर्शनी  आयोजित  की  जाने  को  तथा

 है  ve  टीक  स्थिति  यह  है  ।  यह  समझौते
 यदि  तो  प्रदर्शनी  का  स्थान

 की  शर्तें  नहीं  है  ।
 तथा  समय  क्या  होगा

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  समझौता  तो  कोई
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 हुआ  ही  नहीं  ।

 अनुसंधान  मंत्री  आज़ाद  )
 :  (#)

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  गेहूं  की  कुल  तथा  ।  जी  श्रीमान्  ।  यह  समिति
 मात्रा  कितनी  है

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान

 श्री  करमरकर  :  उन  दो  खेपों  में  जो  पद्  द्वारा  स्थापित  की  गई  है  ।  इस  का  Ve

 कि  अब  मई  में  उधर  भेजी  जा  रही  एक  घाटन  अधिवेशन  २५  १९५२  को

 जहाज  पर  ९२००  टन  गेहूं  हैं  और  दूसरे  पर  हुआ  था  ।  आशा  की  जाती हैं  कि  यह  अपना

 प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  ६  मास  के  अन्दर  और ९२००  टन  है  ।  यदि  जुलाई  में  और  गेहूं

 भेजा  तो  उस  की  मात्रा  ९८५०  अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन  एक  वेष  के  अन्दर

 टन  और  ८४२४  टन  होगी  |  प्रस्तुत  कर  देगी  ।

 डा०  एस ०  पी०  मुखर्जी  :  यदि  af  (7)  तथा  मकानों  के

 far  सम्बन्ध  में स्तान  ने  हमें  चावल  देने  से  इन्कार  कर  भारत  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 तो  इस  मात्रा  को  बाहर  से  आयात  करके  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  का  प्रस्ताव  विचारा

 पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  धीन है  ।
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 रक्षा  विज्ञान  सेवा  होगी  ।  तथापि  रक्षा  विज्ञान  सेवा  के  उपयुक्त

 पदाधिकारियों  को  इस  संस्था  में  अध्यापकों
 * 99%,  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 के  रूप  में  नियुक्त  किया  जा  सकेगा  ।  रक्षा
 Far  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 विज्ञात  सेवा  के  कुछ  पदाधिकारी  इस  संस्था
 करेंगे  कि  प्रस्तावित  रक्षा  ज्ञान  के

 कृत्य  क्या  होंगे  ?
 में  मौलिक  अनुसन्धान  को  रक्षा  सेवाओं  की

 इसे  किस  सिद्धांत  पर  संगठित
 आवश्यकताओं  के  लिये  प्रयोग  में  लान

 का  कोम भी  करेंगे
 करने  का  विचार  a  और  इसके  कर्मचारी

 कौन  होंगे  ?  भारत  में  प्रवेश  करने  वाले  त्रिवेदी

 शस्त्रास्त्र  अध्ययन  संस्था  के  R38  श्री  क्या  गृह

 काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि जिसे  स्थापित  करने  का  विचार  इस  का

 क्या  सम्बन्ध  होगा
 ?  उनਂ  विदेशियों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने

 सन  १९५१  में  भारत  में  प्रवेश  किया  और
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 जिनहें  प्रवासाज्ञा  तथा  पारपत्र  सुविधाएं
 ठी०  :  रक्षा  विज्ञान

 दी  गई
 सेवा  को  स्थापित  करने  का  उद्देश्य  यह  हैं

 कि  रक्षा  संगठन  के  विभिन्न  भागों  में  नियोजित
 उन  की  राष्ट्रीयतायें  क्या  हैं  ?

 सभी  असैनिक  वैज्ञानिकों  और  टेक्निकल  प्रधान  मंत्रो  के  संसदीय  सचिव

 पदाधिकारियों  को  एक  सेवा  के  अन्तर्गत  सती दा चन  ):  )  तथा  yt  एक

 कर  दिया  जाये  ।  इस  से  विभिन्न  रक्षा  जिस  में  उन  विदेशियों  की  संख्या  जिन्हें  सन्

 नताओं  में  होने  वाले  वैज्ञानिक  कार्य  का  अधिक  १९५१  में  भारत  के  लिये  प्रवासाज्ञा  दी  गई

 उत्तम  समन्वय  हो  सकेगा  और  वैज्ञानिकों  और  उन  की  राष्ट्रीयतायें  बतलायी

 कौ  विभिन्न  कार्यों  पर  उनके  महत्व  के  गई  सदन
 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 सार  अधिक  उत्तमता  से  लगाया  जा  सकेगा  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 यह  जानकारी  कि  वस्तुतः  उन  में  से  कितनों इस  सेवा  की  पहली  में

 सम्मान  और  विकास  सम्बन्धी  या  विज्ञान  ने  भारत  में  प्रवेश  परन्तु  उपलब्ध

 शिक्षा  सम्बन्धी  वह  सब  पद  सम्मिलित  होंगे  नहीं है  ।

 जिन्हें  असैनिक  वैज्ञानिकों  को  करना
 हीराकुड  मंत्री  फवद

 आरम्भ  ag  ब्यक्ति  जो  कि  अब इन
 २४.  श्री  एस०  सी०  कथा

 पदों  पर  नियुक्त  इस  सेवा  में
 इस

 शर्तें
 लिये  कि  वह  अपेक्षित  योग्यता  रखते  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 संधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  : हों  आग।मी  भर्ती  सदा  की  तरह

 सेवा  आयोग  द्वारा  की  जायेगी  ।  हीरा कुड
 नियंत्रण  qq  तथा

 हीरा कुड विकास  पद  कब  स्थापित  किये शस्त्रास्त्र  अध्ययन  संस्था  की

 स्थापना  में  और  रक्षा  विज्ञान  सेवा  के  निर्माण  गये  हैं  ;

 में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उक्त  संस्था  इन  पार्षदों  को  कया  अधिकार  तथा

 सेनिक  टेक्निकल  स्टाफ  पदाधिकारियों  के  उत्तरदायित्व  प्रदान  किये  गये  हैं  और  इम

 प्रशिक्षण  के  लिये  और  दास्त्रास्त्र  के  विकास  की  स्थापना  के  समय  से  बांध  परियोजना  में

 के  लिए  अनुसन्धान  कार्य  करने  का  एक  केन्द्र  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 ठ  LPB.
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 प्राकलन  और  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार इन  Ly Tq ay  की  स्थापना  से  पुर्व

 कॉम  में
 कितनी

 प्रगत्ति  हुई  तथा  के  विचाराधीन  हैं  |

 परियोजना  का  अन्तिम
 आसाम  के  पहाड़ी  जनजाति  क्षेत्र

 नित  व्यय  क्या  है
 ?

 हे

 २५.  श्री  ब्रह्मो  चौधरी :  क्या

 योजन  तथा  नदी  घाटी  परियोजना
 TE  कायें  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 मंत्री  तथा  fer  आसाम  के  पहाड़ी  जन  जाति  क्षेत्रों

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  सुधार के  लिये  संघ  सरकार  द्वारा

 मंत्रालय  संकल्प  संख्या  डी०  डब्ल्यू०  2-  क्या  कार्यवाही  की  कई  है  ?

 १२२७)  तिथि  २७  १९५२  की  एक
 इन  क्षेत्रों  के  सुधार  सम्बन्धी

 जिस  में  हीरा कुड  नियंत्रण
 frat  योजनायें  क्या  हैं

 ?

 awe  तथा  हीरा कुड  विकास  परिषद
 इन  क्षेत्रों के  सुधार  के  लिये  आसाम

 के  विधान  तथा  कृत्य  बतलाये  गये  सदन

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  सरकार  को  अब  तक  कितना  अनुदान  दिया

 १,  अनुबन्ध  संख्या
 ४७  |  परियोजना  पर

 गया  है  तथा  इन  स्वायत्त  क्षेत्रों  को  जिलावार

 कितना  अनुदान  दिया  गया
 संतोषजनक  रूप  से  कार्य  हो  रहा  अभी  तक

 किसी  aga  की  बै८क  नहीं हुई  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 प्रगति  सम्बन्धी  विवरण  की  एक  सतीश  :  जन-जाति  क्षेत्रों

 जिस  सें  फरवरी  १९५२  के  अन्त  विकास  का  उत्तरदायित्व  राज्य

 कारों  पर  x प्र् तक  किये  गये  कार्य  की  प्रगति  तथा  व्यय  ।  संघ  सरकार  संविधान  के

 लाया  गया  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  अनुच्छेद  २७५  के  अन्तर्गत  इस  कार्य  के

 हें  ।  परिपाटी  १,  अनुबन्ध  संख्या  लिये  अनुदानों  की  मंजूरी  दी  हैं  ।

 ve  |  तथा  जिला  वार  ब्यौरा

 संबोधित  अनुमानों  के  परीक्षण  तुग़रल  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  सन्  FULD

 के  नियुक्त  की  गई  परामर्शदात्री-समिति  में  स्वायत्त  पहाड़ी  जिलों  के  लिए  ve  लाख

 द्वारा  सिपारिश  faa  गये  विभिन्  परिवर्तनों  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  थी  और  इस  वर्ष

 के  अधीन  संशोधित  परियोजना  प्रतिवेदन  2 \ \9  कास  रुपये  की  मंजूरी  देने  का  विचार
 a

 के  अनुसार  CY0%  करोड़  रुपय  ।  संशोधित  ह

 ककाना  सटक



 Monday  26,  May,  1952

 ८“ है |

 tesa ye  rs
 BS  'G

 AR?
 जह  any

 x  |

 सख्या f
 ्य  ह

 ०.  कम

 जयते

 151  Lok  Sabha

 :
 (First  Session)

 wae

 तोक  सभा

 च  ation

 3°)
 गा

 रास  किया  वृत्तान्त
 Je  nt  TAT  ACS

 क  ee
 se

 ar \
 (  हिन्दी  द  है

 ब  aoe
 ay  es  ie

 ai  हलो
 oe

 ita  gat

 1H  1

 भाग  R— RAT  भर
 उत्तर

 से
 पृथक  कार्यवाही

 विषय-सुखो

 भाग  हन

 ६



 लोक  सभा

 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम  सूची

 श्री  सीता  राम

 सरैदार  तेजा  पिह  ESSE  AS
 आवास

 )  प

 प्रो०  श्राचायें  ata  नारायण  आञा

 )  आगम  दास
 सक

 श्री
 पुर दुर्ग

 श्री  होती  लाल  [  जालौन  रक्षित  अनुसूचित

 जिला  इटावा  )  ते  जिला  मौलाना  अबुल  कलाम

 झांसी
 |  रामपुर  व  ज़िला  बरेली

 श्री  मुकुन्द  लाल  पीलीभीत
 आनन्द  श्री

 व  जिला  बरेली  )
 श्री  गणेश  सदाशिव
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 श्री  मुहम्मद

 श्री  गोपाल राव
 बाजी

 रव
 TENA  TAT  ज़िला  पु  गज  |  बाद

 दक्षिण  अकोला )

 डा०  कैलाना  नाथ  श्रीमती  बी०  जिले

 श्री  नित्यानंद
 रक्षित  अनुसूचित  जन  जातियां  )

 श्री  केਂ  ग

 श्रीमती  अनसुय्याबाई  श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद  बाराबंकी--रक्षितਂ  अनुसूचित

 )  श्री  राम  प्रताप

 श्री  वासुदेव  श्रीधर
 श्री  जौनपुर-पू्ब-रक्षित

 श्री  प्यारे  बांदा  व  अनुसूचित



 ग-जारी  डा  ०
 सुशील  रंजन  दीनाजपुर

 a  मानिक लाल  मगन  लाल  श्री  हरिन्द्र नाथ

 महल  व  बड़ोदा  पूर्व
 साइकल  श्री  बी०  एल०

 श्री  फिरोज  प्रतापगढ़-पर्चिम
 श्री  रोहन  लाल  एटा

 व  जिला  राय

 श्री  बी०  बी०
 श्री  अनिल  कुमार

 श्री  नरहरी  विष्णु  श्रीमती एम  ०  (  तिरुबल्लूर-रक्षित

 श्री  मल् लू डोरा  अनुसूचित

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  पी०  टी०

 श्री
 चाहकर  श्री  लक्ष्मण  सिंह  तथा

 रक्षित  अनुसूचित  जन
 #TRATZ)

 श्री  बी०  बी०  श्री  अकबर

 श्री  बादशाह  मैनपुरी-पूर्वे  )
 श्री  हीरा  fag  )

 श्री  टी०  एस०  अविनाशी  लिंग
 गुरुवार  श्री  एम०  एस०

 कादिर  श्री  तथा  (freq)

 श्री  अरुण  चन्द्र
 श्री  बी०  बी०  अर०  एन०  ए०

 आर
 ०  नागप्पा  )

 श्री  ए०  के०
 श्री  रोहिणी  कुमार

 श्री  रक्षित  अनुसूचित
 श्री  निकुजबषिहारी

 श्री  मुहम्मद  काफ़ी  तथा
 गोविन्द  सेठ  जबलपुर

 काज़मी र  )
 श्री  चौखामून  निर्देशित-आसाम

 श्री  गनेशीਂ  लाल wt  जाति

 पुर-उत्तर  व  खीरी-पू्व-रक्षित  अनुसूचित श्री  सी०  डी०

 श्री  के०  ut  वाडीवेल

 at  त्रिदिव  कुमार

 श्री  alo  आर० श्री  के०  प्रेरि या स्वामी

 घ  ज

 जगजीवन  श्री
 श्री  सुरेन्द्र  मोहन

 रक्षित-अनुसूचित

 q
 श्री  रामराज  परगना  व

 श्रीमती  रेणु

 श्री  एन०  सी०
 जयपाल  fag,  श्री  पश्चिम-रक्षित

 श्री  तुषार  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 ज-जारी  a

 ज्वाला  At  उत्तर श्री  To  (fesraaa-cfeta-a17-

 सुचित  जातियां
 झा  श्री  भागवत  व  सतपाल

 जयश्री  राय  श्रीमती

 डा०  एन०  )
 श्री  बनारपी  प्रसाद

 पुर श्री  चतुर्भुज  die

 ट
 श्री  रेशम  लाल

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  पुरुषोत्तम  दास

 पश्चिम )
 डा०  मानिक  चन्द

 सवाई
 श्री  To  एम०  ) मानो  पुर-रक्षित  अनुसूचित

 जातिया ं)
 श्री  ए०  वी०

 टेक  श्री
 ) श्री  खरवार  व  हजारीबाग व

 रांवी  रक्षित  अनुसूचित  जन  ड

 श्री  किन्तु  चरण  श्री  शिवदास

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  अमर  सिंह  साब  जी

 श्री  निरंजन  रक्षित  अनुसूचित  जन

 रक्षित  अनुसूचित  डोरा स्वामी  पिल्ले  श्री

 श्री
 त

 अनुसूचित  जातियां )  श्री

 कर्नेल  बीर  एच०
 सूचित  जातिया ं)

 उत्तर  पश्चिम  व  जिला  फ़रुखाबाद-पुर्वे

 a  ज़िला  शाहजहांपुर  दक्षिण )

 श्री  राम  सहाय

 टीकमगढ ़)
 wa,  श्री  अजीत  प्रसादਂ

 सरदार
 राज  भानु  सिंह

 पश्चिम  व  जिला

 श्री  नेमी  सरन
 पंडित  द्वारका  नाथ  दक्षिण )

 पंडित  बी०  uso
 योगेन्द्र  सरदार

 श्री  वेंकटेश  नारायण

 पुर-उत्तर  व  ज़िला  फ़रुखाबाद-दक्षिण )
 श्री  नन्दलाल

 as,  श्री  भरत  लाल eo?  (
 श्री  मोरेश्वर  दिनकर

 दक्षिण )

 रक्षित  अनुसूचित  जन-जातियां  )

 श्री  किलाचन्द  (  मेहसना
 जोशी  श्री  कृष्णा चा यं  )

 पश्चिम )
 श्री  जेठालाल  हरिकृष्ण

 eo TEN AeHLHT,  श्री  शंकर  राव

 श्री  महावीर  देहरादून  व

 श्री
 जिला  बिजनौर-उत्तर  पश्चिम  व  जिल्ला

 श्रीमती  सुभद्रा  पिच  )



 श्री  हीरा  वल्लभ  श्री  रामानन्द

 नगर-दक्षिण  )  श्री  art  (  ढेन कना  ल-पश्चिम

 श्री  कामाख्या  प्रसाद  कटक  )

 श्री  विश्वम्भर  दयाल  दिगम्बर  श्री  एटा-पश्चिम  व

 sea  व  जिला  राय  बरेली-पश्चिम  व  ज़िला  मैनपुरी  पश्चिम  व  ज़िला

 जिला  हरदोई-दक्षिण  पूर्वे  )

 श्री  राजाराम  गिरधारी  लाल
 श्री  उमाशंकर  मूलजीभाई

 |

 श्री  मूलचन्द  फर्रूखाबाद

 श्री  जी०  डी०  श्री  उदय  शंकर

 द  हिज़  माइनस  महाराजा  राजेन्द्र  नारायण

 fag
 श्री  असीम  कृष्ण

 श्री  ata  चन्द्र  sare  पहाड़ी )
 पश्चिम )

 श्री  कालूराम
 aa,  श्री  सन्तोष  कुमार

 अनुसूचित  जन

 श्री  दीदार

 श्री  गोविन्द  हरि  मध्य )
 श्री  फूलसिंह  जी  बी०

 श्री  विष्णु  घनश्याम

 श्री  tat  पी०
 देशमुख  श्री  के०  जी०  पश्चिम )

 श्री  जी०  आर०  )  डा०  पंजाब  राव  एस०
 c

 श्री  बलवन्त  नागदा

 श्री  नयन
 तारा  सदर  व  चिंतामणि  द्वारका  नाथ

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां )  )

 डा०  मन  मोहन  श्री  कन्हैयालाल  नानाभाई

 अनुसूचित  जातियां  श्री  एम०  एल०

 श्री  श्री  नारायण  श्री  दशरथ  प्रसाद  गोरख  गर

 श्री  कमल  कृष्ण  मध्य )

 सूचित  घ्

 श्री  बी०

 जज  श्री  आर०  वी ०  झांसी-दक्षिण  )
 श्री  बसन्त  कुमार

 श्री  सोहन  लाल  बस्ती  मध्य
 श्री  विजय  चन्द्र

 व  ज़िला  गोरखपुर-परिचिम-रक्षित

 श्री  बेलीराम  सूचित

 न
 ry श्री  राम  धनी  ga  -

 गुलाब  शंकर  अमृत  लाख

 अनुसूचित  जातियां



 न  प

 श्री  उमाचरण
 श्री  गुलज़ारी  लाल  )

 ह  श्री  अनन्त  सावल राम
 श्री  सुशील  कुमार  उत्तर  )

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)
 श्री  बहादुर भाई  कुशाभाऊ

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जूतियां श्री  जयन्त राव  गणपति

 खानदेश-रक्षित-अनुसूचित
 श्रीमती  मणिबेन  वल्लभभाई

 दक्षिण ) श्री  पी०  ( frwarer )

 श्री  नरेन्द्र  पी०
 श्री  राजेश्वर  व

 श्री  हरि  राम  श्री  देवीदत्त  अलमोड़ा-उत्तर

 एवं
 ) श्री  के०  आनन्द

 श्री  सी०  आर०  श्री  hae  उत्तर  पश्चिम

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  एस०  बी०  एल०

 श्री  रूप जी  भावजी  महल  व
 श्री  gore  दौर

 पूर्वे-रक्षित  अनुसूचित  जन
 रक्षित-अनुसूचित

 जातिया ं)

 नाना दास
 श्री  आर०  जी०

 पराग  चौधरी  सीतापुर  व
 श्री  आत्मा  सिंह  ज़िला  खीरी  जातिया ं)

 सिरसा
 श्री  वैकंटराव  पीयू जी  राव

 श्री  निकला  रेड्डी
 )

 श्री  एन०  श्रीकान्त  व  डा०  नटवर

 मावेलिक्कर )  श्री  सी०  डी०  नैनीताल-व

 श्री  बी०  पी०  )
 ज़िला  अलमोड़ा-दक्षिण  पश्चिम  व  जिला

 श्री  सी०  कृष्णन
 बरेली

 श्री  एस०
 श्री

 हरि  विनायक

 श्री  एस०  के ०
 नगर श्री  भार०  पी०

 पुरु उत्तर  व  खेरी-पूर्वे
 दक्षिण )

 श्री  भाऊ  साहब  कानावाड़े श्री  टी०  आर०

 श्री  ए०
 श्री  शंकरगौड  deme

 age,  श्रीमती  उमा
 सीतापुर  व

 दक्षिण
 ज़िला  खीरी-परिचय

 श्री  रसिक  लाल  यू०
 श्री  जवाहर  लाल

 st  शांतिलाल  गिर घर लाल
 पूर्व  व  ज़िला  जौनपुर

 पूर्वे  )



 प  जारी  बीरेन  श्री

 श्री  पी०  टी०  थानू  )  श्री  सनक
 )

 ७ «६ 2  श्री  पी०  टी०
 )  श्री  एस०  एन०

 पोकर  जनाब  बी०  उत्तर

 श्री  नवल  दीवाली-रक्षित  श्री  देव कान्त  )

 अनुसूचित  जातियां  श्री  वी०

 श्री  हरिशंकर  श्री  यू०  आर०

 फ

 श्री  पी०  सी०

 पण्डित  शिवनारायण  तथा

 काश्मीर )

 श्री  ए०  न  Ao

 आंग्ल

 a
 श्री  सीतानाथ

 श्री  घमण्डीलाल  रेवाड़ी )  गारो  पहाड़ियां

 बदन  fag,  चौधरी

 श्री  दुर्गाचरण  (  मिदनापुर-झाड़ग्राम )
 a

 श्री  उपेन्द्रनाथ  बंगाल-रक्षित

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  दौलतमल

 बलदेव  fag,  सरदार  भक्त  श्री  गढ़वाल-पुर्व॑  व

 श्री  सी०  आर०  ज़िला  मुरादाबाद-दत्त

 श्री ए०  के०  श्री  बी०  आर०  व

 श्री  कमल  कुमार
 श्री  लक्ष्मण  श्रवण

 बहादुर
 अकोला-रक्षित-अनुसूचित

 श्री  चन्द्रशेखर
 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )

 न्  श्री  भवन जी  पु  श्री  )

 श्री  पन्नालाल  झिझक-सकी
 भवानी  fag,  श्री

 रक्षित-अनुसूचित  पंडित  मुकुट  बिहारी  लाल

 श्री  एस०  सी०

 अनुसूचित  जातियां
 पण्डित  ठाकुरदास

 श्री  एस०  श्री  गोस्वामी  राजा  सहदेव

 श्री  कन्हैया
 लाल

 दहर-रक्षित-अनुसूचित  जातियां )  श्री  शालिग्राम  रामचन्द्र

 श्री  रामप्पा  बालप्पा

 श्री

 cell
 — बीरबल  जौनपुर  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 भ-जारी  श्री  केशव  देव  गोंडा-पूर्व  व

 मंजर  जगन्नाथ राव  जिला

 राव  श्री  मिति लाल

 टीकमगढ़-रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं) ह म

 श्री  भगुनन्दु डा०  पशुपति

 रक्षित-अनुसूचित

 पंडित  चतुरनारायण  ) सरदार  सुरजीत  सिंह

 श्री  जी०  वी०

 डा०  एडवर्ड  पाल  )  श्री  रघुवर  दयाल

 श्री  मारा श्री  श्रीनिवास  य०

 परिचय

 कुमारी  आनी  )
 श्री  ललित  नारायण  व

 मसूरिया  श्री  इलाहाबाद-पुर्व  व
 शिश्न

 जिला  जौनपुर  पश्चिम-रक्षित  अनुसूचित  हे  दि  |  श्री  श्याम  नन्दन

 जातियां  )  श्री  सूरज  प्रसाद

 त् a  क्षीण ) मौलाना  मोहम्मद  सईद  तथा

 fat,  श्री  पंडित  सुरेश  चन्द्र  उत्तर  पुर्व )

 श्री  अनूप लाल  व  पुनिया )  श्री  भूपेन्द्र  नाथ

 श्री  बलवन्त राय  गोपालजी

 पंडित  लिंगराज  )

 श्री  बलवन्त  सिन्हा
 श्री  लोकनाथ

 श्री  हरे कृष्ण  )  श्री  विभूति  व  चम्पा रन

 श्री  मज़हबी  दक्षिण  व
 श्री  विशेश्वर

 घालभूम )
 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  उत्तर

 श्री  शिवनारायण  fae  -

 श्री  श्यामा  प्रसाद  दक्षिण
 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)

 मुक्की  श्री  अनुसूचित श्री  बैजनाथ

 श्री  रामचन्द्र
 जन

 श्री  एम० सूचित जन  जातियां

 अनुसूचित श्री  चेतन  दक्षिण व

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)  श्री  सी०  रामास्वामी

 श्री  सी०  पी०  एल

 (ferstarz) श्री  टी०
 )

 श्रीमती  इन्दिरा  ए०  )  मुरली  श्री



 म-जारी  श्री  एन०  (Aaqx-zfera-
 श्री a  क  ह  रामकुमारी  सूचित

 श्री  पी०  एन०
 श्री  किराई  व

 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )
 रक्षित  अनुसूचित

 श्री
 श्री  गुरमुख  सिंह

 श्री  शिवराम  रिंगो
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 श्री  एन'० at  अहमद

 श्री  एस०  वी०  )
 afa,  श्री  बी०  एस०  ह

 श्री  पी०
 श्री  क०  Uo  दामोद

 अनुसूचित
 पंडित  लक्ष्मी  कान्त

 रास  श्री
 प्रो०  सी०  जी०

 सूचित

 श्री  शंकर  शांताराम
 राम  प्रो०

 श्री
 कें  Uso  व  राम  सूरत  डा०  )

 रक्षित  अनुसूचित
 रामानन्द  स्वामी

 x

 रामानन्द  स्वामी  उन्नाव  व
 श्री

 ज़िला  रायबरेली-पश्चिम  व  जिला

 रहना  श्री  बनारसी
 दक्षिण  पूे-राक्षत--अनुवूचित

 रघुवीर  श्री  एटा-उत्तरपूर्व  व
 श्री  पतराम

 ज़िला  बदायूं-पूर्वे
 अनुसूचित

 रघुवीर  fag,  चौधरी  आगरा  श्री  art  नाथ  (fat

 श्री  सैयद  उल्ला  खां  परिचित

 रणजोत  श्री  डा०  सत्यवान

 रण दमन  श्री  श्री  कोड़  सूबा

 अनुसूचित  जत  सूचित

 श्रीं  कार्यालय  (afsarst) रणवीर  fag,  चौधरी

 दीवान  राघवेन्द्र
 )

 श्री  एम०  हिफज़ुर

 मध्य
 श्री  पेयजल  राघव

 श्री  पी०  सूबा

 श्री  मौला  व  श्री  ato  शिवा

 रक्षित-अनुसूचित
 दक्षिण )

 श्री  पाशुपत  वेंकट  श्री  केनेरी  मोहन

 श्री  के ०  एस०  रक्षित--अनुसूचित



 र--जारी  पश्चात  व  ज़िला  फरुखाबाद-पूर्व  व  ज़िला

 श्री  बी०  राजगोपाल  काकुलम् ) च्े ष्  शाहजहांपुर-दक्षि  ण-रक्षित  अनुसूचित

 डा०  बी०  रामा  जातिया ं)

 श्री  टी०  ato  बिट्ठल  श्री  ato  बी०

 श्री  रायासम  झेषणगिरि
 )

 श्री  रामजी  देवरिया-पूर्वे

 fart  जान  श्री  के ०  एम०  (Terie) wo )

 अभिमान  )
 श्री  नारायण

 राव  (qeATIT)

 feat  श्री
 विजय  पंडि,त  श्रीमती

 मध्य )

 रूप  नारायण  श्री  मिर्ज़ापुर  व  ज़िला
 श्री  अमरनाथ

 बनारस-पश्चिम-रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  लें  एन०  मिर्जापुर  व

 श्री  रवि  नारायण  जिला  बनारस-पश़्चिम )

 श्री  बाई०
 ईश्वर  विश्वनाथ  श्री

 पशिचम-रक्षित  अनुसूचित श्री  हालाहार्वी  सीताराम

 श्री  के ०  जनार्दन  श्री  वी ०  (

 सूचित
 श्री  मद्धम

 येल्लो

 श्री  आर०
 श्री  ato  माधव

 श्री  बी०  रामचन्द्र  श्री  आर०  a

 लिक्का-रक्षित  अनुसूचित
 श्री  टी०

 we
 विश्वनाथ

 ल  श्री  मूलदास  मूघरदास

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां ) लल्लन  श्री  फैजाबाद-उत्तर

 श्री  हनुमत  राव  गणेश राव

 श्री  पडी  श्री  के०  जी०

 श्री  राम  शंकर
 बरनी

 श्री  राधेलाल

 व  ज़िला  गोरखपुर-पश्चिम )  दा

 सरदार  (fattertcafrarar) )  बाकर  श्री  एम०

 प्रो०  निवारण  चन्द्र
 दि  कोविल )

 पहाडियां-रक्षित-अनुसूचित-जातिया ँ)  दाखिला  श्रीमती  (fret
 लोटन  श्री  जालौन  व  ज़िला

 इटावा-पशिचम  व  ज़िला  झांसी
 श्री  राधाचरण

 रक्षित  अनुसूचित

 a

 श्री  नन्द  लाक

 श्री  खुशीराम  मेरठ
 श्री  गोविन्द  राव  ssi

 पंडित  कृष्ण  च  ( forest
 श्री  बलाकी  हरदोई-उत्तर
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 श्री  भगवान  दत्त

 श्री  राय चन्द  भाई  )

 श्री  हर  प्रसाद  गाजीपुर

 पश्चिम )
 हर  हाइनेस  राजमाता  कमलेन्दुमती

 गढ़वाल-पर्दिचिम  व  ज़िला
 श्री  Hee  थ

 श्री  लेस  राम  जोगेश्वर

 वाह नवाज  श्री  मेरठ-उत्तर  qa)  fag,  श्री  गिरिराज  सरन

 माधोपुर  ) श्री  चिमनलाल  चाकू  भाई

 जोड़-सोरठ
 श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  एम०  ao  उत्तर  पूर्व े)

 डा०  एम०  बी०  गंगा वर  fag,  श्री  त्रिभुवन  नारायण  बनारस

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)
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 शोभा  श्री
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 स-जारी  श्री  खूब  चन्द

 श्रीमती  तारके इब री
 श्री  एन०

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सदर
 श्री  जी०  ढी०
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 श्री  सत्य
 नारायण

 श्री  पाल  जुझार  पूर्णिया व  सतपाल

 परगना-रक्षित-अनुसूचित  जन
 श्री  सत्येन्द्र नारायण  )

 श्री  नरदेव
 श्री  चन्द्रेदरवर  नारायण  प्रसाद
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 सैयद  श्री
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 लोक  सभा
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 श्री  हरि  विनायक  पॉट्स कर
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 सचिव
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 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  व  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री--मौलाना  भबूत-कलाम  आज़ाद

 संचरण  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 रक्षा  मंत्री-श्री  एन ०  गोपालस्वामी  अय्यंगार

 वित्त  मंत्री-श्री  सी०  डी०  देशमुख
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 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री--श्री
 के०  एन०  काटजू

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रफी  अहमद  किदवई
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 क

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  सा स्त्री
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 उत्पादन  मंत्री--श्री  के०  सी०  रेडडी

 मंत्रिमंडल  की  कोटि  के  मंत्रीगण  जो  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  नहीं

 संसद  काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 पुनर्वास  मंत्री  अजित  प्रसाद  जैन

 वित्त  राज्य-मंत्री  महावीर  त्यागी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बी०  वी०  केसकर

 उप-मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 गृह-व्यवस्था  रसद
 उपमंत्री  एस०  एन०  बुरागोहिन
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 सभा  (२)  श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा
 लोक  NS  |

 (३)  श्री  ए०  के०  गोपालन

 २६  १९५२
 (४)  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी

 लि  क
 (५)  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 सदन  की  .  सवा  आठ  समवेत  हुई
 (६)  श्री  सारंगधर  दास

 महोदय
 अध्यक्ष  पद

 पर  आसीन  (७)  श्री  बी०  दिवा  राव

 (८)  श्री  आर०  वेंकटरमन

 प्रदान  और  उत्तर  (९)  डा०  सैय्यद  महमूद

 (१०)  श्री  राधेलाल  व्यास
 भाग

 सदन  समिति
 ९-२०  Ao  प०

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदस्यों  को  सुचित
 राष्ट्रपति  का  सदर

 करना  है  कि  लोक
 सभा  की

 सदन  समिति के
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदन  को  सूचित

 यह  सदस्य  होंग  :

 करना  है  कि  राष्ट्रपति  से  मुझे  यह  संदेश  प्राप्त
 (१)  श्री  qo  श्रीनिवास  मिलाया

 हुआ  हैं
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 मई  १९५२  को  संसद् के
 दोनों

 (२)  श्री  त्रिभुवन  नारायण  सिंह

 सदनों  की  सम्मिलित बैठक  के  समक्ष
 (३)  श्री  उपेन्द्र  नाथ  बर्मन

 मेंने  अभिभाषण  दिया
 (४)  श्री  अवलेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 उस  के  प्रति लोक  सभा के  सदस्यों
 (५)  श्री  हलहार्वी  सीताराम  रेड्डी

 द्वारा  अभिव्यक्ति
 (६)  श्रीमती  ae  स्वामीनाथन

 को  कर  के  अत्यन्त  (७)  कर्नल  ato  एच  ज़ैदी

 सन्तोष  हुआ  हूं  5.0
 (८)  श्री  तुलसी  दास  किलाचन्द

 विवेकाधिकार  |समिति
 (९)  श्री  dea  नाथ  मुखर्जी

 (१०)  श्री  के०  ए०  दामोदर  मेनन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदस्यों  को  सूचित  (११)  श्री  सारंगधर  दास

 करना  है  कि  लोक  सभा  के  कार्य  संचालन  तथा
 (१२)  श्री  गुरमुख  सिह  मुसाफिर

 प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  २०४  के  अनसार
 नियम  समिति में  इन  व्यक्तियों  को  विशेषाधिकार  समिति

 का  सदस्य  नियुक्त  करता हूं  अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदस्यों  को  सुचित

 (१)  डा०  कैलाश  नाथ  काटजू
 करना  हँ  कि  लोक  सभा  के  कार्य  संचालन  तथा

 (  अध्यक्ष  )  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  २३१  के  उप-नियम
 311PSD
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 (१)  के  अनुसार में  इन  व्यक्तियों को  नियम  से  पूर्वे  में  यह  घोषणा  करता  हूं  कि  में  प्रत्येक

 समिति  का  सदस्य  मनोनीत  करता  हं  सदस्य  के  भाषण  के  लिये  १५  मिनट की

 )  श्री  एम०  अनन्तशायनम  आयंगार  वधि
 नियत  करता  परन्तु  माननीय  रेल  मंत्री

 Y&  मिनट  यदि  आवश्यकता  पड़ी  तो  इस (2)  पंडित  ठाकुर दास  भागने

 (3)  श्री  सत्य  नारायण नहा  से  भी  अधिक समय  ले  सकेंगे  ।

 (x)  चौधरी  सुंदर  हुसन

 (4)  श्री  ओ०  ato  अलग दन
 श्री  पी०  ato  बोस *  (  मालूम

 उत्तर
 यह  एक  विचित्र  सी  बात ह @  कि

 (६)  पंडित  अलग  राय  शास्त्री
 माननीय  मंत्री  के  रेलवे  आयव्ययक  भाषण

 (७)  श्री  To  है ०  वसु

 (८)  श्री  आर०  जी०  दुबे a
 की  तेरह  कंडिकाओं  में  से  नौ  या  दस  तो  केवल

 रेलवे के  परन वर्गीकरण के  बारे  में  हैं  ।  वाकी
 (९)  श्री  एन०  ऐम०  sa

 सब  प्रदाता  को  जिन  का  जनता  से  सम्बन्ध  हूं  अन्त
 (१०)  श्री  के०  केलप्पन

 में  एक  ही  वाक्य  में  निपटा  दिया  गया
 (११)  श्री  ऐन०  सी०  wast

 कौर  वह  वाक्य  यह ह  कि  संचालन
 (१२)  एच०  एम०  महाराजा

 पटता  को  बनाये  श्रम  तथा  प्रशासन  के
 नारायण  सिह  देव

 2  मध्य  अधिक  घनिष्ट  सम्बन्ध  उत्पन्न  करने
 |  ष्  )  श्री  जयपाल  सिह

 और  यात्रियों  तथा  जनता  को  अधिक  सुविधा
 (  )  aT  के ०  सुब्र  ाण्यम

 देने  के  लिये  सदा  प्रयत्नशील ल  स्पर्धा  ।
 He  =

 भारतीय  आय-कर  पन्वे्गीकरण  का  पन्त  चाहे  कितना

 fara  ही  महत्वपूर्ण  aal  न  हो  माननीय  मंत्री  को

 वित्त  राज्य-मंत्री  म  उन  बातों  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  था  जो

 प्रस्ताव  करता  हूं  भारतीय  आय-कर  जनता  के  दृष्टिकोण  से  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 अधिनियम  १९२२  में  अग्रसर  संशोधन  करने
 जनता  की  सैकड़ों  शिकायतों  म  से  म

 के  हेतु  एक  विधेयक को  पुरःस्थापित करने  की

 अनुमति  दी  जाये  |  कुछ  एक  का  उल्लेख  पहली  शिकायत

 उन  कठिनाइयों  के  art  में  faa  का
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  कि

 तीसरे  और  इन्टर  दर्जों  के
 यात्रियों

 को  सामना
 पय  आय-कर  अधिनियम

 स्थान  का
 CRRR  में  अग्रेतर  संशोधन करन  के

 करना  पड़ता  हैं  ।  इन  डब्बों में

 अभाव  होता  हैं  और  सफाई  का  कोई  प्रबन्ध हेतु  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये
 ी  नहीं  होता  ह  |  यदि  आप  किसी  कोने  में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  हों  तो  अत्याधिक  भीड़  के  कारण  आप  के

 लिए  पाखाने  पहुंचना  असंभव  होगा  ।

 श्री  त्यागी  :  में  विधेयक  को पुरं:स्थापित  गाडियों  में  इन्टर  क्लास  के  डब्बे  सामान्यतया

 करता  हुं
 ।

 एक  या  दो  ही  होत ेहू ंऔर  यात्रियों  को  उन  में

 रेलवे  aoa  की  जगह  भी  नहीं  मिलती  है
 ।

 तीसरे  दर्ज

 सामान्य  चर्चा
 के  यात्रियों  के  बारे  में  एक  और  बात  यह  हैं

 अध्यक्ष  waz
 गह  |  है  कि  चमक  अब  रेलवे  कि  रेलवे  दण्डाधिकारी  )  भिन्न

 आयव्ययक  पर  चर्चा  आरम्भ  करेगा  ।  चर्चा  भिन्न  स्टेशनों  पर  घूमते  रहते  हूं  और  बेटिकट
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 यात्रियों को  पकड़  कर  उन  के  सं  लिप्त  अभियोग  क्योंकि  कोयला  उद्योग  डब्बों  की  प्रदाय  पर  ही

 के  बाद  उन  पर  १५  २०  रुपये  जुर्माना  निर्भर  यदि  इस  ओर  ध्यान न  दिया  गया

 कर  देते  यदि  वह  यह  रकम  नहीं  दे  सकते  तो  न  केवल  उद्योग  में  अपितु  इस  में  काम  करने

 हैं  तो  उन्हें  हवालात  में  भेज  दिया  जाता  हैं  वाले  श्रमिकों  में  बेचैनी  और  बेकारी  फेल

 जायेगी और  जब  तक  वह  जुर्माना  अदा  न  कर  दें  उन्हें

 वहां  रहना  पड़ता  है  ।  मुझे  एक  ऐसे  मामले

 का  ज्ञान हे  जिस  में  एक  ग्रामीण को  जो  भीड़  एक  और  बात  जो  कि  रेलवे  कर्मचारियों

 के  एक  सम्मेलन में  मेरे  ध्यान में  आई  वह के  कारण  टिकट  नहीं  ले  सका  था  इस  गलती

 के  लिये  १५  दिन  कारावास  में  रहना  पड़ा  रेलवे  कर्मचारियों के  बच्चों  के  शिक्षा  HT  नत

 था  है  ।  रेलवे  प्रशासन  अपने  कर्मचारियों के  बच्चों

 की  शिक्षा  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  करता

 यदि  आप  सायं  को  दिमाग  के  किसी  छोट
 है  और  नये  स्कूलों  को  अनुदान  नहीं  दिये

 स्टेशन  पर  जायें  तो  आप  देखेंगे  कि  वहां  जाते  हैं  ।  रेलवे  कर्मचा  रियों  की  अपने  परिवारों

 बिजली  का  cere  नहीं  होता
 =  और  को  छोड़  कर  अपने  काम  के  सम्बन्ध  में  टूर  दूर

 a अन्धेरा  अन्धेरा  रहता  |  स्थानों  पर  जाना  पड़ता  ह  जिस  के  फलस्वरूप

 उन  के  बच्चों की  देख  भाल  के  लिये  घर  पर
 बुकिंग

 क्लिक  बाबू  गाड़ी  के

 आने  के  समय  से  केवल  पांच  मिनट
 कोई  नहीं  रह  जाता  और  यह  भय  रहता है

 पहले  आता  हूं  और  यदि  कोई  यात्री  जल्दी  कि  वह  पथभ्रष्ट न  हो  जायें  ।  यह  एक  राष्ट्रीय

 के  कारण  इतने  समय  में  टिकट  नहीं  ले  सकता  मामला  है  और  रेलवे  प्रशासन  तथा  सरकार

 है  और  गाड़ी  में  बस  जाता  है  वह  को  इसे  अपना  कतेंव्य  समझ  कर  आठ  लाख

 शिकारी  द्वारा  पकड़  लिया  जातीं  है  ।  इन  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों  की  दिक्षा

 कठिनाइयों  को  दूर  करन  के  लिये  आप  को  के  लिये  कुछ  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 तीसरे  और  इन्टर  दर्जे  के  अधिक  डब्बों  की

 और  अधिक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करनी  एक  और  बात  की  ओर  भी  जो  है  तो

 चाहिये  ।  यदि  seq  तुरन्त  उपलब्ध  न  हों  स्थानीय  महत्व  की  किन्तु  वेसे  बहुत  आवश्यक

 तो  कुछ  माल  के  डब्बों  में  आवश्यक  परिवर्तन  है  में  आप  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  |  धनबाद

 कर  के  उन  में  यात्रियों  के  बनने  की  व्यवस्था  में
 जहां  का  में  निवासी हूं  कोयला  खान  की

 की  जा  सकती है  ।  एक  महत्वपूर्ण  तथा  अधिक  यातायात  वाली

 अब  में  कोयला-खानों  को  खाली  माल  के  रेलवे  लाइन  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  सड़क  को

 डब्बे  प्रदाय  करने  के  प्रश्न  को  लेता  मुझे  जो  सिंदरी  तथा  रांची  को  ग्रांड  ट्रंक  रोड  से

 बतलाया  गया  है  कि  माल  के  डब्बों  की  कमी  मिलाती  है  और  जो  कि  एक  और  सक  से

 के  कारण  कोयला  खानेंबन्द  होने  वाली  हें  ।  भी  मिलती  है  जिस  पर  विभिन्न

 रेलवे  प्रशासनों को  माल  के  डब्बे  प्रदाय कर  के  न्यायालय  आदि  स्थित  हे  काटती

 कोयला  उद्योग  से  भी  अधिक  आय  होती है  ।  हुई  गुजरती  है  ।  लोगों  को  इस  लाइन  को

 किन्तु  इस  मामले  में  कहीं  कुछ  गड़बड़  होती  है  पार  करने  में  सदा  कठिनाई  होती  है  ।  इस  रेलवे

 और  माल  के  डब्बों  का  समुचित  प्रदाय  नहीं  फाटक  बहुत  पुराना  हैं  ।  में  मंत्रालय  से

 होता  कुछ  खानों  को  बहुत  से  डब्बे  मिलते  हे  अनुरोध करता  हूं  कि  वह  इस  पर  ध्यान  a

 औरों को  बिल्कुल  ही  नहीं  मिलते  हें  ।  रेलवे  कर  वहां  कम  से  कम  एक  पुल  तो  बनवा  दे

 बोर्डे  द्वारा  इस  मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ताकि  खान  के  कमंचारियों  तथा  ची  के  सैनिकों
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 पी०  ato  जोस |]

 को  अपने प्रति  दिन  के  यातायात  में  कोई  विलम्ब  मद  ३४  करोड़  रुपये  की  हू  उ जो  कि  ४  प्रति  शत

 नहों  |  ब्याज  पर  सामान्य  राजस्व  में  डाली  जाती

 ह्
 क्या हम  ब्रिटिश  राज्य की  इस  प्रथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  सदस्यों  को  चर्चा  a को  जारी  रखेंगे  जब  कि  हम  जानते  हे  कि
 म  भाग  लेने  के  लिय  कहने  से  पूर्व  में  एक  बात

 हमारी रेलवे  इतनीं  उपयोगहीन  और  टूटी
 कहना  चाहता  हूं  ।  इस  समय  हम  रेलवे  फूटी  अवस्था  में  हें  ?

 व्ययक  पर  सामान्य  चर्चा कर  रहे  हैं  और

 विशिष्ट
 शिकायतों

 पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे ह
 श्रमिकों के  सम्बन्ध  में  मं  देखता हूं  कि

 मेरे  विचार  से  इन  विशिष्ट  बातों  या  शिकायतों  एक  श्रमिक  की  न्यूनतम  मजदूरी  ७०  रुपये  ह

 की  चर्चा  अनुदानों  की  मांगों  के  समय  करना  और  रेलवे  के  उच्चतम  अधिकारी-7रेलवे  मुख्य

 अधिक  अच्छा  होगा  ।  इस  समय  प्रशासन  की  आयुक्त  अथवा  वित्त  व्यक्त-का  वेतन  wao0o0

 एक  सामान्य  समीक्षा  करना  ही  उचित  होगा  |  रुपय  है  ।  मेयर  नहीं  कहता  कि  उसे  इतना  वेत

 श्री  नम्बियार  श्रीमान्  नदिया  जाये  म॑  तो  यह  चहता हूं  कि  वेतनों मे

 श्री  गोपालस्वामी  अय्यंगार  तथा  श्री  लाल  इतना  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये  और  श्रमिकों

 को  अधिक  वेतन  क्योंकि
 बहादुर  शास्त्री  ने  भारत  की  रेलवेज का

 एक  बहुत  सुनहरा चित्र  खींचा ह  ।  परन्तु
 उन्होंने  भी  जीवित  रहना

 ह  ।  इस  समय  इन

 नौ  लाख  रेलवे  कर्मचारियों  के  साथ  बहुत  बुरा
 अपने  भाषणों  में  उन्होंने  जो  आंकड़े  दिय  हूं

 उन  से  ज्ञात  होता  है  कि  वास्तविक दशा  इस  के
 व्यवहार किया  जा  रहा  ह  |

 विपरीत हे  ।  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  आंकड़ों  तीसरे दर्जे  के  किराये  २०  से  २५  प्रति दात

 के  अनसार  सन  १९५०-५१  और  इस  से  पहले  तक  बढ़ा  दिये  गये  ह  |  खाद्य  पदार्थों  तथा

 के  चार  वर्षों  में  रेलों  पर  २२,४५०  दुर्घटना  कोयले के  भाड़  में  भी  ale  सर्दी टे
 हुए  |  far  २३

 हुई  और  इन  में  ४,११७  व्यक्ति
 हताहत  करोड़  रुपये  का  लाभ  होने  पर  तथा  सामान्य

 राजस्व को  ३४  करोड़  रुपये  देने  पर  भी  यात्रियों हुए  ।  श्री  गोपालस्वामी  का  कहना  हैं  कि

 यह  दुर्घटनायें  और  मृत्य थें  विध्वंसकारी  तत्वों  को  अधिक  सुविधायें  देनें  के  लिये  रेल  मंत्री

 के  कारण  | ay  कार्यवाहियों  द्वारा  एक  भी  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ह  ।

 में  पछता हूं
 कि

 क्या  इस  तरह  इन  सुविधाओं  के  लिये  तीन  करोड़  रुपया  उन्होंनें

 रेलवे  कर्मचारियों  और  सस्थाओं  को  बदनाम  अवश्य  दिया  है  ।  किन्तु  यदि  गणना  की  जाये

 करना  उचित  विशेषतया  जबकि  उन्होंने  तो  ज्ञात  होगा  कि  प्रति  वर्ष  ६  पाई  प्रति  व्यक्ति

 स्वयं  कहा  है  कि  ag  गत  पांच  वर्षों  ने  टूट  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  लिये  दिया  जाता  हे  ।

 फटे  यात्री  तथा  माल  के  डब्बों  और  रेल  पथों  में  समझता  कि  यह  एक  अत्यन्त

 से  ही  रेलवे  का  काम  चला  रहे  जनक  तथा  लज्जाजनक  बात  और  फिर
 ~

 आयव्ययक को  देखने  से  ज्ञात  होता  ह  डब्बों  और  तीसरे  दर्ज
 की  हालत

 कि  हमारी  कुल  आय  २८२१६  करोड़  भी  देखिये  |  यह  कारावास  में  जाने  से  कम  नहीं

 और  इस  में  से  C9 RS  करोड  रुपय  होती  है  ।  चीन  में  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के

 हम  संघारण  क्रय  तथा  वेतनों  पर  व्यय  करते  ।  लिये  रात  को  सोने  का  प्रबन्ध किया  गया  हूं  ।

 नौ  लाख  कर्मचारियों को  लगभग  ११०  करोड़  यहां  ऐसा  कयों  नहीं  किया  जाता
 ?

 देश  की

 रुपये  दिये  जाते  हूं  और  दोष  धन  विभिन्न  आधी  आय  रक्षा  सेवा  के  लिये  व्यय  कर  दी

 मदों  में  डाल  दिया  जाता  जिस  में  से  एक  मुख्य  जाती है  जब  कि  वास्तव में  आक्रमण का  कोई
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 शासकीय  नियमों  के  सेकड़ों  श्व भि कों
 खतरा  नहीं  है  और  जनसाधारण  के  कष्टों

 का  निवारण  नहीं  किया  जाता  हैं  ।  उसे  तीसरे
 को  निकाला  जा  रहा  ।  में  पूछता

 हूं  कि  राष्ट्रीय  को  रक्षित  रखने
 दर्जे  का  अधिक  किराया  देना  पड़ता  हैं  ।

 साधारण  व्यापारियों  और  उद्योगपतियों  को
 नियमों  को  रेलवे  श्रमिकों  पर  कयों  लागू  किया

 जाता  यह  एक  गलत  नीति  है  और  इन
 कोयले  पर  अधिक  वस्तु  भाड़ा  देना  पड़ता हैं

 ।

 कया  यह  केवल  यात्रियों  या
 नियमों  का  अवस्य  अन्त  होना  चाहिये  ।

 पतियों  पर  नहीं  अपितु  सभी  लोगों  पर  मेरें  अन्य  सुझाव  यह  हैं  :  प्रति  वर्ष  पुनर्वास

 जनसाधारण  पर  सीधा  आक्रमण  नहीं  है  ?  के  लिये  कुछ  राशि  अलग  रखी  जाये  ।  किरायों

 और  वस्तु  भाड़े  में  कमी  की  रेल

 आयव्ययक का  पुनरावंटन  आवश्यक  है  चोरियों  के  सम्बन्ध  केन्द्रीय  वेतन  आधा

 क्योंकि  हम  ३४  करोड़  रुपये  सामान्य  राजस्व  की  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  किया

 म
 ~

 नहीं  दे  सकते  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा  आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  उन्हें

 एक  ठोस  सुझाव  यह  है  कि  रेलवे
 की

 तीनों  गाई  भत्ता  दिया  जाये  कौर  उन्हें  राजनैतिक

 निधियों  रेलवे  रक्षित  निधि
 कारणों  से  दण्ड  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 तथा  विकास  निधि  को  इकट्ठा  कर  के  एक
 इस  समय  पुन वर्गीकरण  की  जो  योजना

 ही  निधि  में  मिला  दिया  जायें  और  इस
 को

 हम  उस  के  विरुद्ध  हे  ।  इस  सारे  प्रदान  पर
 प्रति  वर्ष  रेलवेज  के  पुर्ननिर्माण  के  लिये  काम  में

 विचार  करने  के  लिये  एक  संसदीय  उप-समिति

 लाया  जाये  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि  विकास  निधि  बनाई  जानी  चाहिये  ।  इस  योजना
 में  जो  १६३  करोड़  रुपया  उसे  हमारी

 चारीवन्द  तथा  जनता  के  दृष्टिकोण  से
 रेलों  को  यात्री  तथा  माल  के  डब्बों

 और  इंजनों  के  विषय  में  आत्मनिभेर
 अधिक  अच्छी  तरह  से  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  हम  सरकार  से  सहयोग  करने  को  तैयार
 बनाने  के  लिये  काम  में  लाया  जाये  ताकि हम  a  |
 इन  चीजों के  लिये  कनाडा  या  अन्य  देशों  पर

 श्री  जी०  डी ०  सोमानी  )  :
 frat  न  रहें  ।

 मेरे  पास  जो  थोड़ा  सा  समय  में  उस  में

 सुविधाओं  के  बारे  में  तीसरे  दर्जे  के  अपना  भाषण  व्यापार  उद्योग  की  कुछ
 यात्रियों  को  यदि  सोने  का  स्थान  नहीं  तो

 कम  से  कम  बैठने  का  स्थान  तो  देना  ही  चाहिये  |
 कठिनाइयां  तथा  समस्यायें  बतलाने  तक  ही

 सीमित  रखूंगा  ।  eta  पत्र  से  ज्ञात  होगा  कि

 इस  सम्बन्ध  में  एक  हजार  से  अधिक  रेलवे  राजस्व  का  लगभग  ५५  प्रति  दात  भाग
 को  यात्री  डब्बों  में

 परिवर्तित
 किया  जा  या  १६२  करोड़  रुपये  माल  के  यातायात

 सकता है  ।  से  प्राप्त  होते  अवक्षयण  तथा  विकास  आदि

 श्रम  समस्या  के  सम्बन्ध  में  में  पहले  कह
 निधियों  के  fad  सब  प्रकार  का  प्रावधान

 करने के  रेलवे  को  49.0  करोड़
 चुका  हूं  कि  आज  कल  श्रमिकों  का  उत्पीड़न

 हो  रहा हूं  और  मजदूर  संघों  को  हतोत्साहित
 पय  का  शुद्ध  राजस्व  लाभ  होता

 किन्तु  व्यापार  उद्योग
 किया  जाता  हैं  ।  हमारे  संघ  को  जिस  के  सदस्यों

 की  संख्या  २०,०००  हैं  मान्यता  प्रदान  करने
 जो  कि  रेलवे  के  सब  से  बड़े  आय  के  साधन

 मन्दी  के  कारण  बुरी  ददा  हो  रही  है  । से  इन्कार  कर  दिया  गया हैं  और  उसे  कोई

 योग  नहीं  दिया  जाता  है  ।  एक  संघ  को दूसरे  अनन्त शय नम  आयंगार

 के  विरुद्ध  खड़ा  कर  दिया  जाता  है  ।  नये
 पद  पर  आसीन
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 [att  जी०  डी०  सोमानी  |

 १०  स०  पर  वाही  करने  के  yea  पर  रेलवे  पदाधिकारियों

 साधारणतया  माननीय  रेल  मंत्री  को  को  गम्भीरता पु वंक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 किप  4  दगी  ह
 चाहिये  था  कि  वह  व्यापार  तथा  च्

 रेलवे  की  सामान्य  भाड़े  को  नीति  के
 को  सहायता  देने  के  लिये  कुछ  उपाय

 बारे  में  यह  कहुंगा  कि  नई  टेलीस्कोप
 किन्तु  वास्तव  में  स्थिति  क्या  है  ।  कोयले  का

 भाड़ा  ३०  प्रति  दात  बढ़ा  दिया  गया है  और
 पद्धति  के  जारी  किये  जाने  बहुत  से  कच्चे

 माल  भाड़ा  १००  से
 ३००  प्रति  शर्तें  तक

 बस्ती-भाड़े  के  ढांचे  के  नवीकरण  तथा
 बढ़  गया  हैं  ।  रासायनिक  सीमेंट

 समायोजन  के  नाते  बहुत  सी  अन्य
 और  चीनी  जसे  कई  उद्योगों  ने  इस  सम्बन्ध  में

 चीनी  आदि  का  रेलवे  बोले  से  समय  समय  पर  अभ्यावेदन  भी
 रेल  भाड़ा  बढ़ा  दिया  Tai  हैं  ।  कायल  के  भाड़  किये  में  समझता हूं  कि  भाड़े  इस  प्रकार
 में  हुई  वृद्धि  के  बारे  यह  युक्ति  दी  गई  हैं  निर्धारित  होने  चाहियें  जिस  से  कि  देश  में
 कि  कोयले  के  यातायात  का  असत  व्यय

 उद्योगों  का  विकास  हो  सके  ।  यदि  कच्चे  भाल
 प्रति  मील  लगभग  नौ  पाई  किन्तु  के  लदान पर  आप  इतना  भार  डालेंगे  तो  आप
 औसत  आय  लगभग  पाई  है  ।  समझ  सकते  हे  कि  यह  उद्योगों  के  लिये  कितना

 यह  केवल  एक  आंकिक  गणना  ह  जो  कि
 हानिकारक  होगा  ।  विभिन्न  रेलवे  प्रशासनों  से

 वास्तविकता  की  कसौटी  पर  प्रमाणित  नहीं  हो  भी  इस  सम्बन्ध में  अभ्यावेदन  किये  गये
 क्यों कि  रेल  भाड़  काਂ  औसत

 किन्तु  उन  से  भी  कोई  संतोषजनक  उत्तर

 यात  व्यय  पर  आधारित  नहीं  होता  अपितु  नहीं  मिला  है  ।  रेल  भाड़ा  न्यायाधिकरण  भी

 प्रत्येक  वस्तु  के  भार  सहन  करन  की  शक्ति  रेल  के  भाड़े  के  प्रश्न  की  जांच  कर  सकता

 पर  आधारित  होता  हूं  ।  में  हूं  कि
 परन्तु  उस  का  क्षेत्राधिकार  सीमित  ह  और

 उद्योगों  पर  इस  प्रकार  से  ३.६०  करोड़  रुपयों  नई  पद्धति  के  जारी  किये  जानें  के  फलस्वरूप

 का  अतिरिक्त  भार  डाल  उचित  नहीं  बढ़  हुए  भाड़ों  के  मामले  का  पुनरीक्षण  करने

 यह  वृद्धि  सरकार  की  मुद्रास्फीति  को  रोकने  इसे  अधिकार  नहीं  हे  ।  जब  न्यायाधिकरण

 और  उद्योगों  को  सहायता  देन  की  नीति  के  को  यह  अधिकार  ही  नहीं  तो  इस  से  उद्योग

 प्रतिकूल  है  ।  कोयले  के  प्रश्न  के  बारे  में  को  क्या  लाभ  हो  सकता  है
 ?

 एक  और  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं

 सारे  व्यापार  और  उद्योग  में  आई  मन्दी और  वह  यह  कि  कोयले  के  लदान  के  लिये

 पर्याप्त  संख्या  में  माल  के  डब्बों  की  उपलब्धता  |  को  ध्यान  में  रखते  में  नये  रेल  मंत्री  से

 युद्ध पू वं  काल  में  बम्बई  की  कपड़ा  मिलें  कोयले  निवेदन  करूंगा  कि  वह  भाड़े  की  दरों  के  प्रशन

 का  प्रयोग  करती  किन्तु  इं  धन  योग्य  तेल  के  की  जांच  करने  के  लिये  और  यह  देखने  के  लिये
 ~

 सस्ता  होने  और  युद्धकाल  में  परिवहन  की  कि  इस  ढांचे  से  उद्योगों  को  असुविधा  तो  नहीं

 कठिन  समस्या  के  धीरे  धीरे  सब  ने  तेल  हो  रही  एक  उच्च-स्तरीय  समिति  नियुक्त

 करें  और  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  को  एक  निष्पक्ष को  काम  में  लाना  शुरू  कर  दिया
 |

 अब  सब

 fas  तेल  का  प्रयोग  करती  हें  ।  रेलवे  समिति  के  सामने  यह  प्रमाणित  करने  का  अवसर

 कारियों  को  कई  बार  अभ्यावेदन  किये  गये  हे  दें
 कि  वीं  भान  भाड़े

 की
 दरें  कुछ  उद्योगों

 कि  यदि  पर्याप्त  मात्रा  में  माल  के  डब्बे  दिये  के  लिये  कठिनाई  उत्पन्न  कर  रही  हें  या  नहीं
 ।

 तो  सभी  मिलें  पुनः  कोयले  का  प्रयोग  इस  समय  जब  कि  व्यापार  तथा  उद्योग  को

 शुरू  कर  देंगी  ।  इस  विषय  में  उपयुक्त  वास्तविक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़
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 रहा  उन  की  शिकायतों  पर  से  इस  के  प्रति  विरोध प्रदर्शित  किया  गया  ॥

 पुर्वक  विचार  करना  ही  उचित  है  ।  एक  यह  था  इस  पुनर्वर्गीकरण  से  कार्य

 कुशलता  को  हानि  पहुंचेगी  और  दूसरा  यह  था श्री  रघबीर  सहाय

 पु  व  जिला  बदायूं--पूर्व  अपना  भाषण  कि  कर्मचारियों का  अनावश्यक

 गुरू करन ेसे  पहले  में  श्री  गोपालस्वामी  छंटनी  जिससे  उनको

 अध्पंगार  को  श्रद्धांजलि  अपील  करना
 n

 कष्ट  होगा  ।  जहां  तंक  दूसरी  कठिनाई

 चचा  उना  क्यों  क  उन्हीं  नः नल  प्रशासनिक  का  सम्बन्ध  हैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  तथा
 rq  tl

 दक्षता  तथा  विशाल  अनुभव  के  कारण  ही  रेल  मंत्री  ने  आश्वासन  दिया  है  कि  कर्मचारियों

 a रेलवे  विभाग  में  इतना  सुधार  हुआ  |  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कष्ट  नहीं  होने  दिया

 जायेगा  ।  मुझे  विश्वास हूँ  कि  इस  आश्वासन  को
 जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  सन्  १८५३  कार्यान्वित  किया  जायेगा  |

 से  पहले  देव
 में  कोई  रेलवे  नहीं  थी  ।  इसी

 aq  बम्बई  से  पहली  गाड़ी  चली  थी  ।  सन्
 MRIS  में  कमी के  बारे  में  में  यह

 निवेदन  करूंगा  कि  इस  विषय  में  किसी  आशंका
 १८५७  के  बाद  भारत  में  रेलवे  बनाने  के  लिये

 की  आवश्यकता  नहीं  ह  ।  इस  व्यवस्था  का
 इंग लॉड  में  कई  कम्पनियां  बनाई  किन्तु

 डन  कीਂ  कोई  नियमित  या  अखिल  उचित  अनुभव  किया  जाना  चाहिये  ।  राज्यों

 भारतीय  arf  नहों  थी  ।  ऐसी  नीति  के  विलीनीकरण  की  रेलवेज  के  इस

 निर्घारित  करने  का  निर्णय  पहले  पुनः वर्गीकरण  तथा  एकीकरण  के  प्रयोग  का

 अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  यह  प्रयोग
 विश्वयुद्ध  के  बाद  किया  गया  था  ।

 सफल  रहा  बहुत  अच्छी  बात  है  ।  इस  के इस  सम्बन्ध  में  पहला  पग  सन्  १९२५  में

 उठाया  गया  जब  कि  कुछ  रेलवेज  सरकार  बाद  यदि  किसी  परिवर्तन  की  आवश्यकता

 ने  अपने  हाथ  में  ले  लीं  ।  सन्  १९४४  तक  तो  यह  किया  जा  सकता है  ।

 बहुत  सो  रेलवे  सरकार  ने  अपने  हाथ  में  ले  जहां  तक  रेलवे  यात्रियों  को  सुविधायें

 ली  भारतीय  राज्यों  की  रेलवे  सरकार  ने  देने  का  प्रदान  में  मानता  हं  कि  गत  दो  या

 तीन  वर्षों  में  काफी  कुछ  किया  गया  हूँ  । १९५०  में  विभाजन से  हमारी

 रेलवे  पर  विशेषतया  उत्तर  पश्चिमी  रेलवे  पर  परन्तु  अभी  बहुत  कुछ  करना  शेष  है  ।  गाड़ियों

 बहुत  बोझ  पड़ा  ।  सन्  १९५०  में  रेलवे  में  भीड़  बहुत  रहती  हूं  ।  में  माननीय  मंत्री  का

 ध्यान  ओ  ०  zo ०  रेलवे  के  कास गंज की  एक  समिति  ने  सारी  स्थिति  का  पूर्व

 और  बरेली  के  मध्य  के  विभाग  पर  होने  वाली लोकन  कर  के  यह  सिफारिश  की  कि  देश  के

 विभिन्न  भागों  की  रेलवे  को  मिला  कर  एक
 अधिक  भीड़  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 कर  दिया  जाये  और  प्रशासनिक  प्रयोजनों  के  सहारनपुर-इलाहाबाद  की  गाड़ियों  में  इन्टर

 लिये  छे  महांखणड  बनाये  जायें  ।  यह  सिपारिश  क्लास  के  डब्बे  बहुत  कम  होते  |  आशा है  कि

 रेलवे  की  केन्द्रीय  परामशंदात्री  परिषद्  जनता  की  शिकायतें दूर  करने  के  लिये  इस

 दिशा  में  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  | द्वारा  स्वीकार  कर  लौ  गई  और  पुनर्वर्गीकरण

 का  काम  जोरों  से  शुरू  हो  गया  ।  १४  फिर  यात्रियों  की  सुरक्षा  का  पन  है  »

 १९५१  को  दक्षिणी  रेलवे  बनाई  और  श्री  गाडगिल  के  साथ  जो  दुर्घटना  हुई

 ५  नवम्बर  १९५१  को  केन्द्रीय  तथा  पश्चिमी  वह  हमें  इस  विषय  के  महव  की  साद  दिती

 रेलवे  बनाई  गई  ।  किन्तु  जब  उत्तर  की  है  ।  प्रतीत  पिता  है  कि  रेलवे  का  रक्षक
 दल

 रेलवे  बनाने  का  2: है: |  तो  दो  कारणों  ठीक से  काम  नहीं  करता है  ।  चोरियां और
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 कतरी  बहुत  अधिक  होती  हूं  ।  सरकार  को  में  बहुत  सा  सुधार  होना  देख  है  |  मनिहारी  घाट

 इस  विषय  पर  गम्भीरता  से  ध्यान  देना  और  अमीन  गांव-पांड्या  पर  मार्गावरोध

 चाहिये  |  पांड्घाट  पर  एक  रेल  का  पुल  बनाने  का

 अन्त  में  माननीय  मंत्रीਂ  का  ध्यान
 प्रस्ताव  किन्तु  इसे  आर्थिक  कठिनाई के

 कारण  छोड़  गया  था
 ।  में  रेलवे

 बीकानेर  में  हाल ही  में  हुई  रेल  दुर्घटना  की  ओर
 प्रशासन  से  आग्रहपूर्वक  अनुरोध  करूंगा  कि  यह दिलाना  जिस  में  लगभग  ५०  व्यक्ति
 दो  पुल  यथासंभव  शीघ्र  बनाये  क्योंकि

 मारे  गय  और  इस  से  कहीं  अधिक  घायल

 हमें  विचार  करना  होगा  कि  इन  दुर्घटनाओं
 यह  न  केवल  व्यापार  उद्योग  के

 को  कसे  रोका  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा
 कोण  से  अपितु  रक्षा  के  दृष्टिकोण  से  भी

 HATA  हैं  |  भारत  की  उत्तर  पूर्वी  सीमा
 एक  सुझाव  यह  भी  हैं  कि  इंजन  के  पीछे  तीसरे

 के  लिए  आसान  में  रेलवे  यातायात  का  जल्दी
 दर्जे  के  डब्बों  के  स्थान  पर  कुछ  खाली  डब्बे

 सुधारा  जाना  आवश्यक  ह  |  यदि  इस  सीमान्त
 या  माल  के  डब्बे  लगा  दिय  जाया  ताकि

 तीसरे  दर्जें  के  यात्रियों  की  जानें  बचाई  जा
 भगवान  न  कुछ  गड़बड़  तो  भारत

 सकें  ।
 के  लिये  अपनी  रक्षा  करना  बहुत  कठिन

 क्योंकि  केवल  एक  ही  रेलवे  लाइन  आसाम

 श्री  सरमा  )
 को  भारत  से  मिलाती  है  औरंग  यह  नहं  कहा

 रेलवे  व्यापार  तथा  उद्योग  के  लिये  जा  सकता  कि  यह  लाइन  सन्तोषजनक

 बज ग्य कह  ।  कुछ  राज्यों  में  तो  यह  बहुत  ही  तथा  पर्याप्त  रूप  से  काय  कर  रही  है  ॥

 पूर्ण  किन्तु  आसाम  का  तो  सारा  जीवन  ही  यदि  यह  दो  पुल  न  बनाये  तो  संकट

 समय  इस  सीमान्त  की  रक्षा  केसे  की  जायेंगी  ?'
 इन  पर  निर्भर  करता  हें  ।  विभाजन  के  बाद

 आसाम  नदी  और  रेल  दोनों के  द्वारा  मेरा  निवेदन  हैं  कि  रेलवे  प्रशासन  को

 दोष  भारत  से कट  गया  था  |  यह
 wet  के  इस  पहलू  पर  अविलम्ब  विचार  करना

 अत्यावश्यक  था  कि  आसाम  के  साथ  एक  चाहिये  |

 रेलवे  लिक  द्वारा  सम्बन्ध  तेजपुर-बाली[पुरा  रेलवे  सरकार  ने  अपने
 ba

 स्थापित  किया  जाता  ।  रेलवे  प्रशसन  ने  हाथ  में  ले  ली  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  जान कर

 अपने  संचालन  कार्यों  में  जो  सुधार  किया  संतोष  हुआ  है  कि  सरकार  इस  विभाग  के

 किसी  कर्मचारी  को  नहीं  निकालेगी  ।  में  सरकार
 में  इस  के  लिये  उसे  बधाई  देता  हूं  ।  युद्ध  के

 दिनों

 में  आसाम  रेलवे  अमेरीकनों  द्वारा  चलाई  से  smart  करूंगा  कि  मीटर-गेज  लाइन

 जाती  थी  और  जब  वह  इसे  छोड़  कर  गये  रंगापाई  से  तेजपुर  तक  और  उस  के  आगे

 तो  इस  रेलवे में  सब  चीजों  की  बुरीਂ  दशा  थी  ।  उत्तर  लिखी  पुर  तक  बढ़ा  दी  जाये  ।  यह  स्थान

 इंजन  गाड़ियां  डब्बे  और  उन  का  दन  सामान  ब्रह्मापुत्र  के  उत्तर  में  हें  और  सरकार  को  आसाम

 टूटी  फूटी  अवस्था
 में

 था  ।  यात्रा
 करना  भी  खतरे

 के  इस  भाग  में  यातायात  सुविधाओं  के  बारे  में

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  मीटर  गेज  लाइन  को से  खाली  नहीं  था  ।  अनुशासन  का  तो  बिल्कुल

 at  अभाव  द्र  ।
 अब  स्थिति  काफी  सुधर  गई  है  बढ़ना  न  केवल  देश  के  विकास  के  लिये

 और  अनुशासन
 भी

 काफी  हद  तक  पुनः  रक्षा  के  प्रयोजनों  के  लिये  भी  आवश्यक

 स्थापित  हो  चुका  है
 ।

 अब  गत्यावरोध  कम  हैं  ह

 और  गाड़ियों  के  चलने  में  सुधार  हो  गया  हू  ।  आसाम  की  गारों  पहाड़ियों  के  क्षेत्र  में

 किन्तु  में  कहूंगा  कि  अब  भी  आसान  रेल  कड़ी  बढ़िया  किस्म  का  बहुत  सा  कोयला  तथा
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 खनिज  पदार्थ  भी  पाये  जाते  किन्तु  या ताय  चाहिये  ।  मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि

 के  साधनों  के  न  होने  के  कारण  इन  कोसल  आसाम  रेलवे  में  इस  समय  दो  से  अधिक  आसाम

 क्षेत्रों  से
 alee  निकाल  कर  नहीं  भजा  जा  निवासी  पदाधिकारी  नहीं  हें  और  अब  आसामी

 कुछ  समय  पव  रेलवे  साइन  बनाने  कांटे  वालों  और  चौकीदारों  जैसी  छोटी  छोटी

 के  लिये  भू-परिमापन  किया  गया  था  ।  आशा  नौकरियों  पर  भी  दिखाई  नहीं  देते  हैं  ।  स्थानी य

 है  कि  गारो  पहाड़ियों  के  प्राकृतिक  संसाधनों  लोगों  के  हित  के  लिये  जो  कि  आसाम  रेलवे

 से  लाभ  उठाने  के  लिये  रेलवे  ट पषद् ष  एक  लाइन  द्वारा  यात्रा  करते  हें  और  जो  आसामीਂ  के

 बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  करेगा  |  और  कोई  भाषा  नहीं  श्रेणी  3

 और  ४  की  नौकरियों  के  लिये  भर्ती  स्थानीय रेलवे  प्रशासन  ने  गाड़ियों  आदि

 )  रूप  से  की  जानी  चाहिये  और  भर्ती  अधि के  सुधार  के  लिए  काफी  प्रयत्न  किया  @  |

 कारियों  का  मुख्य  कार्यालय  गोहाटी  में  होना
 किन्तु  खेद  हूं  कि  बहुत  से  रेलवे  वर्कशापों  में

 जहां  इंजनों
 और  अन्य  चीज़ों  की  मरम्मत  की  चाहिये  ।

 जाती  धीरे  काम  करोਂ  की  नीति  बरती

 जाती  रही  जिस  से  प्रगति  में  बहन  बाधा
 श्री  बी०  एस०  मत्ती  :

 पड़ी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  अपने  उन  मित्रों  से  व्ययक  पर  बोलने  से  में  श्री  सरमा  के

 इस  आरोप  कि  रेलवे  वर्कशापों  में जो  सदन  में  दांई  ओर  वैठे  हें  और  जित  का

 श्रमिक  राष्ट्र के  प्रति  अपना  गतंव्य  नहीं  पुरा श्रमिकों  पर  प्रभाव  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह

 श्रमिकों  को  इस  नीति  को  छोड़  देने  और  देश
 कर  रहे  खंडन  करना  चाहुंगा  ।  में  सदन

 सेवा  के  भाव  से  काम  करने  का  arta  दें  |  को  विश्वास  दिलाता  हं  कि  आज  प्रत्येक

 श्रमिक  अपने  आप  को  भारत  का  नागरिक

 कहा  गया  है  कि  वर्गीकरण
 मंतव्य  प्रता  गुप्ता  xr  और  भारत  की  उन्नति के  लिये

 तथा  कार्यक्षमता  की  दृष्टि  से  किया  गया  है  ।
 अपना  अधिक  से  अधिक  सहयोग  देना  चाहता

 परन्तु  मितव्ययता  तो  हमें  वर्तमान
 न्हीं  यद्यपि  सरकार  ने  उनकी  छंटनी  का  डर

 व्ययक  में  दिखाई  देती  नहीं  हैं  ।  यह  वात
 दूर  नहीं  किया  उन्हें  अधिक  वेतन  भी  नहीं

 समझ  में  आ  सकती  हैं  क्योंकि  किसी  कर्म  वारी
 दिया  और  उन  की  सेवा  की  स्थिति  में  सुधार  भी

 को  नहीं  गया  है  ।  आशा  है  कि
 नहीं  किया  तथापि  वह  सब  कठिनाइयों

 समय  बीतने  पर  मितव्ययता  अवश्य  होगो  ।
 को के  होते  अपनी  आर्थिक  स्वतंत्रता

 कार्यक्षमता  में  भी  शीघ्र  सुधार  होने  को  हम
 संघ  जारी  रख  रहे  हैं  ।  सरकार  यह

 आदा  करते  हैं  ।  किन्तु  सरकार  पर  आंकड़े
 कांस्य है  वह  एक  आदद  नियोजक बने

 दे  कर  यह  प्रमाणित  करने  का  उत्तरदायित्व
 और  उन्हें  यदि  अधिकतम  मजूरो  नहीं  त

 आता  है  कि  पुनः वर्गीकरण  से  वस्तुतः  कायें
 कम  से  कम  न्यूनतम  मजूरी  तो  ताकि  वह

 क्षमता  बढ़ी  और  मितव्ययता  हू  od द  थ  |
 अपना  जीवन-निर्वाह  कर  सकें  ।

 रेलवे में  नौकरी  के  बारे  में  मेरा  एक

 सुझाव है
 ।  आई०  Wo  एस०  आयव्ययक  के  बारे  में  एक  उपभोक्ता

 सैनिक  सेवा  )  तथा  प्रान्तीय  सेवाओं  की  के  दृष्टिकोण  से  में  यह  कहूंगा  कि  यात्रियों  के

 रेलवे  में  भी  संचालन  की  कार्यक्षमता  और  लिये  यातायात  की  सुविधायें  बहुत

 स्थानीय  रेल  यात्रियों  की  सुविधा  के  अपर्याप्त  और  असंतोषजनक  हें  ।  पंच-वर्षीय

 कम  से  कम  श्रेणी  ३  और  ४  के  कर्मचारियों  की  योजना  में  कहा  गया  हैं  कि  आज  कल  यात्रियों

 स्थानीय  रूप  से  भर्ती  की  एक  योजना  बनानी  का  यातायात  इतना  बढ़  गया  है  कि  यदि



 रेलवे  नगा
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 [  श्री  बी०  एस०  afer  |

 रेल  के  डब्बों  और  गाड़ियों  को  दुगना भी  कर  को  आन्ध्र  महा खंड  का  नाम  देना  बहुत  उपयुक्त
 teat  तो  भी  हमारी  अवस्यकता दें  होगा  ।

 पूरी  नहीं  होंगी  ।  में  सुविधाओं  के  बारे  में  हमें  बतलाया  गया  है  कि  रेलवे  आयकर  ट्रक

 केवल  गाड़ियों  में  स्थान  के  बारे  में  में  २७  करोड़  रुपये  का  लाभ  हुआ  है  ।  किन्तु

 कह  रहा  हूं  ।  क्या  सरकार  ने  स्थान  के  बारे  में  इस  की  तुलना  में  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को

 याचियों  की  न्यूनतम  आवश्यकताओं  को  पुरा  कपा  सुविध  यें  दी  गई  ?  निस्सन्देह  भारत

 किया  है  ?
 हमें  बतलाया  जाता  है  कि  माननीय  आज  स्वतन्त्र  किन्तु  साथा  रण  जुतता  के  लिये

 मंत्री  ने  अधिक  डब्बे  मंगवाये  हैं  ।  परन्तु  में  वास्तविक  स्वतंत्रता  तभी  होगी  जब  उसकी

 आर्थिक  तंगी  दूर  हो  और  जब  वह पूछता  हुं  कि  मंगवाने  से  पूर्वे  क्या  सरकार  ने

 अपनी  आवश्यकताओं  का  अनुमान  OTT  सुविधापूर्वक  यात्रा  कर  अतः  हमारी

 लिया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  इकट्ठे  उन्नति  का  अथ  ag  होना  चाहिये  कि  ती  सरे  दर्जे

 किये  हैं  कि  हमें  कितने  डब्बे  कितनों  का  यात्री  सुखी  हो  और  फैक्टरियों  में  काम

 के  लिये  विदेशों  में  आडर  दिये  ५ गय  हैं  और  कितने  करने  वाला  श्रमिक  यह  अनुभव  करे  कि

 उस  के  श्रम  से  भारतीय  स्वतंत्रता  को  नोव हमारे  अपने  कारखानों  में  बनाये  जा  समझते  हैं  ?

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रियंका  कहूंगा  कि  इस  पक्की  हो  रही  है  ।

 विषय  में  आंकड़े  शीघ्र  इकट्ठे  किये  जायें  ।  ११  स०  पर

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी
 रेलों  के  प्रादेशिक  युनवंरगी  करा  के  सम्बन्ध

 दक्षिण-पूर्व  )  मुझे  यह  कहने  में  संकोच  नहों  है
 में  एक  बात  हगा  ।  श्री  TW seats  ने  कि  गत  पांच  वर्षों  से  रेलवे  संघटन  बहुत

 रेलवे  प्रशासन  में  मितव्ययता  करने  के  एक
 कायंपट्ता  से  चलाया  गया  है  ।  विभाजन

 बहुत  उपयुक्त  आन्दोलन  की  योजना  बनाई  है  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  होनें  बाली  कठिनाइयों

 और  यद्यपि  उन्होंने  विशाल  हृदयता  और  पर  काबू  पाने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  तथा

 सेवा  की  भावना  से  इस  का  श्रीगणेश  किया  उस  के  बड़े  से  बड़े  पदाधिकारियों  से  ले  कर

 तथापि  जैसा कि  हमारे  देश  में  होता
 है

 छोटे  से  छोटे  मजदूरों  हमारे  धन्यवाद

 इस  में  भी  राजनीति  aa  आई  हैं  और  हम  के  पात्र हैं  ।
 देखते  हैं  कि  सब  प्रादेशिक  वर्ग  अस्त-व्यस्त  रेलवे  को  प्रत्येक  वर्ष  लाभ  होता

 अवस्था  में  हैं  और  एक  दूसरे  से  लड़  रहे  हैं  ।
 किन्तु  में  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  सरकार

 जहां  तक  दक्षिणी  महा खंड  कां  सम्बन्ध  को  इतना  धन  रक्षित  रखने  की  चिन्ता

 आन्ध्र  देश  को  तीन  खंडों  में  बांट  दिया  गया  है  ।  क्यों  इस  में  से  कुछ  धन  तीसरे  दर्जे  के

 एक  उत्तर  को  दिया  गया  एक  दक्षिण  को  और  यात्रियों  के  fea  और  उन  के  जपे  जो  कि

 तीसरा  भगवान  जानें  किस  को  दिया  जायेगा  ।  पायदानों  पर  खड़े  हो  कर  सफ़र  करते

 इस  प्रकार  प्रति  दिन  नये  खंड  बनायें  जाते  हैं  ।  अधिक  सुविधायें  देने  के  लिये  व्यय  किया  जाना

 सरकार  दक्षिण  में  थाडा से  उत्तर  में  खड़गपुर  चाहिये  ।  कई  एक  अन्य  समस्याओं

 में  मसुलीपट्टम  से  पश्चिम  में  बिलारी  जैसा  कि  रेलते  के  उन  हज़ारों  विस्थापित
 सर

 और  रायचूर  तक  और  दक्षिण  में  अर्कॉनाम  से  कर्मचारियों  के  जो  डब्बों  में  रह  रहे

 निवासस्थान उत्तर  में  बल् हार शाहू  एक  पथ कप  महा खंड  गाई  भाड़े

 बना  सकती  जिस  से  कि  तेलगू  बो  ठने  वाले  तथा  वस्तु  भाड़े  की  दरों  का  निश्चय  करना

 सब  लोग  एक  ही  महा खंड  में  आ  जाते  ।  इस  पुनर्वास  समस्या  मीर  करना  है  |
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 तथा  विशेषज्ञों  का  आयोग
 निशुल्क

 फिया रेलवे  के
 पुन्वर्गीकरण  के  बारे  में

 में  हैं  कि  यह  एक  आवश्यक  बात  जाये  जो  सभी  भिन्न  भिन्न  पहलुओं  पिर  विवार

 किन्तु  जसा  कि  सरकार  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  करे  |  आसाम  और  उत्तर  प्रदेश

 बार  बार  कहा  गया  इस  से  कार्यक्षमता  तथा  का  अपना  अपना  दृष्टिकोण  है  और  इन  को

 मितव्ययता  हर  हालत  में  बड़नी  ही  अपनी  अपनी  कठिनाइयां  और  समस्यायें  हूं  ।

 व्यापार  और  वाणिज्य  ने  अपनी  कठिनाइयों लगभग  दो  वर्ष  तक  विचार-विमश  करने  के  बाद

 २६  १९५२  इस  महत्वपूर्ण  निर्णय  की  ओर  ध्यान  दिलाया  है  ।  में  समझता  हुं  कि

 इस  मामले  में  दलबंदी  और  प्रान्त ोय ता  का की  घोषणा  की  गई  कि  दो  उत्तर-पूर्वी

 को ई  स्थित  जड़ों  होता  चाहिये  और  हम  अपना रेलवे  तथा  पूर्वाध  रेलते  के  मुख्य  कार्यालय

 कलकता  में  होंगे  और  स्याल दा  डिवीजन  पूर्ण  सहयोग  देने  को  तैयार  सरकार  को  भी

 रेलवे  का  भाग  होगा  और  इलाहाबाद  अपना  पक्ष  आयोग  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना

 डिवीज़न  उत्तरी  रेलवे  का  भाग  होगा  ।  किन्तु  चाहिये  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि  यदि  सरकार

 ६  १९५२  को  केन्द्रीय  रेलवे  इस  युक्तियुक्त  सुझाव  को  स्वीकार  कर

 दात्री  परिषद्  की  एक  बैठक  इस  निर्णय  तो  इस  से  वर्तमान  स्थिति  में  सुधार  होगा

 जिसे
 कि

 सदन  में  स्वयं  मंत्रियों  ने  न्याय  और  एक  बहुत  जटिल  समस्या  का  हक  fans

 आयेगा  । ठहराया  परिवर्तन  कर  दिया  गया  और

 उत्तर-पूर्वी  रेलवे  का  मुख्य  कार्यालय  गोरखपुर  अन्त  मैं  गंगा  पर  बनाये  जाने  वाले
 ~ में  रख  दिया  गया  ।  किन्तु  जब  आंदोलन

 पुल के  सम्बन्ध  में  जो  वाद-विवाद  उठा  हैं

 शुरु
 तो  एक  और  सम्मेलन  किया  गया

 उस  के  बारे  में  एक  शब्द  कहूंगा  करनाल  चाहत
 और  इस  में  सरकार  के  पहले  सब  निर्णयों  के

 है  कि  यट  पुल  बंगाल  में  हाना  ast  ओर

 विपरीत  स्याल दा  डिवीजन  को  पूर्वी  रेलवे  के
 बिहार  कहता  है  कि  यह  मोकामा  के  समीत

 साथ  जोड़  देने  का  निर्णय  किया  गया  |
 होना  चाहिये  ।  में  समझत  हुं  कि  दोनों  का

 कुछ  लोग  कहते  हें  कि  यह  आपत्ति
 पक्ष  सबल  है  ।  जहां  तक  बंगाल  का  TET

 इसलिये  उठाई  गई  हैं  क्योंकि  यह  बंगालियों  का  फ़रंखाबाद  के  पास  एक  पुल  बताना  4

 प्रश्न है है  ।  में  स्पष्ट  रूप  से  इस  का  खंडन  करता  केवल  रेलवे  प्रशासन  के  लिये  अपितु  कलकता

 हूं  और  कहता  हूं  कि  यदि  इस  प्रश्न का  केवल  नगर  के  लिये  अत्यावश्यक  इतो  प्रकार  यदि

 गुणावगुण ों  के  आधार  पर  निर्णय  किया  मोकामा  पर  पुल  न  हो  यह  उतरो  जिहार

 तो  हम  संतुष्ट  हो  जायेंगे  ।  को  गोपालस्वामी  से  कट  जायेगा  |  क्या  यह  संभव  नहों  है  कि

 आयंगर ने  एक  पत्रकार  सम्मेलन  में  कहा  था  दोनों  स्थानों  पर  एक  एक  पुछ  बना  दिवा  जाये  ।

 कि  यह  परिवर्तन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  इन  पर  चार  या  पांच  करोड़  रुपये  लागत  तो

 प्राम कर  के  किया  गया  था  |  में  पूछता  हूं  आ  जायेगी  किन्तु  आप  के  पास  बहुत  सो  रक्षित

 कि  केव ड  उत्तर  प्रदेश  के  हित  में  कोई  परिवहन  निधि  ऐसा  करते  से  न  केव ठ  दोनों  प्रान्तों

 कयों  किया  जाये  ?  इस  प्रशन  के  वित्तीय  पहलू  का  भरीं  होगा  अपि तु  इस  से  भारत  के  पर्वो

 भी  हें  और  कमंचारियों  की  भर्ती  तथा  महा खंड  के  यातायात  तथा  भावी  विकास

 कतरण  और  पूंजी  व्यय  का  अनिश्चित  माम  ठा  की  जटिल  समस्या  भो  हल  हो  जायेगी  ।

 भी  हूँ  ।
 श्री  हेड

 :

 नीय  सभापति  साधारण  जनता  की इस  सारे  विषय  के  सम्बन्ध  में  मेरा

 नात्मक  सुझाव  यह  हैं  कि  एक  प्रतिनिधियों  दृष्टि  से  तीन  चार  वर्ष  में  रेलवे  का
 जैसा  काम



 है कर  रेलवे  २६  मई  १९५२  सामान्य  चर्चा  Sige

 [  श्री  हेड  ]

 हुआ  है  उस  की  तरफ़  भ्रमर  हम  नज़र  दौड़ाते  इस  प्रकार  की  सुविधायें  थर्ड  बलास  में

 @  तो  श्राम  तौर  पर  यह  तसलीम  मिली  हुई  हैँ  ।  कभी हाल  में  जब  में  हैदराबाद

 किया  जाता  है  कि  रेलवे  ने  हमारे  इस  देश  में  से  आरा  रहा  था  तो  उन  के  पास  बैठने  वाले  दो

 काफ़ी  प्रगति  की  है  |  भ्र भी  भ्र भी  यामा  प्रशाद  मित्र  यात्रा  कर  रहे  जिन  में  से  एक  फ़र्स्ट

 मुखर्जी  साहब  ने  भी  यहाँ  हालांकि  क्लास  में  थे  शर  एक  थर्ड  क्लास  में  थे  में  इन
 ~

 इस  हाउस  में  पौर  इस  हाउस  के  बाहर  कुछ  दोनों  के  क्लास  में  था  ।

 इने  गिने  ऐसे  लोगों  की  कमी  नही ंहै  जो  मेरा  निरीक्षण  बताता  है  कि  दोनों

 कि  इस  बात  पर  जोर  देते  हें  कि  किसी भी  की  सुविधाओं में  ane  जो  खर्चा  हुमा  है

 प्रकार  की  प्रगति  न  रेलवे  में  और  न  किसी  उस  को  देखा  जाये  तो  विशेष  फ़र्क  नहीं था  ।

 शर  चीज  में  हुई है  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम  &  वहां  तक

 यह  कह  सकता हूं  कि  लगभग  ५००  मील  या

 जहां  तक  प्री  क्लास  का  सम्बन्ध  है  मेरा
 ५००  मील  से  ज्यादा  द्र  जाने  वाले  यात्री

 ख्याल  है  कि  इन  चार  वर्षों  में  सब  से  उयादा
 प्री  क्लास  में  सो  सकते  हैं  ।  फिर भी

 तरक्की  पड  क्लास  पैसेंजर  )  को  जो

 में  यह  ज़रूर  निवेदन  करूंगा  कि  ws  क्लास

 सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  उस  के  सम्बन्ध
 के  कोच  (  डब्बे  जितनी  संख्या

 में  हुई  हैं  ।  इस  तरक्की का  जहां  तक
 में  होने  चाहियें  उतने  नहीं  हें  ।  बड़े  बड़े

 सम्बन्ध  है  वहां  तक  वास्तव  में  तरक्की
 स्टेशनों  को  मिलाने  वाली  गाड़ियों  में  भी  थर्ड

 जनक  कौर  तरक्की  हुई  ऐसा  न  में  कह
 क्लास  के  कोचेज उतने  wea  नहीं हैं  ।

 सकता  हूँ  प्रौर न  शायद  कोई  कौर  कह  सकेगा
 लेकिन  जैसे  जैसे  नये  कोचेज़  श्री  रहे  हें  वैसे

 इस  इष्टि  से  समाधान  होना  कोई  अच्छी  चीज़

 नहीं  माना  जाता  ate  जीवित  व्यक्ति  कौर
 वैसे यह  सुविधा  बढ़ती जा  रही है  कौर  मुझे

 आशा  है  कि  एक  wie  वह  दिन  बहुत
 जीवित  संस्थायें  हमेशा  प्रगति  पर  चलती  रहती

 ह  ।  लेकिन  तीन  चार  वर्ष  पहल  थर्ड  क्लास  की

 जल्द  कि  हर  यात्री को  चाहे  वह

 थर्ड  क्लास  का  हो  या  कौर  किसी  क्लास  का
 जो  हालत  थी  कौर  जो  हालत  है  उस  में  मं

 हो  जो  Roo-QYo  मील  से  ज्यादा  जाता
 बगर  किसी  विरोध  की  सम्भावना  के  कह सकता

 सो  सकेगा  ।

 कि  ज़मीन  और  शभ्रासमान का  फ़र्क  है  ।

 ३००  मील  से  ज्यादा  सफ़र  करने  वालों  के  इस  के  बाद  एक  विद्वेष चीज़  के  सम्बन्ध

 लिये  जिसक  बारे  में  aa  गत  वर्ष  भी  ध्यान

 जाने  वाली  रेलों  में  सफ़र  करनें  वालों  के
 छन

 कर्षित  करने  की  कोशिश की  कहना

 लिये  में  समझता  हुं  कि  पहले  के  जमाने  चाहता  हुं  ।  नयी  लाइनों  के  वास्ते  इस

 की  इंटर  क्लास  की  लगभग  सारी  सुविधायें  बजट  में  जो  गुंजाइश  रखी  गयी  है  वह  बहुत

 मौजूद  हें
 ।  इस  सदन  के  एक  सदस्य  श्री  ही कम  वह  गुंजाइश २  करोड़  ६१

 नम्बियार  फ़रमाया  किਂ  थ  क्लास  लाख  श्र  ४७  हज़ार  रुपये की  है  ।

 में  लोग  सो  नहीं  पाते  हैं  ।  सब  के  अर  रस्टोरेशन्स  &

 सब  तो  नहीं  सो  पाते  लेकिन  फिर  के  लिये  एक  करोड़  १४  लाख  रुपये हैं  ।

 भी  लम्बी  टन  के  अन्दर  जो  थर्ड  क्लास  के  रेलवे  का  माइलेज

 विशेष  प्रकार  के  नये  कम्पार्टमेंट्स  हमारे इस  देश  में  ag  इस  gar  की

 इतनी  बड़ी  जनसंख्या  दोने  शौर  हमारा उन
 में  वह  बराबर  सो  सकते  हैं  ।



 We  है? ५२ 32  रेलवे  २६  AR  ९६1९  सामान्य  चर्चा
 C92

 क्षेत्रफल  इतना  ज्यादा  होने  के  कारण  काफ़ी  कम  २३  करोड़  रुपय  का  फायदा  करती  है  तो

 है  ।  भ्र मे रिका  उस  का  जनता  पर  एक  मनोवैज्ञानिक

 इन  में  से  कुछ  देवा  क्षेत्रफल में  काफी  छोटे  होता  है  कि  जब  रेलवे  इतना  कमा  रही  है

 होने के  गौर  जन  संख्या में
 सब  के  तब  क्यों  नहीं  हमारी  सुविधाएं  बढ़ाने  की  बात

 सब  हम  से  काफी  छोटे  होने  के  हम  से
 सोची  जाती  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ

 बहुत  ज्यादा  रेलवे  माइलेज  रखते  हें  कौर  amt  हम  लोगों को  यह  बतायें कि  नयी

 इस  रफ्तार  से  कि  इस  बजट  लाइनों के  लिये  हम  लगभग  200

 )  में  बताई  गयी  हम  चलने  करोड़  रुपये  की  जरूरत  है  तो  इस  प्रकार 4

 हमारा  यह  बजट  कोई  ७०-७५  करोड़  का
 लगें  तो  वहां  तक  पहुंचने  के  लिये  मेरे  ख्याल

 से  हम  को  पचास  या  सौ  वर्ष  दरकार होंगे  ।  डेफिसिट  का  बन  जाता  है  ।  तब

 तो  वह  रफ्तार  बहुत  ही  कम  है  ।  में  ने
 जनता  इस  प्रकार  नहीं  सोचेगी  कौर  न  हमारी

 प्रगति कम  हो  सकेगी ।  प्रगति  के  दो  ही गत  वर्ष  यह  सुझाव  दिया  था  कौर  में  जानता

 हू  कि  उन  में  कुछ  वैधानिक  कठिनाइयां  भले
 ्

 एक  तो  यह  कि  हम  जो  मेहनत

 ही  लेकिन  फिर  भी  इच्छा  हो  तो  कुछ  करें  उस  में  से  कुछ  बचत  करें  प्रौढ़  उस
 को

 न  कुछ  रास्ता  निकाला  जा  सकता  कि  आगे  तरक्की  में  लगा  दें  या  दूसरा  रास्ता  यह

 जिस  प्रकार  हम  रेलवे  बजट  में  हर  वर्ष  है  कि हम  कर्जा  लें  ।  कर्जा  लेने  की

 हमारी  शक्ति  सीमित  है  कर्जा  लेना यह्या  टू  जनरल  tat  (  सामान्य

 राजस्व  को  के  नाम  पर  लगभग  उतना  मुनासिब भी  नहीं  है  ।  बचत  करना

 ४  सदी  का  एक  wast  निकाल  हर  दुष्टि  से  सर्वोपरि है  भ्रौर इस  ख्याल से

 इस  प्रकार  की  एक  साइकोलाजी  ) हें  शर  वह  जनरल  को  जाता
 >

 है  ait  यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि  जनरल
 बनाने आवश्यकता  ह्  |  र  में

 रेवेन्यू  ने  जो  कंट्री  )  कैपिटल  नये  मंत्री  महोदय  जिन  का  कि  सार्वजनिक

 संस्थानों  से  बहुत  रहा के  रूप  में  रेलवे  में  किया  था

 उसके सूद  के  तौर  पर  या  डिविडेंड  के  है  और  जो  सर्विसेज  )  में  से

 तौर पर  यह  वापस  जाता  उसी  तौर पर  में  नारा  कर  राजनीतिक  पार्टी  से  कराये  हुए

 ने  निवेदन किया  था  कि  जो  कैपिटल है  उस  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  के  ऊपर  सोचें

 में  से  कम  से  कम  दो  फी  सदी  कैपिटल  वापस  इस  प्रकार  की  एक  मनोवैज्ञानिक  परिस्थिति

 निर्माण  करने  के  वास्ते  बजट के  अन्दर
 करने  की  स्कीम  हर  रेलवे  बजट  में  होनी

 चाहिये  ।
 are  यह  जो  कैपिटल वापस  wa  हम  डिविडेंड  टु  जनरल  दरवाजा  के  लिये

 करने  बात है  उस  को  हम  नयी  गुजारना  रखते  हें  उसी  प्रकार  की  गुंजाइश

 नयी  रेलवे  लाइनों के  रखें तो  ठीक रेलवे  लाइनों  खर्चे  कर  सकते  हें  ।

 इस  प्रकार  रेलवे  बजट  तैयार  किया  होगा ।  इस  को  श्राप  कैपिटल  का  रीपेमेंट

 जाये  में  ने  गत  वर्ष  भी  बतलाया  था
 bn  का

 करने का  नाम

 q  ae  नयी  रेलवे  लाइनें गत  वर्ष  का  रेलवे बजट  भी  लास

 खोलने  के  वास्ते  एक  विशेष  फंड

 नहीं  है  शर  इस  वर्ष  का  बजट  भी  कोई  का  नाम  दे  aria,  लेकिन  इस  प्रकार  का

 सरप्लस  नहीं  होगा  ।  अग  ै  एक  एक  आइटम  रखना  मेरे  ख्याल

 ~ La r=
 हम  यह  ख्याल  दिला  प्पा  हें  कि  री  रे  वेज  से  जरूरी है  ।
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 एक  wt बात  इस  सम्बन्ध में  श्री
 (
 \

 नम्बियार  साहब  ने  फ़रमाई  थी  कौर  वह  वगेरह  का  झ्राक्शन  किया  जाता

 यह  कि  चूंकि इस  क़दर  में  नै  बहुत  ही  विश्वसनीय

 २३  करोड़  से  ज्यादा  मुनाफा  रेलवे  को
 से  सुना  यह  रिवाज था  कि  दस  पंद्रह

 हुआ  इसलिये  ae  मज़दूरों  की  जो
 साल  पहले  जिन  को  वह  कंट्रैक्ट  दिये  गये

 परिस्थिति है  उस  में  सुधार  होना  चाहिये  ।  थे  उन्हीं  को  कुछ  कम  ज्यादा  कर  के  फिर से

 वास्तव  में  हर  एक  के  दिल  में  इस  प्रकार  का  दे  दिये  जाते  कौर  इसी  प्रकार  अब  भी  वह

 ख्याल  पैदा  होता है  ।  यह  ठीक है  कि
 कार्य चल  रहा  है  ।  अगर  उन  के  नयें  सिर

 मज़दूरों  की  परिस्थिति  उतनी  weet  नहीं  रो  आक्शन  किय  जायें  और  सब  लोगों

 है  शौर  इस  लिहाज  से  उस  में  सुधार  होना  से  टेण्डर  मांगे  जायें  तो  मेरा  ख्याल है  कि  कम

 चाहिये  |  लेकिन कौर  से  कम  पच्चीस  लाख  का  नफ़ा  हो  सकता

 मज़दूरों  की  सुविचारों  में  यह  चीजें
 कौर  पचास  लाख  तक  भी  उस  में  हमारी

 fam  एक  ही  जगह  नहीं  होनी  चाहियें  ।
 झ्रामदनी बढ़  सकती  हैं  ।  दूसरी  चीज  जिस

 जिस  प्रकार  बारिश  नगर  सब  जगह  हो  तो
 को  में  ज्यादा  निकट  से  जानता  हुं  वह  यह  है

 वह  प्रच्छी  होती  एक  ही  जगह  अगर  कि  स्किन्दराबाद  जेसे  स्थानों  जहां  स्टोर्स

 होने  लग  जाये  तो  उस  से  तूफान  मच  सकता
 सप्लाई  करने  के  वास्ते  टेण्डर  मांगे  जातें

 है  ।  उसी  प्रकार  उजालों  में  इज़ा  फा  लगभग  हर
 कुछ  भ्रड़चनें  पहले  से  पैदा  कर  दी  गई  हें

 जगह  होना  चाहिये ।  प्यार  इस  दृष्टि  से  हम

 पय
 जिस

 की
 वजह  से  ज्यादा  टेण्डर  नहीं  पाते

 व्य एग्रीकल्चरल  लेबर  श्रम  )  की  तरफ़  देखते
 ्

 |  NS  ।

 हैं  तो  उसकी  परिस्थिति  ant  उस  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  ज्यादा  मंहगी

 1.0  मुकाबला  फैक्टरी  लेबर  श्रमिको ं)  पर  चीजें  खरीदनी  पड़ती  इस  तरह से
 या  रेलवे  लेबर  ७ ( रलवें  से  हम  कर  हमारा  नफ़ा  कम  होता  है  ।  जो  यत  रखी

 ही  नहीं  इस  प्रकार की  दयनीय  गई  हें  उन  में  से  एक  यह  है  कि  काफी  बड़ी

 स्थिति वहां  मौजूद  है  ।  इस  के  बाद  एक  दस  या  पंद्रह  हजार  रुपया  हर  टेण्डर  के

 शर  चीज़  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।
 साथ  दाखिल  करने  के  लिये  कहा  जाता  है

 रेलवे  कौर  इस  प्रकार  के  जो  हमारे  दूसरे  होना  तो  यह  चाहिये  था  कि  टेण्डर
 डिपार्टमेन्टल  वह  व्यापार  के

 होने  के  बाद  ag  रकम  डिपाजिट  के

 सिद्धान्तों पर  चलते  हें  ।  हमें  इस  में  देखना  तौर पर  ली  जानी  चाहिये  ।

 चाहिये  कि  किसी  का  नुक्सान  ने  होते  हुए

 हम  कुछ  ज्यादा  नफ़ा  निकाल  सकते
 में  अरपना  भाषण  समाप्त  करने  के

 पहले  एक  की  तरफ  ध्यान  दिला  देना हे  तो  हमें  वह  बराबर  प्राप्त  करना  चाहिये  ।

 लेकिन  जगह जगह  अलग  अलग  रिवाज  ऐसे  चाहता वह  यह  कि  जो  लम्बी  लम्बी

 ट्रेनें  हमारे  बड़े  बड़े  शहरों  के  बीच  चलती चलें a  रहे  हें जिन की  वजह से  मेरा  ख्याल है

 कि  हमारी  रेलवे  जितना  मुनाफा  कमाना  चाहिये  जैसे  दिल्ली-मद्रास  कौर  दिल्ली-कलकत्ता  वगैरह

 मिसाल के  तौर उतना  नहीं  कुमा  दही हें  ।  जिन  के  बीच  बड़े बड़े  फ़ासले हैं  उन  रेलों की

 पर  में  fas  दो  चीज़ों  का  उल्लेख  करूंगा  |  स्पीड  बहुत  कम  है  ।  दुनियां  के

 श्र  देशों  की  रेलों को  देखन ेके  बाद  ऐसा दिल्ली  के  ara  पास  विशेषकर  जिसे  हम

 मालूम  होता हैं  कि  are  हम  ने  कोशिश  की
 पहले  ईस्ट

 इंडियन  रेलवे  कहते  थे  वहां  जब
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 तो  दस  से  पच्चास  प्रति  शत  हमारा  समय  बच  जनता को  इतनी  जल्दी  भूल  नहीं  जाना

 सकता  श्र  arg  कल  जितने  समय  में  हम  वाहिद  |  पांच  विकी  अवधि  में

 दिल्ली  से  हैदराबाद या  मद्रास  पहुंच  सकते  अब  at  यह  देख  सकते हें  कि  जहां  च्

 हैं  उस  से  दस  या  पच्चीस  प्रतिशत  कम  298 g-°S  में  हमारी  यहां  तक  कि

 में  वहां  पहुंच  सकेंगे  कौर  उस  से  हमारा  बड़ा  डाक  गाड़ियां  दो  दो  तीन  तीन  घंटे  लेट

 लाभ  होगा  |
 यह  दो  तीन  सूचनायें दे  कर  करती  wa  यह  अवस्था  है  कि  गाड़ियां

 में  झपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।  अपने  समय  से  पांच  दस  मिनट  पहले  पहुंचती

 an  मं  मानता  हूं  कि  उन्नति  के

 wart  > ठ सभापति  महोदय  :  we  वक्ता  को  कुछ  गुंजाइश  कौर  इस

 बुलाने  से  में  माननीय  सदस्यों  को  सूचना  से  अधिक  उन्नति  होनी  किन्तु

 देना  चाहता हूं  कि  मं  उन्हें  इस  क्रम  से  बुलाऊंगा

 ताकि  वह  अपने  स्थान  पर  उपस्थित  रहे  ।  करने  में  समय  लगता  है  ।

 श्री  लक्ष्मणसिंह  श्री  डा०  लंका
 तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  की  कठिनाइयों

 Sto  श्री  श्री  सूफी
 का  कई  बार  उल्लेख  किया  गया  किन्तु

 मुहम्मद  श्री  टी०  कृ०  चौधरी  कौर
 ।

 श्री  फूक  मन्थनी  |  माननीय सदस्य  यदि  चाहें
 सरकार  इस  से  पूरी  तरह  परिचित  है

 पांच  as  की  अग्र वर धि  में  पहले  से  बहुत  अधिक तो  वह  अपना  भाषण  १५  मिनट  की  बजाय
 डब्बे  बन  गये  हूं  कौर  साधारण  तीसरे  दर्जे

 १०  मिनट  मैं  भी  समाप्त  कर  सकते  हे  ।
 के  ससाफिरों  की  सुविधा  के  लिए  राज  भारत

 डा०  लंका  यदि  के  हर  भाग  में  जनता  गाड़ियां  चलाई  गई

 की  क्रमानुसार  सूची  सभाकक्ष  में  लगा  दी  हूं  जिन  से  लोगों  कठिनाइयां  बहुत

 तो  शरीक  अच्छा  क्योंकि  तब
 हद  तक  दूर  हो  गई  हैं  ।  इस  को  मानना

 हमें  ज्ञात  हो  सकेगा  कि  हमारे  नाम  कब  ही  पड़ता  है  कि  रेलों  में  प्रत्येक  दिशा  में  प्रगति

 पुकारती  जायेंगे  |
 ही  प्रगति  हुई  है  ।  रेल  के  स्टेशन

 और  प्रतीक्षालय  आपਂ  को  पहले  से  वहुत
 सभापति  महोदय :

 में  सूची  सभाकक्ष
 अच्छी  अवस्था  में  दिखाई  पड़ेंगे  ।

 यदि  किसी में  लगवा  दूंगा  ।

 चीज  की  शिकायत  की  जा  सकती  तो  वह

 श्री  चरक  यह  है  कि  पहले  और  दूसरे  दर्जे  के  डब्बों तथा  :

 सन्  १९५२-५३  के  रेलवे  शभ्रायव्ययक  को  में  अब  पहले  जितनी  ase  नहीं  होती -  है

 देखकर  मझे यह  कहने  में  प्रसन्नता  होती  है  और  इनकी  अच्छी  तरह  देखभाल  नहीं

 कि  भारत  की  स्वतंत्रता  के  पांच  वर्षों  में  माननीय  जाती  मेरा  निवेदन  यह  हैे  कि  आप

 मंत्री  श्र  कामचारी-वृन्द  ने  योग्यता  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  को  अधिक

 से  इस  विभाग  को  संभाला  वह  संसार  में  से  afer,  सुविधायें  उन  के

 अद्वितीय  विभाजन के  बाद  रेलों  की  वह  सोने  के  लिये  भी  प्रबन्ध  किन्तु
 ~

 थी  कि  पूर्वी  पंजाब  में  कोई  गाड़ी  पांच  शर  दूसरे  दर्जे  के  डब्बे  बने  हैं

 दस  मील  की  रफ्तार  से  तेज़  नहीं  चलती  थी  ।  या  बनाये जा  रहे  उन  को  कम  से  कम  |,

 इस  अवस्था  को  सुधारने  के  लिये  हमारे  नेतायों  संभाल  कर  रखिये  are  ग्रसने  कर्मचारियों

 ने  जिस  योग्यता  att  सूझ-बुझ  से  काम

 वह  माननीय  सदस्यों  को  कौर  भारत  की  यह  स्पष्ट  कर  दीजिये  कि  रेलवे  उन  के  ज



 Coy  रेलवे  २६  मई  Pe  सागा  य  चर्चा  ब्ट्

 देश  की  हैं
 ।

 कौर  इन्हें  wea  से
 अच्छी  अपनी AAT  ह  जोरसे से  श्र  ५ में  अन्त

 mn
 हालत  में  रखना  उन  का  गतंव्य  है  ।  राज्य  की  कौर  से  मंत्री  मह  (@ =.

 योर  सरकार

 को  उन  की  योग्यता
 कार्यकर्ता  पर

 अब  में  जम्मू-पठानकोट  लाइन
 वाद  देता  हुं

 ।
 जो  कि  जम्मू  ae  काश्मीर  राज्य  को  भारत

 x
 से  मिलाती  उल्लेख  करूंगा |  अप  श्री  बल् लात रास  (

 )
 गत

 द्वारा  श्रीमान  में  सदन  सरकार  को  पांच  वर्षों  में  भारत  में  जिस  प्रकार  से  विभिन्न

 यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जम्मू  ak  थ ७ रलवज  का  एकीकरण  शौर  उनमें  समन्वय  किया

 काश्मीर  राज्य  की  श्रमिक  स्थिति  को  गया  है  वह  सराहनीय  है  कौर  यह  प्रसन्नता

 सुधारने  के  लिये  यह  अत्यावश्यक  है  कि  का  विषय  है  कि  वर्तमान  परिस्थितियों में

 पठानकोट  रेलवे  को  चलाया  जाये  कौर  इस  रेलवे  की  स्थिति  सुदृढ़  हो  गई  है  ।

 को  सर्वोपरिता  जाये  |  इस से  न
 माननीय  रेल  मंत्री  ने  इस  बात  पर  ठीक

 केवल  राज्य  की  शारीरिक  स्थिति  wear  होगी
 ही  ज़ोर  दिया है  कि  देश  की  सामान्य

 are  लोगों  को  सुविधा  अपितु  रक्षा
 maar  को  प्राथमिकता  दी  जानी

 के  मामलों  में  भी  हमारी  स्थिति  सुदृढ  हो
 न  कि  किसी  स्थानीय  क्षेत्र  या  विशेष

 जायेगी  ait  यदि  युद्ध  फिर  से  शुरू  हो
 प्रांत के  हितों को  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  स्मरण

 तो  सहायता  पहुंचान ेके  लिये  यह  एक  बहुत
 रखना  चाहिये  कि  माननीय  मंत्रियों  पर  किसी

 महत्वपूर्ण साधन  होगी  ।
 bas  ha’  ba

 विशिष्ट  प्रांत  के  प्रति  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार
 स्टेशन  की  अवस्था  पहले  से  भ्रमणी  है  |

 करने  के  लिये  दबाव  न  डाला  जाये  |

 वहां  जम्मू-काबइ्मीर सरकार ने यात्रियों के सरकार  ने  यात्रियों  के

 लिये  एक  सूचनालय  स्थापित  कर  दिया  भारतीय  रेलवे  संसार  की  सब  से  बड़ी

 किन्तु  इसके  रेलवे  विभाग ने  एक  चौथी  रेलवे  है  तौर  देश  की

 छोटा-सा  कमरा  दे  रखा है  कौर  वहां  बैठने का  नीतिक  तथा  सांस्कृतिक  प्रगति  शभ्रधिकतर

 स्थान भी  नहीं  है  ।  रेलवे  पदाधिकारियों  रेलवे  तंत्र  की  समुचित  व्यवस्था  पर  निसार

 से  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  कमर  को  बढ़ाया  है  ।  स्वतंत्र  भारत  की  रक्षा  भी  इस  बात

 जाये  या  दो  कमरे  कौर  बना  दिये  जायें  ।  पर  निर्भर  करती है  कि  रेलें  सुरक्षा  से  सेनाग्र ों

 मुकेरियां तक  जो  नई  लाइन  बनी  बहां  तथा  शास्त्रों  नज को देवा  के  हर  भाग  में  पहुंचा

 जो  भोजनालय  उन  में  भी  सुधार  को  सकें  ।

 आवश्यकता है  ।
 खेद  है  कि  हमारी  गाड़ियों  की  रफ्तार

 बहुत कम  है  स्थानीय  गाड़ियां  औसत
 मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  जम्मू

 १२  से  १८  मील  तक  की  रफ्तार  से  चलती  हें  प्रौढ़
 पर  विचार  करते  समय  इसे  जंगल गली

 डाक  गाड़ियां  १५  से  २४  मील  तक  की

 जहां  कोयले  की  खान  ले  जाया
 रफ्तार से  ।  यह  ग्रत्यन्त  ग्रावश्यक  है  कि

 जाय े।  विशेषज्ञों  की  राय  है  कि  यदि
 गाड़ियों  की  श्र  डाक  गाड़ियों

 को  गहरा  किया  तो  बहुत  अच्छा
 की  रफ्तार  बढ़ाई  जाये  ।

 कोयला  निकल  सकता  है
 |  लाइन  को

 जंगल गली  तक  मिला  देने  से  कोयला  की  जहां  तक  वर्गीकरण  का  सम्बन्ध

 समस्या हल  हो  जायेगी  ।  यह  आवश्यक  है  कि  इस  को  वैज्ञानिक  तथा
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 सुव्यवस्थित भ्राता  पर  स्थिर  किया  जाये  ।  दर्ज  कौर  इन्टर  क्लास  के  डब्बों  में

 रेलवे के  लिये  विकास  कौर  स्थान
 बहुत  कम

 सम्मान  की  एक  केन्द्रीय  संस्था  होनी  चाहिये  |  कौर  असुविधाजनक होता  है  ।  परन्तु  इस

 बात  के  होते  हुए भी  fe  रेलवे  के  कुल
 सरकार  ने  आर्थिक  तथा  प्रशासनिक

 सुविधाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  रेलों  को
 राजस्व  का  ९०  प्रति  wa  भाग  तीसरे  दर्जे

 के  मुसाफिरों से  इकट्ठा  किया  जाता
 भागों  में  बांटा  किन्तु  एक  विशेष

 सरकार  तथा  रेलवे  प्रशासन  इन  मुसाफिरों
 समिति  द्वारा  इस  बात  की  जांच  करवाना

 की  सुविधाओं  की  घोर  उपेक्षा  कर  रहा  है  ।

 कि  प्रत्येक  इकाई  प्राचीन  दृष्टि  से  एकीकरण  के
 तीसरे  कौर  इन्टर  क्लास  के  डब्बों  में  स्थानों

 योग्य है  या  नहीं  दौर  क्या  देश  के  भाषा वार

 विभाजन से  इस  में  सहायता  मिलेगी  या
 का  सुरक्षण  केवल  एक  दिखलावा  मात्र  ही

 है  ।  हाल  ही  में  मद्रास  से  दिल्ली  तक  यात्रा
 ठीक  होगा  ।

 करते  हुए  में  ने  देखा  कि  एक  तीसरे  दर्जे के

 डब्बे  जो  कि  साठ  या  सत्त  र  व्यक्तियों के विंमान  प्रस्तावों  में  प्रत्येक  भाग  के

 ध्रान्तरिक  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  कछ  नहीं  लिए  तीन  या  चार  सौ  व्यक्ति  भरे  हुए

 बतलाया गया  है  ।  ऐसा  प्रतीत होता  है
 थे  ।  वास्तव  में  लम्बे  सफ़र  वाली  गाड़ियों

 में  सीधे  डब्बे  लगा  देने  से  भीड़  बिल्कुल कि  पुरानी  शासन  प्रथा  जारी  रहेगी  भ्र

 प्रत्येक  क्षेत्र  में  परस्पर  समन्वय  स्थापित  करने  कम  की  जा  सकती  है  ।  उदाहरण के  लिये

 के  लिये  तीन  संचालन  क्षेत्र  बनाये  जायेंगे  ।  यदि  मद्रास से  दिल्ली  आने  वाली  गाड़ी  में इस

 प्रकार  के  दो  तीसरे  दल  के  एक  इन्टर इनके  लिये  नये  नये  कार्यालयों  की  mraz

 कता  होगी  ।  सदन  को  यह  जानने  की  इच्छा  क्लास  का  डब्बा  लगा  दिया  दिल्ली

 के  टिकट  वालों  को  इन  में  बैठने  दिया
 है  कि  छंटनी  के  द्वारा  कहां  तक  बचत

 की  जा  सकेगी  तो  कोई  भीड़  नहीं  रहेगी  ।  मुझे

 है  कि  प्रत्येक  लाइन  पर  ऐसा  किया

 वायुयान  चालन  जल  तो  भीड़  94.0  प्रति  शत  कम  हो  जायेगी  ।

 यातायात  के  इन  चार  साधनों  में  समन्वय
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 करने  की  अत्यन्त  wana है  ।  इन
 भाषण  देते  समय  अपने  नोट्स  की  ओर

 सब  साधनों  का  पूर्ण  रूप  से  राष्ट्रीयकरण

 होना  चाहिये  ।  पटरियों की  मरम्मत  कर
 निर्देश कर  सकते  किन्तु  में  चाहता  हूं  कि

 माननीय  सदस्यों  का  भाषण  उन  का  अपना
 के  गाड़ियों  की  रफ्तार  भी  बढ़ाई  जा  सकती

 ही  भाषण  होना  चाहिये  और  किसी  दुसरे
 है  ।

 का  लिखा  हुआ  नहीं  होना  चाहिये  ।

 १२  मध्यान्ह  श्री  बत्लातरास  :  भाननीय  मंत्री

 को  अधिक  सुविधाजनक  बनाने  ने  कुछ  से  कहा  हैं  कि  भ्रष्टाचार  बहुत

 की
 दिशा  में

 ”

 नाम  की  पुस्तिका  पढ़ने से  कुछ  कम  हो  गया  हूं  या  बिल्कुल  समाप्त हो

 बहुत  निराशा होती  है  ।  कहा गया  है  कि  गया है  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  कहना

 लाइनों
 पर  कुछ  नई  गाड़ियां  चलाई

 गलत  है  ।  वास्तव  में  भष्टाचार  अधिक

 अझर कई  मार्गों  को  बढ़ा  दिया  स्थायी  और  सुव्यवस्थित  हो  गया

 गया है  ।  है  ।  भ्रष्टाचार को  बन्द
 करने

 के
 लिये किन्तु इन  में  भीड़  भाड़  की

 सरकार  के  सब  प्रयत्न  असफल  रहे  हैं  ।  मेरे

 311  PSD
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 विचार  से  एक  एसा  समय  आ  सकता  जब  कि  पुनः वर्गीकरण  की  योजना  के  बारे  में

 रेलवे  के  माल  विभाग  में  काम  करने  वाले  में  केवल  एक  दो  बातें  करेगा  ।  में  माननीय

 सरकार  के  भ्रष्टाचार  को  अन्त  करने  के  मंत्री  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  मूल  योजना  में

 प्रयत्न  की  उपेक्षा  करेंगे  ।  जब  तक  रेलवे  बार  बार  संशोधन  क्यों  fear  गया  ?

 संस्थाओं  के  अध्यक्षों  के  विचार  नहीं  उदाहरण  के  लिये  पहले  अजमेर  या  जयपुर

 यह  आशा  करना  व्यथ  हू  कि  कम  वेतन  को  पश्चिमी  रेलवे  के  मुख्य  कार्यालय  के

 पाने  वाले  कलक  और  कर्म  चारीਂ  लिये  चुना  गया  बाद  में  यह  निर्णय  क्यों

 ईमानदारी  से  काम  करेंगे  ।
 बदल  दिया  गधा  ?  सरकार  जब  एक  बार

 जहां  तक  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  में  यह  एक  निश्चित  निर्णय  कर  तो  उसे  उस  पर

 कहूंगा  कि  यदि  सरकार  ने  उन  को  सन्तुष्ट  करने  दृढ़  रहना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध

 के  लिये  कोई  सुआयोजित  ate  यह  कहना  चाहुंगा कि  सार्वजनिक  महत्व  के

 चारीत  योजना  नहीं  तो  भविष्य  में  मामलों  के  प्रति  सरकार  का  रवैया  सदा

 दबाव  डालने  वाले  दलों  से  प्रभावित  होता
 aga  कठिनाइयां  उत्पन्न  होगीਂ  ।

 रहा  है  ।  में  मानवीय  मंत्री  से  एक  आश्वासन

 लेना  चाहुंगा  कि  पुनः वर्गीकरण  के  मामले  को
 देख  कर  बहुत  आश्चर्य  होता है  कि  रेलवे

 किसी  राजन  तिक  दबाव  प्रान्तीय ता  के
 सार्वजनिक  उपयोगिता  के  सब  से  बड़े  साधन

 भाव  से  प्रभावित  नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।
 की  समुद्री में  सदन  ने  इतनी  कमਂ  रुचि

 लाई है  |  में  देखता  हूं  कि  पहले  दिन  wt  आब  में  हडताल  की  धमकी  का  उल्लेख

 बहुत  कम  सदस्यों  ने  हमारे  रेलवे  प्रशासन  की  करूंगा |  आप  को  यह  निंदित  होगा  कि

 रेलवे  प्रशासन  के  १९५१  में  महंगाई  भत्ते  में  जो  पांच  रुपये

 रेलवे  मजदूरों  के  कर्तव्यों  और  रेल  यात्रियों  की  वृद्धि  की  गई  उस  से  रेल  कर्मचारी

 के  अधिकारों  में  रुचि  ली  थीਂ  ।
 मुझे  आदा  संघ  कीਂ  संतुष्टि  नहीं  हुई  थी  ।  में  जानता

 थी  कि  यह  सदन  रेलवे  प्रशासन  की  वर्तमान  हूं  कि  इस  महत्वपूर्ण  मामले  के  निर्णयन  के

 स्थिति  और  भविष्य  के  बारे  में  चर्चा  करने  लिये  कोई  स्थायी  कार्यवाही  करने  के  हेतु

 के  लिये  बहुत  उत्सुक  होगा  ।
 एक  मामूली  सा  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 हमें  जो  पत्रादि  दिये  गये  उन  से  ज्ञात  किन्तु  में  माननीय  रेल  मंत्री  से  अपील  करूंगा

 होता  है  कि  सन्  १९५०-५१  में  ८७  लाख  यात्रीਂ  वहू  मनोभाव  का  ध्यान  न  करते  हुए

 कर्मचारी  संघ
 या  अन्य  किसी  ऐसी  संस्था बिना  टिकट  यात्रा  करते  हुए  पकड़े  गये  और

 उन  से  एक  करोड़  ७१  लाख  रुपये  वसूल  किये
 के  जो  महंगाई  मूल  वेतन  आदि

 गय े।  में  समझता  हूं  कि  यदि  बिना  टिकट  के  विषय  में  राय
 देने  योग्य

 बैठ  कर

 यात्रा  करने  वालों  के  प्रदान  को  अधिक  उत्साह
 एक  सम्मानपूर्ण  समझौता  कर  लें  क्योंकि

 और  वैज्ञानिक  तरीके  से  सुलझाया  जाये  तो

 रेलवे  प्रशासन  इस  प्रकार  से  अपना  काम
 आय  में  काफ़ी  वृद्धि हो  सकती  हैं  जिस  से

 भाड़ें  और  वस्तु  भाड़े  में  की  जाने  वाली  जारी  रखे  जिस  से  कि  हमारी  आर्थिक  उन्नतिਂ

 अधिक  वृद्धि  को  रोका  जा  सकता  हूँ  और  हो  सके  ।

 पुनः संगठन  तथा  पुनर्वास  की  कई  योजनायें  गत  फ़रवरी  में  जो  श्वेत  पत्र  परिचालित

 बनाई जा  सकती  हैं  ।  किया  गया  उस  में  लिखा  है  कि  कोयले
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 की  सिफारिशें  सभी  रेलवे  कर्मचारियों  पर का  वस्तु  भाड़ा  बढ़ा  देने  से  उद्योगों  और

 उपभोक्ताओं  पर  ३  '६  करोड़  रुपये  का  भार  लागू  की  गई  में  देखता  हूं  ४०,०००

 पड़गा  |  एक  अब  शास्त्री  होने  के  नाते  कर्मचारियों  को  जिन  में  कलक  आदि

 में  समझता  हुं  कि  धन  और  केवल  धन  को  सम्मिलित  उन  वेतन  श्रेणियों  में  नहीं

 आयोग  ने ध्यान  में  रख  कर  इतना  असंतोषजनक  लाया  गया  जिन  की

 निर्णय  किया  गया  है  ।  इस  तरह  यह  भी  सिफारिश  की  है  ।  vio ?  000  टाइपिस्ट  को

 बतलाया  गया  है  कि  शबे  के  औसत  भाड़ों  भी  उन  वेतन  श्रेणियों  में  नहीं  लाया  गया  हैँ  ।

 और  वस्तु  भाड़ों  में  क्रम दाँ  दद्  प्रति  दात  और  में  चाहता  हूं  कि  आयोग  की  सिफारिशों  को

 सब  से  अधिक ७३  प्रति  शत  वृद्धि  होगी  |  क्रियान्वित  करने  में  कोई  भेद  भाव  नहीं

 भाइये  मुझे  इस  बात  से  होता  है  जब  यह  कहा  होना  चाहिये  ।

 जाता  है  कि  इस  विधि  से  भी  संचालन  व्यय
 अन्त  में  में  इस  बात  पर  जोर  दूगा

 पुरा  नहीं  हो  सकता  ।  इस  विषय  म
 कि  रेलवे  प्रशासन  को  सामन्य  आयव्ययक

 एक  दो  बातें  और  कहूंगा  ।
 के  आधीन  नहीं  रखना  बल्कि  इसे

 सब  से  पहले सन्  १९४२-४३  में  भाड़े  व्यापारिक  आधार  पर  चलाया  जाना  चाहिये  ।

 १५  प्रति दात  बढ़ाये  गये  थे  ;  सन्  १९४४-४५  शी  भगवत  झा  (  afar  व
 में  यह  फिर  २५  प्रति शत  बढ़ाये गये  और

 सन् थाल  परगना  )  में  यह  कहने  में  अन्य

 अन्त  में  सन्  PZHo-4 8  में  तीसर  वक्ताओं  से  सहमत  हूं  कि  आर्थिक  दृष्टि
 दर्ज का  भाड़ा  एक  दूसरे  दर्ज  का  २

 रेलवेज  ने  गत  पांच  वर्षों  में  अच्छी  प्रगति
 पाई और  पहले  दर्जे  का  ३  पाई  बढ़ा  दिया  गया  की  है  और  संचालन  कार्य  क्षमता  में  पर्याप्त

 था  |  वस्तु  भाड़ा  सन्  १९४२-४३  में
 सुधार  हुआ  में  रेल  मंत्री  को  इस  बात

 gad  प्रति  शत  बढ़ाਂ  दिया  गय  था  और
 पर  भी  धन्यवाद  देता  हूं  कि  रेलवे  ने  गत

 अब  कोयले  का  भाड़ा  ३०  प्रति  दाप  और  बढ़ाने  अकाल  के  समय  बिहार  की  बहुत  सहायता
 का  प्रस्ताव  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जब  कि  तीन  मासों  में  कमी  वाले  क्षेत्रों
 जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  बार  वार

 में  पांच  लाख  टन  अनाज  भेजा  गना  ।

 को  वृद्धि  देश  को  आधिक  स्थिति  के  अनुकूल  +

 है  या  यह  केवल  अधिक  seat  को  ध्यान  में  पुनः वर्गीकरण  के  विवादास्पद  प्रश्न  के

 मेरे  विचार रख  कर  ही  की  जाती  विषय  में  यह  कहूंगा  कि  इस  का  अधार

 से  भाड़े  और  वस्तु  भाड़े  अब  चरमावस्था  पर  भूत  सिद्धांत  बहुत  अच्छा  है  |  इस  से  २३

 पहुंच  चुके  ह्  करोड़  रुपये  की  बचत  हुई  है  ।  यह  राशि

 परिचालित  पत्रों  से  यह  ज्ञात  होता
 श्रमिकों  के  कल्याण  पर  और  अधिक  सुविधायें

 है  कि  इस  वर्ष  ईंधन  सम्बन्धी  व्यय  में  १२  देने  पर  व्यय  की  जा  सकती  है  ।

 करोड़  रुपये  की  कमी  हुई  है  ।  में  आदा  में  ने  रेलवे  की  केन्द्रीय  परासशंदात्री

 करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  पर
 परिषद्  की  सब  च्जै बैठकों  की  कार्यवाही  का

 प्रकाश  डालेंगे  कि  ug  कमी  कसे  हुई  है  ।  अध्ययन  किया  और  मुझे  इस  बात  से

 रेलवे  की  नियोजन  नीति  के  संतोष  हुआ  कि  बिहार  और  उत्तर

 बारे  में  में  एक  शब्द  कह  कर  समाप्त  करता  प्रदेश  की  सरकारों  ने  अन्तिम  निर्णय  के  बारे

 हूं  ।  श्वेतपत्र  में  दिये  गये  इस  विवरण  में  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  थीਂ  ।  मेरी  राय  में

 के  cites,  कि  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  गोरखपुर  में  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  का  मुख्य
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 [  श्री  भगवत झा

 कार्यालय  रखना  न्यायोचित  at  |  ह्म  विधियों  को  पृथक  aq  रखना  केवल  सुविधाਂ

 का  ही  11-21  है  । इस  का  समुचित  अनुभव  करना  चाहिये  |

 यदि  यह  प्रयोग  सफल  रहा  तो  बहुत  अच्छी  ह
 उत्तम  यात्रा  को  अधिक  सुविधाजनक

 बात हैं  ।  अन्यथा  सारी  पुनः वर्गीकरण  की
 बनाने  की  दिशा  हीनता  पुस्तिका  का  अध्ययन

 योजना  उत्तरपूर्वी  महाखंड  करने से  ज्ञात  होता  है  कि  लगभग  एक
 के  सम्बन्ध  में  बदलता  हमारे  अधिकार  में

 दर्जन नई  लाइनें  खोली  जानी  इस  विषय

 तथापि  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  मंत्री
 में  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि  सन् थाल  परगना  में

 सारी  योजना  का  फिर  से  परीक्षण  करने  के
 जिस  की  जनसंख्या  २४  लाख  ह  और

 लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  करें  ।  ऐसा

 करने  से  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।
 जहां  रेल  या  सड़क  यातायात  का  कोई

 साधन  नहीं  एक  नई  लाइन  खोली  जाये  ।

 में  रेल  मंत्रालय  को  इस  बात  पर  बधाई  मंत्रालय  की  विज्ञप्ति में  बतलाया  गया  है  कि

 देती  हूं  कि
 उस

 ने  भारत  में  भिन्न  भिन्न  स्थानों  बहुत  से  स्टेशनों  को  फिर  से  ठीक  किया  जा

 पर  रेलवे  विशाल  स्थापित  करने  की  चेष्टा  रहा है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहना

 की  हें ।  चित्तरंजन  फ़ैक्टरी  में  इंजन  चाहूंगा  कि  परिचित  और  मेथुरापुर  जसे

 बनाये  जा  रहे  हें  और  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  स्टेशनों  कौ  बुरी  दशा  हूं  ।  वहां  पर

 इन  की  ओर कम्पनी में  डब्बे  तयार  हो  रहे  ह्  मद्रास  कोई  प्रतीक्षालय  नहीं  है  ।

 में  एक  और  डब्बे  बनाने  की  फैक्टरी  स्थापित  अवश्य  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  में

 की  जा  रही  है  ।  इन  सब  प्रयत्नों  से  देना  में  मंत्रालय  से  ag  भी  निवेदन  करूंगा  कि

 विदेशी  मुद्रा  at  बचत  होगी  ।  यह  वापसी  टिकट  योजना  जो  युद्ध

 देख  कर  भी  संतोष  होता  है  कि  इंजन  मीलों  काल  से  पूर्वे  प्रचलित  फिर  से  जारी  किया

 जाय े। तथा  डब्बे  के  फेरों  के  सम्बन्ध  में  प्रगति  हुई  इस  से  जनसाधारण  को  बहुत

 ह्  लाभ  होगा  |

 में  ने  विरोधी  दल  के  वक्ताओं  के  श्री  विशाल  राब  :  रेलवे

 भाषणों  बड़ी  सावधानी  से  सुना  है  ।  आय-व्यस्क  पर  चर्चा  करते  हमें  दो

 किन्तु  उन  के  भाषण  परस्पर-विरोधी  कथनों  से  बातों  को  ध्यान  में  रखना  हूँ  अर्थात्  रेलवे

 भरे  पड़े  हें  ।  श्री  नम्बियार के  इस  आरोप  श्रमिकों  के  साथ  कैसा  व्यवहार  किया  जाता

 के  उत्तर  कि  बहुत  से  पुराने  हे  और  क्या  सरकार  सब  से  बड़ाਂ  नियोजक
 मसाफिर  डब्बों  और  भाल  के  डब्बों  को  होने  के  नाते  देश  के  अन्य  उद्योगपतियों  के

 बदला  नहीं  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  सामने  एक  आदश  रख  रही  है  अथवा  नही ं।

 युद्ध काल  में  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  था  सरकार ने  केन्द्रीय  वेतनਂ  आयोग  की

 इन
 की

 कमी  एक  दिन  में  नहीं हुई  थी  ।  रिशों  को  स्वीकार तो  कर  लिया  aT,

 उन्होंने  यह  भी  ger  था  राजस्व  रक्षित  किन्तु  जब  इन्हें  कार्यान्वित  करने का  समय

 fafa,  विकास  निधि  और  अन्य  सब  निधियां  तो  वह  अपने  वादे  से  मुकर  गई  |  मंहगाई

 किस  प्रयोजन  के  लिये  हूँ  और  ae  एक  भत्ते  के  सम्बन्ध  में  उस  में  स्पष्ट  रुप  से  यह

 स्थान  पर  इकट्ठा  क्यों  नहीं  कर  दिया
 लिखा  हुआ  था  कि  जीवन  देशनांक  में  प्रति  २०

 जाता
 ।

 में  उन्हें  यह  बतलाना  चाहूंगा  कि  इन  अंश  की  वृद्धि  होने  पर  ५  रुपये  दिये
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 उन  के  लिये  अधिक  औषधालय  और  अस्पताल किन्तु वह  भीਂ  नहीं  दिये  गये
 ।  निस्सन्देह एक

 बड़े  आन्दोलन  के  बाद  सन्  १९४९  में  उन  खोलने  होंगे  ।

 के  वेतनों  में  १०  रुपये  की  वृद्धि  की  गई  थी
 अनुसचिवीय  कर्मचारी  वृन्द  का  मामला

 और  सन्  १९५१  में  पांच  रुपये  और
 बढ़ा  सात  वर्षों से  खटाई  में  पड़ा  संयुक्त

 दिये  गये  परन्तु  चूंकि  रुपये  की  क्रय  शक्ति
 परामशंदात्री  समिति  की  इस  सिफारिश को

 कम  हों  गई  इसलिये  रेलवे  कर्मचारियों
 को

 कि  निम्न  श्रेणी  के  २५  प्रति  शत  कर्मचारियों

 ada  ४५  और  ५५  रुपये  के  स्थान  पर  को  ऊंची  श्रेणी  में  लाया  जाय  कार्यान्वित  नहीं

 ७०  रुपये  मिलने  चाहियें  ।
 किया  गया  और  जीवन  निर्वाह के  बढ़े

 मकानों  के  निर्माण  के  बारे  में  माननीय  रेल  हुए  खर्चें  के  अनपेक्ष  भी  ३१,०००  कलक

 कर्मचारियों को  कोई  राहत  नहीं  मिली  है  ।
 मंत्री  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  लगभग  चार  करोड़

 रुपय  की  मंजूरी  दी  में  यह  निवेदन  आज  नौ  लाख  रेलवे  कर्मचारियों में  से

 करना  चाहुंगा fe  रकम
 R,R4,000  era  अस्थायी  हे ं।

 यद्यपि  रेलवे  द. ह क  और  रेल  मंत्रालय  ने रेलवे  मजदूरों के  मकानों
 पर  खच  नहीं की

 जायंगी  ।  पदाधिकारी  भी  इस  में  सम्मिलित  सैद्धान्तिक  रूप  से  यह  मान  लिया  था

 हैं  ।  मंत्रालय के  अपने  आंकड़ों  के  आधार  पर  कि  जो  लोग  सितम्बर  १९४५ से  पहले  आये

 मेरे  विचार  से  हम  प्रति  वर्ष
 ८०००

 से
 ९०००

 तक  नये  मकान  बना  सकते  इस  इन  कर्मचारियों  के  पद  सितम्बर  १९४५

 ९,३३,०००  रेल  कर्मचारी बिना  मकानों  के  से अब  तक  अस्थायी  ही  दै  ।  कुछ  व्यक्ति

 हे  और  यदि  इस  रफ्तार  से  निर्माण  कायें  ऐसे हू  जो  कि  सितम्बर  १९४५  से  पहले

 जारी  रहा  तो  मकानों  कार्यक्रम ८०  वर्ष  नियुक्त किये  गये  थे  किन्तु  उन्हें  स्थायी

 में  भी  पुरा  नहीं  हो  सकेगा  ।  नहीं  किया  गया  है  |  एकीकरण  तथा

 छंटनी के  कारण  यह  कमंचारी स्थायी  न  होने
 चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधा  का  निर्देश  करते

 की  निराशा
 और

 आशंका  से  काम  कर  रहे
 हुए  में  पूछता हूं  कि  ९०  अस्पताल

 और  ३००  औषधालय  जिन में  २०००

 रेलवेज  की  सामान  खरीदने  कीਂ  नीति
 रोगियों  के  त्  स्थान  साढ़े  नौ  लाख

 कर्मचारियों  के  लिये  पर्याप्त  हो  सकते  हें  ?  के  सम्बन्ध  में  पहले  यह  नियम  था  कि  किसी

 भी  समय  अवशिष्ट  सामान  वर्ष  में  जारी  किये
 इस  के  साथ  गत  दो  वर्षों  से  बिना  मूल्य

 गये  कुल  सामान  का
 ४०

 प्रति  शत  होना
 भोजन  दिये  जाने  की  पद्धति  भी  बदल दी

 गई  हे  |  चाहिये  ।  किन्तु  इस

 आधिक्य होता  हे  हाल  में  खौफ  समिति

 रेलवे  पषऋ  द्वारा  जारी  किये  गये  विवरणों  ने  बतलाया  है  कि  कुछ  रेलवेज  में  इतना

 में  बतलाया  गया  है  कि  अब  डाक्टरी  सहायता  माल  खरीद  लिया  जाता  है  कि  उन  के  उपयोग

 पर  ६०लाख  रुपये की  अपेक्षा  ढाई  करोड़  रुपया  की  विंमान दर  से  वह  २००  या  ३००  वर्ष

 खर्चे  किया जा  रहा  हैे  ।  किन्तु  दवाओं  तक  भी  समाप्त  नहीं  होगा  ।  माल के

 के  बढ़े  हुए  मूल्यों को  ध्यान में  रखते हुए  सम्बन्ध  में  इतना  धन  नष्ट  किया  जा  रहा  है

 इस  से  रेल  कर्मचारियों  को  कोई  अधिक
 जब  श्रमिक  अधिक  वेतन  या  मंहगाई

 लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।  मजदूरों  के  काम  के
 भत्ता  मांगते  हें  तो  कहा  जाता  है  कि  धन

 बढ़ते हुए
 जोखिम

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  नहीं
 है  ।
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 एस०  आई०  रेलवे  के  १००  कमंचारी  निधि  का  नई  लाइनें  बनाने  में  प्रयोग  किया

 इन  में  से निलम्बित  at  हैं
 म

 जाना  चाहिये  ।

 कुछ  एस०  आई०  श्रमिक  संघ  के  उच्च
 पंच  निर्णय  के  चार  वर्ष  geared

 भी

 पदाधिकारी  भी  हैं  ।  विभाजन के  वाद

 देंगे  के  दिनों  में  यह  पंजाब गये  थे  और  उन्होंने
 लागू  नहीं  किया  गया  हैँ  और  जब  कोई

 अभ्यावेदन  किया  जाता  है  तो  यही  उत्तर
 क्या  फल  मिला ?  तीन  या  चार  साल  वे  मिलता  है  कि  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  काम

 निरुद्ध  रहे
 और

 रिहा  होने  के  बाद  भी
 उन्हें  बढ  जानें  पर  भी  उचित  सुविधायें  नहीं  दी  गई

 नियुक्त  नहीं  किया  गया  एन०  एस०
 हैं  ।

 रेलवे
 में  भी  ऐसे

 उदाहरण  हैं  जिन
 में

 कई

 व्यक्तियों  को  सितम्बर  १९५०
 में

 रिहा
 सूफी  मुहम्मद  अकबर (  जम्मू  तथा

 :
 सभापति  इस  सदन  में  जो

 होने  के  बाद  भी  पुनर्नियुक्त  नहीं  किया  गया
 रेलवे  आय-व्ययक  प्रस्तुत  हुआ  है  उस

 की
 अन्य  लगेज  में  भी  ऐसे  बहुत  से

 उदाहरण  मिलते  हू  ।.  निरुद्ध  व्यक्तियों  को
 प्रशंसा  करते  हुए  में  माननीय  रेल मंत्री  का

 ध्यान कुछ  बातों  की  ओर
 दिलाना  चाहता

 सन्  १९४५  में  कोई  निर्वाह  भत्ता  नहीं  दिया

 गया  था  |  हूं  ।

 काश्मीर  राज्य  एक  ऐसा  राज्य  हें  जहां  एक

 हाल  के  निर्वाचनों में  to  कर्मचारियों
 मील

 भी  रेलवे लाइन  नहीं
 विभाजन

 से  पूर्वे  स्यालकोट  और  जम्मू  के  बीच  एक

 उन्हें  उम्मीदवारों  की  सहायता  भी  छोटी
 सी  रेलवे  लाइन

 थी  जिस के  द्वारा

 नहीं  करने
 दी

 गई  थी
 ।  उन्हें इस  यह  राज्य  पंजाब  और  भारत  के  साथ  मिला

 चमक  अधिकार  वंचित रखा  गया  हे  ।  हुआ  था  भारत  के  विभाजन के  बाद

 एन०  एस०  रेलवे  पर  हिंगोली  खंडवा

 लाइन  के  बनाये  जाने
 की

 मांग  बहुत  समय  से
 इस  राज्य  का

 महत्व  बहुत  बढ़  गया
 |  |  इस

 लिये  यह  आवश्यक  है  कि  इस  में  पठानकोट
 परन्तु  इस  आय-व्यस्क में  इस  लाइन

 के  लिये  कोई  व्यवस्था नहीं  की  गई  मसूर
 से  श्रीनगर  तक  पूरी  दूरी  तक  न  सही  किन्तु

 पठानकोट से  जम्मू  और  ऊधमपुर  तक  एक
 में  चामराजनगर-सत्य  मंगलम  लाइन

 पर
 केवल

 लाइन  बनाई  जाती  ताकि  यहां की  आर्थिक पांच  करोड़  रुपये  लागत  आयेगी  ।  नंजनगढ़

 एक  औद्योगिक नगर  बनता जा  रहा  है
 ।  उन्नति  होती

 ।  आप
 को  ज्ञात  होगा

 कि  जम्मू

 q  काश्मीर  राज्य  एक  मात्र
 इस  महत्वपूर्ण  लाइन  को  बनाने  के  लिये

 व्यापारिक  मार्ग  जो  उस  को  भारत ४०  करोड़ रुपये  की  रक्षित  निधि  में  से

 धन  लिया  जा  सकता  है  ।
 और

 संसार  के  अन्य  देशों  से  मिलाता  है

 यही  जम्मू-पठानकोट  मार्ग  है  ।  इस  मार्ग

 जब  राज्यों  की  को  are  में  मिलाया  पर  रेलवे  लाइन  के
 न

 होने  के  कारण
 गया

 तो  राज्य  सरकारों  को  उस  का  कोई  कपड़ा  और  अन्य  आवश्यक  वस्तुओं  पर

 कर  नहीं  दिया  गया
 |

 किन्तु  हमें
 इस  पू  जी  पर

 जो  कि  राज्य  में  छाई  जाती  हैं  अधिक
 भाड़ा

 ब्याज  देना  पड़ता  पूजी  के  इस  अतिरेक  देना  पड़ता  हैं  ।  इसी  प्रकार  इमारती

 को  समाप्त  कर  के  ४०  करोड़  की  सुरक्षित  फल  और
 अन्य  चीजें  राज्य  से  बाहर ले  जाने
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 कि  काश्मीर  जाने  वाले  यात्री  एक  ही  दिन  में पर  अधिक  भाड़ा  देना  पड़ता  है  और  यह

 वस्तुयें  बहुत  अधिक  मूल्यों  पर  उपभोक्ताओं  वहां  पहुंच  सकें  ।

 तक  पहुंचती  हैं  ।  जहां  तक  सैनिक  जहां  तक  रेलवे  के  प्रशासन  का  सम्बन्ध

 ताओं  के  लिये  चीज़ों  को  लान ेले  जाने  का  हैं  विमान  सरकार  ने  और  भारत के  नेताओं

 सम्बन्ध है  रेलवे  लाइन  न होन ेके  कारण  ने  जिस  साहस  और  पौरुष  से

 इस  दिशा  में  भी  बहुत  सा  रुपया  नष्ट  हो  जाता  रेलवेज  का  प्रबन्ध किया  वह  बहुत ही

 रेलवे  लाइन न  होने के  कारण  हमें  प्रशंसनीय है  ।  अन्य  बातों  के
 सम्बन्ध

 बहुत  सा  पैट्रोल  विदेशों  से  खरीदना  पड़ता  है  ।
 में  भी  प्रस्तुत  आय-व्यस्क  प्रश्न सनीय  है  ।

 इस  से  भी  हमारा  वहुत  रूपया  बाहर  अन्त  में  फिर  माननीय  रेल  मंत्री  : ॥  ध्यान

 चला  जाता  है  ।  यदि  रेलवे  लाइन  बनाई  इस  बात की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जहां

 और  चालू  कर  दी  जाती  है  तो  हमारा  काफी
 तक  विमान  आय-व्ययक  का  सम्बन्ध हे  काज़मी र

 रुपया  बच  सकता था  और  इस  रुपये को
 के  लोगों  को  आशा  थी  कि  इस  में  काश्मीर में

 हम  अन्य  कामों  पर  व्यय  कर  सकते  थे  ।
 रेल  लाइनें  बनाने  के  लिये  धन  का  प्रावधान

 किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  में

 दूसरी  बात  यह  है  कि  काश्मीर
 माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  इस

 मेल  प्रातः  साढ़े  नौ  बजे  पठानकोट  पहुंचता  हैं  मामले  की  ओर  शीघ्र  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 अतः  उन  यात्रियों  को  जिन्हें  काश्मीर  जाना

 होता  एक  दिन  अधिक  खच  करना  पड़ता  इस  के  पश्चात  सदन  की  बैठक

 ही  में  चाहता  हूं  कि  काश्मीर  मेल  के  २७  १९५२  के  सवा  आठ  बजे

 समय  में  ऐसा  परिवर्तन  जिस  से  तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 yy हनन  बनना


